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                   ПОПЕЧИТЕЛЬСКИЙ СОВЕТ: Магомед Вахаев – депутат Государственной Думы 
              ФС РФ V-VI созывов, первый заместитель председателя комитета ГД по безопас-
ности и противодействию коррупции; Геннадий Онищенко – российский политик, депутат 
Государственной Думы ФС РФ, первый заместитель председателя комитета по образованию 
и науке; Фатих Сибагатуллин – российский государственный и политический деятель, депу-
тат Государственной Думы ФС РФ V, VI, VII созывов; Владыка Игнатий – архиерей Русской 
православной церкви, митрополит Аргентинский и Южноамериканский; Александр Тягунов 
- политический и общественный деятель, депутат Государственной думы ФС РФ III-V созывов; 
Игорь Холманских - российский государственный деятель, Полномочный представитель Пре-
зидента Российской Федерации в Уральском федеральном округе c 18.05.2012 по 26.06.2018, 
Председатель совета директоров «Уралвагонзавода» с 9 июля 2018; Магомед Магомедов 
– Министр по физической культуре и спорту Республики Дагестан; Инга Клокова – Директор 
Приморского регионального филиала АО «Россельхозбанк»; Валентин Пак – общественный 
и политический деятель, Председатель Думы Надеждинского Муниципального района При-
морского края, предприниматель; Халиков Ришат – Советник Полномочного представителя 
Республики Башкортостан при Президенте Российской Федерации, Заместитель Председателя 
Российско-Пакистанского Делового совета при ТПП России; Владимир Семерда – Правитель-
ство Москвы, МГШНД, генерал-майор; Борис Невзоров – член Совета Федерации ФС РФ, зам.
председателя по Конституционному законодательству и государственному строительству; Олег 
Фадеев – заместитель Полномочного представителя Президента РФ в Северо-Кавказском 
федеральном округе с 2016 по 2018 гг; Сергей Маруденко – МИД РФ, Почетный консул Респу-
блики Беларусь в г. Казани; Владимир Родин – российский политический и государственный 
деятель, депутат Государственной Думы ФС РФ VI созыва, член фракции Политической партии 
«Коммунистическая партия Российской Федерации»; Ясон Демеев – МИД РФ, Почётный 
консул Южной Осетии, заслуженный врач РФ; Виктор Хворостян – Акционерное общество 
«Холдинговая компания «Главмосстрой»; Ван Цзо Мин – Председатель правления Чжэцзян-
ской компании с ограниченной ответственностью по управлению инвестициями «Юнь Нэн», 
исполнительный вице-президент Пекинской Чжэцзянской торговой палаты, национальный 
эксперт по смешанным перевозкам (Китай); Владимир Зернов – ректор Российского нового 
университета (РосНОУ), председатель Ассоциации негосударственных вузов России (АНВУЗ), 
региональный куратор проекта «Национальная инновационная система» партии «Единая 
Россия», член президиума Союза ректоров России, Ассоциации юридических вузов России, 
член РОСРО, Член Аккредитационной коллегии Министерства образования, Российского об-
щественного совета по развитию образования, рабочей группы по модернизации образования 
Центра стратегических разработок; Апрес Восканян – МИД РФ, Почётный консул Словацкой 
Народной Республики в г. Владивостоке; Амирхан Амирханов – заместитель руководителя 
Федеральной службы по надзору в сфере природопользования, Заслуженный эколог России.

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:
Юрий Авдеев – Депутат законодательного собрания Санкт-
Петербурга 6-го созыва, Председатель Олимпийского совета 
Санкт-Петербурга.
Сергей Елисеев – президент Всероссийской федерации самбо.
Михаил Залиханов – академик РАН, политический и обще-
ственный деятель, депутат Государственной Думы ФС РФ 
III-V созывов.
Николай Маликов – президент Союза общественных объе-
динений «Федерация киокушинкай каратэ России», советник 
губернатора Хабаровского края.
Александр Манилов – заместитель председателя Совета 
командующих пограничными войсками СНГ- председатель 
координационной службы, генерал-полковник.
Геннадий Онищенко – российский политик. Депутат Государ-
ственной Думы VII созыва, первый заместитель председателя 
комитета по образованию и науке.
Гаджимет Сафаралиев – государственный деятель, депутат 
Государственной Думы РФ III, IV, V, VI и VII созывов. Доктор 
физико-математических наук, профессор (с 1991), заведующий 
кафедрой экспериментальной физики Дагестанского государ-
ственного университета (ДГУ), член-корреспондент РАН.
Сергей Филатов – российский государственный, политический 
и общественный деятель, Президент Фонда социально-эко-
номических и интеллектуальных программ, Председатель 
Союза писателей Москвы, сопредседатель Общественного 
научно-консультативного совета при ЦИК России.
Сергей Харьков – член комиссии Совета при Президенте РФ 
по вопросам совершенствования законодательства и право-
применительной практики, Председатель правления Парла-
ментского Центра «Комплексная Безопасность Отечества».
Василий Шестаков – российский государственный, спор-
тивный, политический и общественный деятель, президент 
Международной федерации самбо.
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Член комиссии Совета при Президенте РФ 

«Комплексная безопасность Отечества» 

Уважаемые друзья!
Представляем Вам очередной выпуск жур-

нала «Комплексная безопасность Отечества», 
в котором акцентируется внимание на вопросах 
развития Дальневосточного Федерального округа 
и взаимодействия со странами АТР и другими реги-
онами, направленных на социально-экономическое развитие, 
развитие народной дипломатии, улучшение международных 
и межнациональных отношений. Отмечаются острые про-
блемы, пути решения вопросов экологической безопасности 
регионов. 

Впервые на Дальнем Востоке был проведен форум «Роль 
Народной дипломатии в социально-экономическом развитии 
и взаимодействии стран АТР, проблемы и пути их решения». 
Форум поддержали представители Совета Федерации, Го-
сударственной думы Российской Федерации, Правительство 
и МИД России. В Форуме приняли участие представители 
более 23 стран (Генеральные консулы, Почетные консулы, 
консулы, финансово-промышленная группа, коммерческие и 
общественные организации и др.)

По результатам проведения Форума была подготовлена 
резолюция по развитию народной дипломатии и её влиянию 
на сближение народов и реализацию социально-экономических 
программ. Подписаны важные соглашения и долгосрочные 
контракты, а также рассмотрены вопросы по решению эко-
логической безопасности регионов и сохранению природных 
ресурсов путем объединения совместных усилий. 

Данный Форум, проведенный во Владивостоке, стал зна-
чимым элементом развития Народной дипломатии. Было 
принято решение о ежегодном проведении данного Форума в 
городе Владивосток.

С целью улучшения межнациональных и международных 
отношений в ближайшее время планируется проведение фо-
рума народной дипломатии в Северо-Кавказском Федеральном 
округе и ДНР (создана рабочая группа).

Выражаю большую благодарность за поддержку в орга-
низации проведения Международного Форума Народной ди-
пломатии Губернатору и Председателю Законодательного 
Собрания Приморского края - Кожемяко Олегу Николаевичу 
и Ролик Александру Ивановичу, Губернатору и Председате-
лю Законодательного Собрания Камчатского края - Илю-
хину Владимиру Ивановичу и Раенко Валерию Фёдоровичу, 
Председателю комитета по международным делам Совета 
Федерации - Косачёву Константину Иосифовичу, мэру города 
Владивостока - Гуменюк Олегу Владимировичу, Председателю 
Думы города Владивостока - Брик Андрею Петровичу и многим 
другим представителям регионов и консульств.

Следующий выпуск журнала планируется в ноябре 2019 года. 
С целью взаимодействия государственных и общественных 
организаций по социально-экономическому развитию регионов 
приглашаем всех заинтересованных лиц к сотрудничеству. 
Считаю, что объединив наши усилия, мы ускорим процесс 
взаимодействия власти и народа, выстроим мосты взаимо-
понимания, укрепим позиции по комплексной безопасности 
Отечества.
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Открывая заседание, Юрий Трут-
нев обратил внимание глав региона 
на необходимость ликвидации 
стихийных природных бедствий – 
последствий пожаров в Забайкаль-
ском крае, паводков в Амурской и 
Еврейской автономной областях, 
Хабаровском крае. «Прошу гу-
бернаторов держать ситуацию на 
личном контроле. Нужно своевре-
менно решать все вопросы, кото-
рые есть у людей», - подчеркнул он.

В повестке Совета также рассма-
тривались вопросы улучшения по-
зиций дальневосточных регионов 
в Национальном инвестиционном 
рейтинге и проведения эффектив-
ной градостроительной политики.

Президент Российской Федерации 
Владимир Владимирович Путин 
в 2017 году поручил регионам 
Дальнего Востока войти в топ-30 
Национального инвестиционного 
рейтинга. «Задача достаточно слож-
ная, потому что это конкурентное 
пространство. Все регионы ста-
раются улучшить свою позицию. 
Тем не менее, задачу необходимо 
выполнять. В первую очередь, это 
работа губернаторов», - сообщил 
вице-премьер, отметив, что пору-
чение выполнено двумя субъектами 
Российской Федерации: Республика 
Саха (Якутия) занимает 22 место и 
Камчатский край – 28 место в Рей-
тинге. Высокую динамику показал 
Приморский край.

По итогам Нацрейтинга 9 из 
одиннадцати регионов округа улуч-
шили показатели инвестиционного 
климата. Интегральный индекс по 
сравнению с рейтингом 2018 года 

вырос во всех регионах округа за 
исключением Хабаровского края, 
снизившего свои позиции на 21 
пункт. Рост интегрального индекса 
выше, чем в среднем по России (по 
ДФО – 4%, по РФ – 3%).

Вице-премьер обратил внимание 
на то, что, по данным Агентства 
стратегических инициатив, в 2019 
году предприниматели отмечают 
усиление административной на-
грузки.

По итогам обсуждений ви-
це-премьер дал ряд поручений 
министерствам и ведомствам. 
Ространснадзор, Роспотребнадзор, 
Россельхознадзор, МВД России, 
МЧС России, ФТС России, ФНС 
России, Роструд, Ростехнадзор в 
соответствии с компетенцией в 
шестимесячный период должны 
принять меры по минимизации 
административной нагрузки на 
предпринимателей.

Минвостокразвития России со-
вместно с Агентством по развитию 
человеческого капитала на Дальнем 
Востоке подготовит предложение 
по обеспечению ДФО трудовыми 
ресурсами с учетом показателей 
Нацрейтинга. Росреестр совместно 
с губернаторами проведет анализ 
причин длительных сроков поста-
новки на кадастровый учет и пред-
ложений по улучшению в текущем 
году данного показателя.

Юрий Трутнев обратил внимание 
на необходимость дополнитель-
ной поддержки малого и среднего 
предпринимательства. В частно-
сти, Минвостокразвития России 
совместно с Корпорацией МСП 

подготовит предложения по расши-
рению возможностей региональных 
лизинговых компаний в части сни-
жения действующих ограничений 
по поддержке субъектов МСП.

ФНС России, ФТС России пору-
чено подготовить предложения по 
снижению количества провероч-
ных мероприятий в отношении 
предпринимателей ДФО.

Обсуждался ход реализации 
национального проекта «Жилье и 
городская среда» и вопросы про-
ведения градостроительной поли-
тики. В соответствии с майским 
Указом Президента РФ должно 
быть обеспечено кардинальное по-
вышение комфортности городской 
среды, рост индекса качества на 
30%, увеличиться доля граждан, 
принимающих участие в решение 
вопросов развития общественных 
пространств до 30%.

В этом году на территории округа 
запланировано благоустройство 
869 общественных и дворовых 
территорий. На финансирование 
реализации мероприятий по бла-
гоустройству запланировано почти 
3 млрд рублей, из них 2,5 млрд 
рублей – из федерального бюджета.

«Надо добиваться того, чтобы 
люди жили комфортно. Инфра-
структура дальневосточных 
городов должна быть удобной, 
современной и привлекательной. 
Я очень хочу, чтобы на Дальнем 
Востоке красивых городов ста-
новилось как можно больше. Мы 
будем заниматься этим вместе с гу-
бернаторами. Договорились о ряде 
действий. Постараемся через год 

подвести итоги, посмотреть новые 
планы развития городов», - сказал 
Юрий Трутнев.

Заместитель Министра строи-
тельства и жилищно-коммунально-
го хозяйства РФ Никита Стасишин 
отметил необходимость приведе-
ния в соответствие или утвержде-
ния мастер-планов городов. «Мы 
должны понимать на следующие 
15 лет, как будет развиваться транс-
портная, инженерная и любая 
другая инфраструктура городов 
с учетом увеличения вводимого 
жилья. Нужно соблюдать баланс 
строительства жилья и наличия 
инфраструктуры», - заявил он.

Согласно нацпроекту «Жилье и 
городская среда» к 2024 году на 
Дальнем Востоке должно быть 
построено 19,1 млн кв. м. Обсужда-
лась необходимость замены модели 
массового жилищного домострое-
ния, которая сложилась еще в 50-е 
годы прошлого века и до сих пор 
воспроизводится в российских 
городах, на более современную, 
ориентированную на разнообраз-
ное функциональное наполнение 
городских кварталов.

Еще один целевой показатель 
нацпроекта - повышение индек-
са качества городской среды. 
По данным экспертов, более 90% 
городов ДФО имеют неудовлет-
ворительный индекс качества 
городской среды. Для изменения 
ситуации предложено направить от 
каждого дальневосточного региона 
работников профильных ведомств 
и организаций для обучения по 
образовательным программам 
для архитекторов-управленцев, 
которые проводит АО «ДОМ.РФ». 
Рассматривалась перспектива 
создания центра архитектурных 
компетенций на окружном уровне. 
Еще одна инициатива – определить 
площадки для апробирования при-
менения стандарта комплексного 
развития территорий для разработ-
ки новых моделей городской среды 
в ДФО. Первые такие две площадки 
могут появиться в Сахалинской 
области, с которой АО «ДОМ.РФ» 
уже заключил соглашение.

Более подробно на пилотном вне-
дрении стандарта комплексного 
развития территорий остановился 

заместитель генерального директора 
АО «ДОМ.РФ» Денис Филиппов. 
Он отметил, что для Владивостока 
разработан проект развития города 
как центра Дальневосточного феде-
рального округа. После рассмотре-
ния документа рядом ведомств ма-
стер-план проходит дополнительную 
проработку. Обновленный проект 
будет представлен до конца августа.

О реализации национального 
проекта «Формирование комфорт-
ной городской среды» в Примор-
ском крае доложил глава региона 
Олег Кожемяко. В период с 2017 
по 2018 годы были благоустроены 
125 общественных территорий и 
400 дворов. По итогам рейтинга 
Минстроя России, Приморский 
край занял в 2018 году 13 место 
по реализации нацпроекта. Му-
ниципальными образованиями 
края проведена инвентаризация 
территорий, по результатам кото-
рой нуждаются в благоустройстве 
порядка 7,5 тысяч дворов и 521 
общественное пространство. В 
текущем году в рамках нацпроекта 
планируется обустроить 152 двора 
и 73 общественных пространства. 
Кроме того, в 2019 году старто-
вал региональный проект «1000 
дворов». В реализации проекта 
принимают участие 109 городов и 
поселений. По данной программе 
планируется благоустроить 1003 
дворовых территории - выполнить 
асфальтирование, установку дет-
ских и спортивных площадок. Все-
го к концу года в Приморье будет 
приведено в порядок 1155 дворовых 
и 73 общественных территорий.

Идет формирование концепции 
развития о. Русский. Данная кон-
цепция объединит все существу-
ющие планы по строительству 
инфраструктуры и новых объектов 
в единый документ. Для работы над 
созданием документа Приморским 
краем привлечены АНО «Остров 
Фортов», занимающееся развитием 
острова Кронштадт в Санкт-Петер-
бурге, и архитектурное бюро ООО 
«Арт-группа «Камень». За основу 
работы принята действующая кон-
цепция Минвостокразвития Рос-
сии, решения, предложенные ад-
министрацией Приморского края, а 
также документы стратегического 

планирования независимых участ-
ников: АО «Дом.РФ», ДВФУ, музея 
«Владивостокская крепость», Парк 
«Новик», Парк «Амурский тигр», 
Фонд «Национальное культурное 
наследие», ДЦСС и других. Учтено 
мнение жителей Приморья: за два 
месяца в адрес администрации 
поступило более 50 предложений 
по развитию острова. Большинство 
из них являются интересными и 
уже применены в процессе фор-
мирования Концепции. Работа по 
созданию Концепции находится в 
финальной стадии. Её презентация 
состоится на ВЭФ-2019.

О развитии Южно-Сахалинска 
доложил Председатель Прави-
тельства Сахалинской области 
Александр Белик. Он отметил, 
что концепция пространственного 
развития города уже прошла об-
щественное обсуждение. Центром 
притяжения остается ТОР «Горный 
воздух». Здесь сконцентрированы 
объекты спортивной и туристиче-
ской инфраструктуры, планируется 
строительство новых. В городе мо-
жет появиться многофункциональ-
ный общественный центр, он будет 
включать в себя музеи, развлека-
тельные комплексы, кафе и ресто-
раны. Предполагается обновление 
жилых районов и промышленных 
зон. До 2023 года будет снесено 
более 50 тыс. кв. м жилья - старые 
и ветхие одно- и двухэтажные дома 
барачного типа и построено на 
данных территориях 93 тыс. кв. м 
жилья. Вместе с тем вице-премьер 
отметил недостаточную скорость 
улучшения облика города и обра-
тил внимание на необходимость 
благоустройства городских про-
странств и приведения в порядок 
жилья Южно-Сахалинска.

По итогам рассмотрения вопро-
сов градостроительной политики 
вице-премьер поручил Минстрою 
РФ подготовить предложения по 
системе управления развитием го-
родов и общественных пространств 
в ДФО. Губернаторам поручено 
обеспечить работу архитектурных 
советов в дальневосточных регио-
нах, актуализировать генеральные 
планы городов и разработать ма-
стер-планы формирования город-
ской среды.

ЮРИЙ ТРУТНЕВ ПРОВЕЛ ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА ДФО

 ЮРИЙ ПЕТРОВИЧ ТРУТНЕВ – 

вырос во всех регионах округа за подготовит предложения по расши-

ЮРИЙ ТРУТНЕВ ПРОВЕЛ ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА ДФО

Я ОЧЕНЬ ХОЧУ, ЧТОБЫ 
НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ 
КРАСИВЫХ ГОРОДОВ 
СТАНОВИЛОСЬ 
КАК МОЖНО БОЛЬШЕ

заместитель Председателя 
Правительства РФ – 

полномочный представитель 
Президента РФ 

в Дальневосточном 
Федеральном округе 

«Надо добиваться того, чтобы 
люди жили комфортно. Инфра-
структура дальневосточных 
городов должна быть удобной, 
современной и привлекательной. 
Я очень хочу, чтобы на Дальнем 
Востоке красивых городов ста-
новилось как можно больше. Мы 
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20 июля в рамках выездных 
совещаний в г.Нальчик Министр 
природных ресурсов и экологии 
РФ Дмитрий Кобылкин ознако-
мился с работой ФГБУ «Наль-
чикское ГООХ». Учреждение 
расположено на 250 тыс га и имеет 
современную инфраструктуру 
опытно-охотничьей станции, 75 
га вольеров, фазанарии, стацио-
нарные инкубаторы, обустроен-
ные по самым высоким стандар-
там дичеразведения. 

Директор Государственного 
опытного охотхозяйства Хасан 
Сижажев рассказал, что в мае 
2019 г. впервые в практике разве-
дения дичи учреждением здесь, 
в искусственной среде, получено 
потомство чистокровного северо-
кавказского фазана. 

И сегодня, впервые за 50 лет, 
для охотугодий Республики было 
подготовлено к выпуску несколько 
тысяч особей чистокровного севе-
рокавказского фазана. Глава Мин-

природы России принял участие в 
выпуске первой партии птиц. 

Проведённые мероприятия в зна-
чительной мере способствуют вос-
производству этих видов и сохра-
нению биоразнообразия, учитывая 
что на значительной части своего 
ареала северокавказский фазан при-
знан исчезающим и занесен в Крас-
ные книги Кабардино-Балкарской 
Республики, Чеченской Республи-
ки, Республики Ингушетия и Ка-
рачаево - Черкесской Республики.

«К сожалению, таких государ-
ственных опытно-охотничьих 
хозяйств не так много по стране. 
Тем более, ценно что коллеги 
занимаются научной деятельно-
стью и восстановлением попу-
ляций как редких, так и охотни-
чьих видов животных и птиц. С 
помощью таких учреждений мы 
формируем своеобразные остров-
ки безопасности для сохранения 
биоразнообразия», - подчеркнул 
Д.Кобылкин. 

Сегодня же подразделениям 
лесной охраны Республики ми-
нистром передана в пользование 
лесопожарная и лесопатрульная 
техники. 16 единиц приобретено 
для региона в рамках федераль-
ного проекта «Сохранение лесов» 
нацпроекта «Экология». 

«В Кабардино-Балкарии на-
цпроекты в действии. Считаем, 
вопросы экологии очень важны-
ми для территории. Приобрете-
ние новой техники, поддержка 
проектов сохранения биораз-
нообразия дают дополнитель-
ный импульс развития отрасли. 
Приложим все усилия, чтобы 
задачи реализовать», - отметил 
Врио Главы Кабардино-Балкарии 
Казбек Коков. 

Во второй половине дня глав-
ным в повестке значилось об-
суждение проблемных вопросов 
реализации национального про-
екта «Экология» по направлени-
ям «Отходы» и «Чистая вода». 
На расширенном совещании в 
администрации Республики была 
подробно разобрана ситуация с 
промежуточными результатами 
реформы системы обращения с 
отходами. Кроме того, были рас-
смотрены вопросы, связанные с 
использованием объектов живот-
ного мира в сфере охотничьего 
хозяйства, развития туризма, в 
том числе, за счёт возможностей 
охотресурсной базы территории. 

В рамках визита главы Мин-
природы России также прошли 
совещания с Врио Главы Кабар-
дино-Балкарии К.Коковым.

Автор: Пресс-служба 
Минприроды России

НАЦПРОЕКТ
"ЭКОЛОГИЯ" 

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН 
С РАБОЧИМ ВИЗИТОМ 

В КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

ВОСТОЧНЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
ФОРУМ - 2019

Дорогие друзья!
Приветствую участ-

ников и гостей V Вос-
точного экономического 
форума, который тради-
ционно проходит в сто-
лице Приморья - городе 
Владивостоке.

Развитие российско-
го Дальнего Востока, 
укрепление его эконо-
мического, инновацион-
ного потенциала, повы-
шение качества жизни 
людей – наш важный, 
безусловный приоритет, 
задача поистине обще-
национального масшта-
ба. В последнее время 
предпринимаются се-
рьезные, беспрецедент-
ные меры, направленные 

на поддержку бизнеса в 
регионе, формирование 
территорий опережаю-
щего развития. Вводятся 
в эксплуатацию объекты 
промышленной, соци-
альной, образовательной, 
спортивной инфраструк-
туры, огромное внима-
ние уделяется созданию 
зоны с особым режимом 
правового регулирования 
- свободного порта Вла-
дивосток. Укрепляются 
партнерские связи между 
деловыми кругами Рос-
сии и стран АТР.

Подчеркну, Россия, как 
крупнейшая евразийская 
держава, заинтересована 
в динамичном развитии 
Азиатско-Тихоокеанско-

го региона и открыта к 
равноправному диалогу – 
на двусторонней основе, а 
также в многосторонних 
форматах, по линии Ев-
разэс, ШОС и АТЭС.

Убежден, что нынеш-
ний Форум пройдет в 
конструктивном ключе, 
даст старт новым, пер-
спективным проектам, 
которые будут содей-
ствовать наращиванию 
взаимовыгодного сотруд-
ничества и кооперации. 
И конечно, на его пло-
щадках представители 
федеральных и муници-
пальных органов власти, 
предпринимательского и 
экспертного сообществ 
смогут на высоком про-

фессиональном уровне 
наметить подходы и пути 
реализации Националь-
ной программы развития 
Дальнего Востока – на 
благо дальневосточников 
и всей России.

Желаю вам успешной 
работы и всего наилуч-
шего.

Владимир Путин

фессиональном уровне 

УЧАСТНИКАМ, ОРГАНИЗАТОРАМ И ГОСТЯМ 
V ВОСТОЧНОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО ФОРУМА

Мероприятия Форума 
традиционно проходят в 
формате панельных сессий, 
круглых столов, теледеба-
тов, деловых завтраков и 
бизнес-диалогов, посвящен-
ных отношениям России 
с различными странами 
мира. В деловую програм-
му Форума входят биз-
нес диалоги с ведущими 
странами – партнерами в 
Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, а также с АСЕАН 
– ключевой интеграцион-
ной группировкой актив-
но развивающихся стран 
Юго-Восточной Азии.

В 2019 г. на площадке Фо-
рума были представлены:

Выставочная экспози-
ция Министерства Рос-
сийской Федерации по 
развитию Дальнего Вос-
тока и Арктики. Выставка 
представила механизмы 
входа на территорию ДФО 

(ТОРы, свободный порт), 
возможности для инвести-
рования, деятельность и 
задачи институтов разви-
тия, а также реализуемые 
и перспективные инвести-
ционные проекты.

Отраслевая выставка 
«Добро пожаловать на 
Дальний Восток». В рам-
ках выставки федеральные 
органы исполнительной вла-
сти Российской Федерации 

представили инвестици-
онные возможности, пре-
ференции и мегапроекты 
макрорегиона ДФО в сфере 
международного сотруд-
ничества.

Деловые зоны партнеров 
ВЭФ-2019.

Фотовыставки экспо-
нентов ВЭФ-2019.

Выставка «Улица Дальне-

го Востока». Традиционно в 
выставке «Улица Дальнего 
Востока» приняли участие 
субъекты Дальневосточного 
федерального округа, феде-
ральные органы исполнитель-
ной власти. Для посетите-
лей выставки проводились 
ежедневные концертные 
программы и кинопоказы. В 
рамках выставки работал 
фуд-корт «Рыбный рынок», 
где посетители могли по-
пробовать дальневосточные 
деликатесы.

Тематические зоны на 
площадке - пространства 
на площадке Форума, специ-
ально оборудованные для 
делового общения участни-
ков, проведения мероприя-
тий, встреч и презентаций. 
Каждая тематическая 
зона имеет уникальный 
облик и стиль оформления.

сти Российской Федерации Выставка «Улица Дальне-

ПРОГРАММА
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В настоящее время действия проектных и стро-
ительных организаций в сфере строительства и 
рекультивации полигонов твердых коммунальных 
отходов регламентируются Инструкцией по проекти-
рованию, эксплуатации и рекультивации полигонов 
для твердых бытовых отходов, которая была введена 
в действие в 1996 году Министерством строительства 
РФ. Данная Инструкция на сегодняшний день не 
включает в себя современные способы эксплуатации, 
проектирования и рекультивации полигонов и, сле-
довательно, ее можно считать устаревшей. Так как в 
Российской Федерации преобладающим способом 
обращения с ТКО является их захоронение, я думаю, 
очень важно разработать современные строительные 
нормы и правила для проектирования и строитель-
ства полигонов ТКО, которые основаны на успешном 
опыте, применяемом за рубежом.

Из-за отсутствия инженерных сооружений, пред-
усмотренных в международных стандартах, поли-
гоны ТКО загрязняют атмосферный воздух, поверх-
ностные и грунтовые воды, что оказывает крайне 
негативное влияние на экологическую обстановку и 
здоровье населения близлежащих районов. Одним из 
самых ярких примеров является полигон ТКО «Ку-
чино» в г.о. Балашиха Московской области. Данный 
полигон был образован в отработанном глиняном ка-
рьере и начал принимать отходы еще в 1964 году. При 
этом не проводились работы по созданию защитного 
экрана основания полигона, и это позволяет сделать 
неутешительный вывод о том, что данный полигон 
с первых дней эксплуатации начал негативно воз-
действовать на окружающую среду. За долгие годы 
эксплуатации возросла не только площадь полигона 
(сейчас она составляет 54,5 га), но и его высота (50 
- 57 метров над естественным рельефом). Полигон 
эксплуатировался с нарушением всех норм, никакие 
защитные инженерные мероприятия не проводились, 
и по сути своей полигон ТКО стал обычной свалкой 
для разнообразных отходов, которых накопилось в 
теле полигона порядка 25 млн. тонн. Попытки сбора 
и обезвреживания свалочного газа, который обра-
зовывался в огромных объемах в теле полигона, не 
предпринимались, вследствие чего свалка начала 
тлеть, отравляя вредными для здоровья человека 
веществами жителей Балашихи, Реутова и даже Мо-

сквы. Жители близлежащих территорий почувство-
вали не только отравляющее воздействие продуктов 
тления свалочного газа, но и отравление подземных 
и поверхностных сточных вод продуктом разложе-
ния мусора в теле полигона - фильтратом. Попытки 
сбора фильтрата также не проводились, и это приве-
ло к ужасающим последствиям для экологической 
обстановки региона. Вокруг территории полигона 
образовывались целые реки «зловонной жидкости», 
которая отравляла землю и близлежащие реки.

Самое страшное, что таких свалок (их пока нельзя 
называть полигонами) как Кучино очень много, и 
не только в Московской области, но и на всей тер-
ритории Российской Федерации. Данную проблему 
можно обозначить как экологическое бедствие для 
всей территории России. К счастью, государство 
начало обращать внимание на данную проблему и 
предпринимать усилия для улучшения ситуации в 
сфере обращения с отходами. 

Полигон ТКО «Кучино» был закрыт по поручению 
Президента России Владимира Путина 23 июня 2017 
года после обращения жителей Балашихи на Прямую 
линию. Огромная мусорная гора делала невыносимой 
жизнь около полумиллиона человек, проживающих 
вблизи полигона. После закрытия полигона губерна-
тор Московской области Андрей Воробьёв объявил в 
Кучино ЧС из-за бесконтрольного выхода свалочного 
газа и невыносимого запаха. В качестве подрядчика 
для проведения работ по экстренной дегазации и даль-
нейшей рекультивации была выбрана наша компания. 
Компания «ЭКОКОМ» за 6 недель успешно выполнила 
экстренную дегазацию. На полигоне было пробурено 55 
скважин, установлены 4 газосборных станции, газоком-
прессорная станция производительностью 2500 м3/ч и 
высокотемпературная факельная установка термической 
мощностью 12,5 МВт. Экстренная дегазация полигона 
ТКО «Кучино» стала важным шагом для улучшения 
экологической ситуации в Московской области. 

На сегодняшний день в России не было ни одного 
успешного опыта качественной рекультивации за-
крытых свалок. Попытки предпринимались, но при 
проектировании и реализации допускались ошибки. 
Также на рекультивацию свалок до 2017 года почти 
не выделялись средства, поэтому многие проекты 
бросались на полпути.

Генеральный директор компании "Экоком" 
ОЛИВЕР КАЙЗЕР 

ПУТЬ К ЭКОЛОГИЧЕСКИ БЕЗОПАСНОЙ           
РЕКУЛЬТИВАЦИИ И ЭКСПЛУАТАЦИИ
ПОЛИГОНОВ ТКО

ПУТЬ К ЭКОЛОГИЧЕСКИ БЕЗОПАСНОЙ
РЕКУЛЬТИВАЦИИ И ЭКСПЛУАТАЦИИ
ПОЛИГОНОВ ТКО

ПУТЬ К ЭКОЛОГИЧЕСКИ БЕЗОПАСНОЙ
РЕКУЛЬТИВАЦИИ И ЭКСПЛУАТАЦИИ
ПОЛИГОНОВ ТКО

Компания «ЭКОКОМ» работает с 2010 г. в Рос-
сийской Федерации и занимает ведущую ступень в 
проектировании и строительстве экологически без-
опасных полигонов ТКО, а также их рекультивации. 
Компания имеет не только международный опыт 
работы, но и всегда учитывает особенности страны, 
в которой осуществляет свою деятельность. В России 
мы уже переоборудовали несколько полигонов в соот-
ветствии с современными технологиями, в том числе 
полигон ТКО «Тимохово», полигон ТКО «Хметьево», 
полигон ТКО «Малинки», полигон ТКО «Икша», 
полигон ТКО «Лесная», полигон ТКО «Алексинский 
Карьер» и полигон ТКО «Пасынково». На данный 
момент компания успешно осуществляет работы по 
рекультивации полигона ТКО «Кучино». 

РЕКУЛЬТИВАЦИЯ ПОЛИГОНА 
ТКО «КУЧИНО» - НОВЫЕ СТАНДАРТЫ 

КАЧЕСТВА 
Работы по рекультивации полигонов - очень слож-

ный и долгий процесс, и начинается он с создания 
проекта и проектно-сметной документации. Для наи-
более качественного исполнения работ Министерство 
Экологии и Природопользования Московской области 
выбрало для работ по созданию проекта российское 
бюро «СпецГеоЭкология».

Рекультивацию формально можно разделить на два 
этапа: технический этап и биологический. Технический 
этап рекультивации представляет собой формирование 
тела полигона, включающее террасирование, выполажи-
вание откосов, строительство системы сбора и очистки 
фильтрата, строительство системы сбора, очистки (обе-
звреживания) свалочного газа и укладку многослойного 
защитного экрана поверхности. Биологический этап 
включает в себя подготовку почвы и посев многолетних 
трав. Таким образом на бывшей мусорной свалке может 
возникнуть парк и зона отдыха для горожан. 

ЗЕМЛЯНЫЕ РАБОТЫ 
ПРИ РЕКУЛЬТИВАЦИИ ПОЛИГОНА 

ТКО «КУЧИНО»
Для снижения риска оползней, повышения пожар-

ной безопасности и повышения качества создания 

системы равномерного сбора свалочного газа было 
принято решение срезать крутые склоны полигона и 
переместить свалочный грунт на плато. В результате 
получается пологий склон с совокупным углом откоса 
21,8 градуса. Всего было перемещено свыше 4 млн м3 

свалочного грунта. 
Чтобы этого добиться, необходимо произвести зем-

ляные работы с применением высокотехнологичной 
строительной техники. 

При осуществлении работ по формированию тела 
полигона неизбежно сталкиваешься с проблемой 
неприятного запаха. Чтобы нейтрализовать запах, ис-
пользуется специальная аэрозольная распылительная 
система, которая позволяет снизить распространение 
неприятных запахов. Данная система работает на 
основании осмогенного барьера. Принцип действия 
заключается в использовании мицелярных наноча-
стиц, которые способны улавливать и блокировать мо-
лекулы веществ, обладающих неприятным запахом. 

Для фиксации тела полигона создаются подпорные 
стены из габионов, представляющих собой специ-
альные сетки, в которые закладывается камень. Они 
дают дополнительное укрепление горе в нижних её 
слоях, чтобы предотвратить оползни и подвижки 
грунтов. Длина габионов составляется порядка двух 
с половиной километров. Габионы сделаны в тех ме-

Для фиксации тела полигона создаются подпорные 
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стах, где полигон нависает над производственными и 
административными секторами, где свалка сползает 
в пойму Пехорки и пр.

СИСТЕМА СБОРА, ОЧИСТКИ 
И ОБЕЗВРЕЖИВАНИЯ 
СВАЛОЧНОГО ГАЗА 

Свалочный газ образуется при анаэробном разложе-
нии отходов в теле полигона. В основном он состоит 
из метана и углекислого газа. При отсутствии систе-
мы сбора он загрязняет атмосферу, а также приводит 
к самовозгоранию отходов. Из-за тления отходов в 
теле полигона образуются пустоты, что влечет за 
собой передвижение слоев отходов и в дальнейшем 
оползание откоса. Свалочный газ образуется и после 
закрытия полигонов, следовательно, данная система 
является необходимой не только при рекультивации 
полигонов ТКО, но и на действующих рабочих кар-
тах. Система позволяет собирать вредный свалочный 
газ экологически безопасным методом. В первую 
очередь, бурятся вертикальные скважины в теле по-
лигона. Глубина скважины достигает примерно 30 
м. На полигоне ТКО «Кучино» будет пробурено 112 
газосборных скважин. 

От газосборных скважин прокладываются газос-
борные и газотранспортные трубопроводы, которые 
соединяют скважины с газосборными станциями. На 
полигоне ТКО «Кучино» было построено 8 газосбор-

ных станций. Они оборудованы газосборными тру-
бопроводами, которые подключены к двум газовым 
коллекторам. Такая конструкция обуславливается 
необходимостью селективного сбора свалочного газа, 
ведь впоследствии на высокотемпературной факель-
ной установке будет обезвреживаться не весь газ, 
а только низкокалорийный (с содержанием метана 
менее 45 %), а высококалорийный газ (содержание 
метана более 45%) будет направляться в блочные 
теплоэлектростанции для выработки электроэнергии.
Метан из тела полигона может выделяться до 20-30 
лет, причем он идет стабильным потоком, что делает 
полигоны привлекательными для генерации электро-
энергии. Так, полигон «Кучино» способен выдавать 
5-7 тысяч кубов свалочного газа в час.

По сути, энергетические установки на «Кучино» - 
это для России первая полноценная электростанция 
на свалочном газе. В дальнейшем, по мере роста зако-
нодательной базы и правоприменительной практики 
– этот опыт будет тиражироваться.

 Для более качественной очистки свалочного газа 
было принято решение поставить не только скруббер, 
в котором происходит очистка газа от сероводорода, 
но и фильтры с активированным углем, способным 
адсорбировать остальные вредные химические веще-
ства, находящиеся в составе свалочного газа. Далее 
свалочный газ направляется на высокотемператур-
ную факельную установку, где он обезвреживается 
при температуре выше 1000 градусов, или на блочные 
теплоэлектростанции для выработки электроэнергии. 
Высокотемпературная факельная установка оборудо-
вана специальной системой мониторинга выходящих 
газов- это новейшая система международного уров-
ня, которая позволяет производить наблюдение за 
максимальным количеством загрязняющих веществ, 
включая даже хлориды и фториды. 

СИСТЕМА СБОРА И ОЧИСТКИ 
ФИЛЬТРАТА 

Не менее важна система сбора и очистки филь-
трата. Фильтрат - это черная жидкость, которая об-

разуется при разложения отходов. При отсутствии 
системы сбора, он бесконтрольно накапливается в 
почве и загрязняет грунтовые воды. Соответствен-
но, система сбора и очистки фильтрата является 
необходимым элементом как при рекультивации 
полигона, так и на рабочих картах действующих 
свалок. 

На полигоне ТКО «Кучино» применяется самая со-
временная система для сбора фильтрата и ливневых 
стоков – система лучевого дренажа. Ее основными 
элементами  являются система горизонтальных сква-
жин и центральная водосборная камера. Центральная 
водосборная камера служит для производства работ 
по прокладке лучей и  размещения в дальнейшем на-
сосного оборудования и представляет собой опускной 
шахтный колодец. В нижней части колодца насосной 
станции устраиваются лучевые дрены (скважины) с 
уклоном в сторону колодца. Собранный в колодцах 

фильтрат откачивается и отводится в резервуар для 
сбора фильтрата и далее на установку обратного ос-
моса для очистки фильтрата. Чтобы предотвратить 
утечки в атмосферу сероводорода и летучих органи-
ческих соединений, которые образуются от испарения 
фильтрата внутри резервуара, вредные газы отводятся 
на многослойный скруббер, который позволяет их 
обезвредить. 

Очистка фильтрата происходит в установке об-
ратного осмоса. На полигоне ТКО «Кучино» были 
установлены три установки обратного осмоса общей 
производительностью 600 м3/сутки. Процесс очистки 
включает в себя три ступени предварительной очист-
ки и три ступени глубокой очистки (обратный осмос). 
Степень очистки достигает 99,9 процентов. Уста-
новка обратного осмоса оборудована специальным 
программным обеспечением, которое обеспечивает 
автоматический режим работы установки и отражает 
все главные элементы процесса очистки на экране. 

После очистки, так называемый пермеат направ-
ляется в стриппинг-колонну, где он освобождается 
от сероводорода и углекислого газа. Таким образом 
обеспечивается повышение значения pH в очищенной 
воде. Далее очищенная вода поступает в большой 

крытый резервуар-накопитель и сбрасывается в 
водосточный коллектор, а также используется для 
собственных нужд на полигоне ТКО «Кучино». 

МНОГОСЛОЙНЫЙ ЗАЩИТНЫЙ ЭКРАН 
ПОВЕРХНОСТИ ПОЛИГОНА ТКО 

Последним, но не менее важным шагом успешной 
рекультивации полигонов ТКО является укладка 
многослойного защитного экрана. Такой экран делает 
тело полигона герметичным, а также препятствует 
бесконтрольному выходу свалочного газа вне системы 
и образованию фильтрата. Многослойный экран- это 
комбинация грунтовых слоев, геомембран, геореше-
ток, бентонитовых матов и дренажных материалов. 
После укладки защитного экрана начинается биологи-
ческий этап рекультивации – восстановление грунта 
и посев трав. 

Спустя несколько лет на территории бывшей свалки 
может образоваться парк отдыха, где играют дети и 
гуляют взрослые. На данный момент, конечно, сложно 
представить себе, что когда-нибудь на свалке можно 
будет посидеть на лавочке и насладиться природой. 
Но, как показывает международный опыт, это воз-
можно. 

Под Берлином, к примеру, находится очень краси-
вый парк на территории бывшей свалки, которую 
закрыли в 1993 г. В то время, наверное, никто не мог 
и подумать, что там образуется такой красивый парк. 
Это будет возможно и в России! Пока рано об этом 

думать, но мы видим хорошие перспективы и уже 
находимся на верном пути. 

С закрытием полигона ТКО «Кучино» был сделан 
шаг в правильном направлении. Главное сейчас – не 
сойти с пути и следовать в этом направлении – рекуль-
тивировать свалки и переоборудовать действующие 
полигоны ТКО, чтобы восстановить экологическую 
безопасность. 

Компания «ЭКОКОМ» со своим опытом и с совре-
менными технологиями готова внести свой вклад в 
развитие экологически безопасной отрасли по обра-
щению с отходами.

 Для более качественной очистки свалочного газа 
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ФЕДЕРАЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
КОМИТЕТ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ

Гостям, участникам и организаторам
"Форума народной дипломатии стран АТР"

Дорогие друзья!
Позвольте от имени Комитета Совета Федерации по международным 

делам сердечно поприветствовать вас в связи с открытием "Форума на-
родной дипломатии стран АТР"!

В сегодняшней непростой международной ситуации народной диплома-
тии отведена особая роль в развитии контактов с зарубежными партне-
рами, в формировании содержательной, консолидирующей, нацеленной на 
перспективу тематической повестки.

В связи с этим весьма актуальны вопросы нынешнего Форума, в том 
числе связанные с активизацией народной дипломатии как инструмента, 
обеспечивающего улучшение взаимопонимания между странами Азиат-
ско-Тихоокеанского региона.

Убежден, что площадка Форума, собравшего видных представителей 
стран АТР, предпринимательских сообществ, общественных организаций 
будет способствовать эффективности усилий по наращиванию много-
стороннего диалога России с интеграционными объединениями, а также 
преодолению существующих межотношенческих барьеров.

Желаю вам успешной, результативной работы и всего самого 
    доброго!
        С уважением,

                                  Председатель Комитета 
                                                          К.И.Косачев

ФЕДЕРАЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
КОМИТЕТ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ
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    доброго!
        С уважением,
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НА ОТКРЫТИЕ МЕЖДУНАРОДНОГО ФОРУМА  НАРОДНОЙ ДИПЛОМАТИИ

«РОЛЬ НАРОДНОЙ ДИПЛОМАТИИ 
В СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОМ РАЗВИТИИ 

И ВЗАИМОДЕЙСТВИИ СТРАН 
АЗИАТСКО-ТИХООКЕАНСКОГО РЕГИОНА, 

ПРОБЛЕМЫ И ПУТИ ИХ РЕШЕНИЯ»
Уважаемые участники и гости форума!

Международный форум народной дипломатии проводится в Приморском 
крае впервые. Это событие для Приморья является очень важным, потому 
что Приморский край находится на пересечении интересов стран, входящих 
в состав Азиатско-Тихоокеанского региона, является форпостом России на 
Дальнем Востоке. Этот форум важен и в масштабах России, поскольку Азиат-
ско-Тихоокеанский регион - зона влияния международных организаций БРИКС, 
ШОС и АТЭС.

Народную дипломатию, как инструмент, можно и нужно использовать для 
улучшения и развития международных, межнациональных, межконфессиональ-
ных, социально-экономических и неформальных отношений, дружеских связей 
между людьми, общественными организациями, коммерческими структурами 
и международными организациями стран АТР.

Полагаю, что проведение Международного форума народной дипломатии 
может иметь существенное значение в улучшении дипломатических и соци-
ально-экономических связей России в Азиатско-Тихоокеанском регионе, будет 
содействовать налаживанию и развитию дружеских связей между людьми, 
общественными организациями, коммерческими структурами стран БРИКС, 

  ШОС, АТЭС, что позитивно отразится на социально-экономическом 
       развитии Приморского края.

Губернатор Приморского края
Кожемяко О.Н.
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Во Владивостоке в этом году 
впервые прошел форум народной 
дипломатии, организованный пар-
ламентским центром «Комплекс-
ная Безопасность Отечества» при 
поддержке Федерального Собра-
ния и Правительства Российской 
Федерации, Законодательного 
Собрания и Губернатора Примор-
ского края.

В работе форума приняли уча-
стие делегации из КНР и Республи-
ки Корея; представители бизнеса, 
науки, образования и культуры, 
общественных организаций Даль-
него Востока.

 «Место проведения форума было 
выбрано неслучайно. Владивосток 
- наиболее динамично развиваю-
щийся город, центр международ-
ного сотрудничества на Дальнем 
Востоке России. Фактически Вла-
дивосток уже стал площадкой, 
где народная дипломатия активно 
строит «экономические и гумани-
тарные мосты» между странами 
Азиатско-Тихоокеанского региона. 
Владивосток имеет многолетний 
и успешный опыт развития по-
братимских связей, культурного 
и делового сотрудничества», - от-
метил председатель Думы города 
Владивостока Андрей Брик.

В ходе работы форума участники 
обсудили роль народной диплома-
тии в социально-экономическом 

развитии и взаимодействии стран 
Азиатско-Тихоокеанского региона, 
пути ее активизации, возможности 
создания эффективного механизма 
взаимодействия дальневосточных 
предприятий и общественных 
организаций с деловыми и обще-
ственными кругами государств 
АТР. 

По итогам Форума предложено 
организовать общественный ко-
ординационный совет для взаи-
модействия с государственными 
органами, общественными и фи-
нансово-промышленными группа-
ми в целях социально-экономиче-
ского развития Дальнего Востока 
России и стран АТР, укрепления 
межнациональных и межконфес-
сиональных отношений. Создать 
многофункциональный миграци-
онный центр в Приморском крае 
для повышения качества предо-
ставления государственных услуг 
в сфере миграции и профилактики 
нелегальной миграции в регионе. 
Сформировать постоянно действу-
ющую рабочую группу по поиску, 
оценке, сопровождению инве-
стиционных проектов. Организо-
вать постоянную региональную 
коммуникационную площадку 
по вопросам экологии и природо-
пользования стран АТР. Проводить 
форум народной дипломатии стран 
АТР ежегодно.

«Парламентский центр «Ком-
плексная Безопасность Отечества 
проводит очень важную и полез-
ную работу. Организованный цен-
тром во Владивостоке междуна-
родный форум сам стал значимым 
элементом народной дипломатии. 

В ходе работы форума его участ-
ники познакомились с потенци-
альными партнерами по бизнесу 
и общественной деятельности, 
расширили круг своих друзей в 
странах АТР. А именно в этом как 
раз и заключается задача народной 
дипломатии. Безусловно, такие 
мероприятия, как Международный 
форум народной дипломатии, спо-
собствуют улучшению взаимопо-
нимания между людьми из разных 
стран, расширению взаимодей-
ствия между общественными и 
коммерческими организациями», 
- подчеркнул Андрей Брик.

Представители иностранных 
делегаций, общественных орга-
низаций, бизнеса, выступившие 
на форуме и на мероприятии по 
подведению его итогов, высоко 
оценили работу форума и выра-
зили уверенность, что он даст 
дополнительный импульс для 
развития народной дипломатии и 
будет способствовать укреплению 
экономических и гуманитарных 
связей между странами АТР.

АНДРЕЙ БРИК: 
«ФОРУМ НАРОДНОЙ ДИПЛОМАТИИ 
ПОМОЖЕТ РАСШИРИТЬ КРУГ 
НАШИХ ДРУЗЕЙ В АТР»

Председатель  Думы  г. Владивостока

РЕКТОР  ВГУЭС  ТАТЬЯНА  ТЕРЕНТЬЕВА: 

«НАРОДНАЯ ДИПЛОМАТИЯ ДОЛЖНА 
ЗАКЛЮЧАТЬСЯ В ДЕЛАХ, А НЕ В СЛОВАХ»
Представители ведомств 23 стран (генеральные консулы, 
консулы, Почетные консулы, финансово-промышленные 
группы, коммерческие, общественные организации, научно-
образовательные, культурные и спортивные организации стран 
АТР) собрались на форуме во Владивостоке, чтобы обсудить роль 
народной дипломатии в социально-экономическом развитии 
и взаимодействии стран Азиатско-Тихоокеанского региона, 
обозначить проблемы и найти пути их решения.

Организаторами форума выступили: Парламентский 
Центр «Комплексная Безопасность Отечества», Влади-
востокский государственный университет экономики и 
сервиса и Ассоциация «Бизнес-клуб «Авангард».

- Международный форум народной дипломатии явля-
ется очень важным как для Приморского края, так и для 
страны в целом, - отметил в обращении к участникам 
губернатор края ОЛЕГ КОЖЕМЯКО. - Приморье 
является форпостом России на Дальнем Востоке и на-
ходится на пересечении интересов стран, входящих в 
состав Азиатско-Тихоокеанского региона, а АТР - зона 
влияния международных организаций БРИКС, ШОС 
и АТЭС. Дипломатию, как инструмент можно и нужно 
использовать для улучшения и развития международных, 
межнациональных, межконфессиональных, социально-э-
кономических и неформальных отношений, дружеских 
связей между людьми, общественными организациями, 
коммерческими структурами и международными орга-
низациями стран АТР.

Ректор ВГУЭС, доктор экономических наук, про-
фессор ТАТЬЯНА ТЕРЕНТЬЕВА:

- На наш взгляд, народная дипломатия заключается не 
в словах, а в делах. Она основывается на трех основных 
принципах: добровольности, инициативности, толе-
рантности. И этими же принципам мы руководствуемся 
в нашем университете, потому что пятую часть обучаю-
щихся во ВГУЭС составляют иностранные студенты из 
25 стран мира. На нас лежит большая ответственность и 
перед детьми, и перед их родителями, и, главное, перед 
иностранными государствами. Мы должны делать всё 
возможное, чтобы люди с совершенно разной культурой, 
ментальностью, находясь 4 года в нашем университете, 
чувствовали безопасность, комфорт и вынесли из своей 
учебы не только знания, но и позитивное отношение к 
университету, нашему городу, краю, и, конечно, к России. 
Мы хотим, чтобы всё это они полюбили также, как мы 
сами. Для ВГУЭС дипломатия - это не термин, а ежеднев-
ная текущая работа.

В течение двух дней участники форума обсуждали 
доклады и предложения по развитию международных 
и социально-экономических связей, созданию эффек-
тивного механизма взаимодействия дальневосточных 
предприятий и общественных организаций с деловыми 

и общественными кругами государств региона.
По итогам работы форума были заключены между-

народные соглашения и долгосрочные контракты, в 
которых заложены интересы Российской Федерации 
и ряда стран АТР. Основными, заслуживающими вни-
мания, стали договорённости между Россией и Китаем 
о продвижении глобальных проектов по обеспечению 
экологической безопасности (переработка золошла-
ковых отходов и ТБО), развитие сельского хозяйства 
(строительство морепитомников, производство и добыча 
морепродуктов), промышленности (наукоёмкое произ-
водство, энергетика).

- Проводить «Международный Форум Народной 
Дипломатии» решили теперь ежегодно, - говорит один 
из организаторов форума - профессор, директор ин-
ститута подготовки кадров высшей квалификации 
ВГУЭС АЛЕКСАНДР ЛАТКИН.  - Географию участ-
ников и спектр тем мы будем расширять, поскольку в 
этом выразили заинтересованность все стороны.

Постоянным местом проведения выбрали Владиво-
сток. «Это даст дополнительный импульс развития 
регионов ДФО, международных дружеских связей и 
эффективного взаимодействия среди участников», - 
отметил Председатель правления Парламентского 
центра СЕРГЕЙ ХАРЬКОВ.

Пресс-служба Владивостокского государственного 
университета экономики и сервиса

III ÌÅÆÄÓÍÀÐÎÄÍÛÉ ÔÎÐÓÌ ÍÀÐÎÄÍÎÉ ÄÈÏËÎÌÀÒÈÈ ã. Âëàäèâîñòîê
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В столице Дальнего Востока, 
во Владивостоке, 23 мая впервые 
состоялся федерального значения 
Форум народной дипломатии при 
поддержке:

Совета Федерации Российской 
Федерации.

Государственной Думы Россий-
ской Федерации.

Правительства Российской 
Федерации.

Министерства иностранных 
дел Российской Федерации.

Законодательного Собрания и 
Губернатора Приморского края.

Организаторами Форума высту-
пили Парламентский Центр «Ком-
плексная Безопасность Отечества», 
Владивостокский государствен-
ный университет экономики и сер-
виса, консульства представленные 
в Приморском крае, Ассоциация 
«Бизнес-клуб «Авангард» и др.

На открытии сессии председа-
тель правления парламентского 
центра Сергей Харьков отметил, 
что нынешний форум народной ди-
пломатии третий по счету (первый 
состоялся в Москве в декабре 2016 
года в Дипломатической Академии 
МИД России). В 2019 году Влади-
восток выбран местом его прове-
дения как центр международного 
сотрудничества на Дальнем Вос-
токе России, находящийся на пе-
рекрестке интересов стран-участ-
ниц организаций ЕАЭС, АТЭС, 
БРИКС, что даст дополнительный 

импульс развития регионов ДФО, 
международных дружеских связей 
и эффективного взаимодействия 
среди участников Форума в со-
циально-экономической сфере, 
различных отраслях промышлен-
ности и наукоемкого производства. 

Было принято решение о ежегод-
ном проведении «Международного 
Форума Народной Дипломатии» 
в г. Владивосток с возможностью 
расширения тематик Форума и его 
участников.

Приняли участие в Форуме пред-
ставители более 23 стран (Генераль-
ные консулы, консулы, Почетные 
консулы, финансово-промышленные 
группы, коммерческие, обществен-
ные организации, научно-образова-
тельные, культурные и спортивные 
организации стран АТР).

Пленарное заседание было от-
крыто приветственным словом 
Губернатора Приморского края, 
посланием МИД РФ, Совета Феде-
рации Федерального Собрания РФ, 
Министерства иностранных дел 
Республики Южная Осетия и др.

Также участников форума по-
приветствовал председатель Думы 
города Владивосток Андрей Брик: 
«Задача народной дипломатии 
-расширить круг друзей в разных 
странах мира посредством взаимо-
действия между общественными 
организациями, развития побра-
тимских отношений, культурного 
и делового сотрудничества. Вла-
дивосток имеет многолетний и 
успешный опыт развития таких 
связей. Побратимские отношения 
связывают Владивосток с пятнад-

цатью городами из КНР, Японии, 
КНДР, Республики Корея, США, 
Эквадора, Малайзии. Первый до-
говор о побратимских отношениях 
был заключен с японским городом 
Ниигата еще в феврале 1991 года, 
а в ноябре 2018 года был заклю-
чен договор с южнокорейским 
городом Пхохан, который стал 
пятнадцатым по счету городом – 
побратимом Владивостока. Кроме 
того, заключены девять договоров 
о дружбе и сотрудничестве Влади-
востока с городами из стран АТР».

В ходе работы форума участ-

ники выступили с докладами и 
предложениями, обсудили пути 
активизации народной диплома-
тии, в развитии международных 
и социально-экономических свя-
зей, а также создания эффектив-
ного механизма взаимодействия 
дальневосточных предприятий и 
общественных организаций с де-
ловыми и общественными кругами 
государств региона. Поддержали 
предложение проводить «Между-
народный Форум Народной Дипло-

матии» на регулярной основе, что 
будет способствовать развитию 
экономических, культурных и 
гуманитарных связей между заин-
тересованными участниками стран 
АТР, улучшению международных, 
межнациональных и межконфесси-
ональных отношений.

24 мая в рамках Форума состоя-
лась конференция «Умный город» 
в здании Администрации г. Влади-
востока (ул. Океанский проспект, 
д. 20). Организаторами конферен-
ции выступили Администрация 

г. Владивостока, Рабочая группа 
Думы г. Владивостока по форми-
рованию на территории города 
Владивостока информационного 
сообщества и развития цифро-
вой экономики, Парламентский 
Центр «Комплексная Безопасность 
Отечества», ВГУЭС, Комитет по 
цифровой экономике ТПП При-
морского края.

На конференции обсуждались 
вопросы:

Создание цифровой системы 

управления транспортом, энер-
гетикой и связью.

Создание системы «умный го-
род»-«умный дом»- «солнечная 
крыша» для экономии электро-
энергии и тепловой энергии.

Создание блокчейн-системы 
медицинского туризма для Рос-
сии – Корея.

Для участников Форума была 
предоставлена возможность пре-
зентации своей продукции на 
выставке.

По итогам работы «Междуна-
родного Форума Народной Дипло-
матии» были заключены важные 
международные соглашения и 
долгосрочные контракты, в ко-
торых заложены интересы ряда 
стран АТР и РФ. Основными, за-
служивающими внимания, стали 
договорённости между Россией и 
Китаем о продвижении глобаль-
ных проектов по обеспечению 
экологической безопасности (пе-
реработка золошлаковых отходов 
и ТБО), развитие сельского хо-
зяйства (строительство морепи-
томников, производство и добыча 
морепродуктов), промышленности 
(наукоёмкое производство, энерге-
тика), а также другие важные про-
екты. В частности, договоренность 
о совместной работе по созданию и 
реализации совместных проектов 
была достигнута с крупной инве-
стиционной компанией HANTE 
SHANTOU TRADING COMPANY 
LIMITED (КНР).

Екатерина Беляева
Пресс-центр 

Парламентского центра
«Комплексная безопасность 

Отечества»

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ 
НАРОДНОЙ ДИПЛОМАТИИ

«Роль Народной Дипломатии в социально-экономическом 
развитии и взаимодействии стран Азиатско-Тихоокеанского региона, 

проблемы и пути их решения»
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Уважаемый Сергей Александрович!
Уважаемые участники Форума народной 

дипломатии стран АТР!
Приветствую делегатов этого представи-

тельного и значимого мероприятия!
Форум народной дипломатии - это эф-

фективная площадка для выработки новых 
дружеских связей между государствами с 
целью дальнейшего тесного взаимодействия 
и в интересах наращивания взаимовыгодных 
интеграционных процессов в Азиатско- Тихо-
океанском регионе на благо людей.

Камчатский край вместе со всей Россией 
сегодня решает поставленную Президентом 
России Владимиром Владимировичем Пути-
ным государственную задачу по развитию 
Дальнего Востока, созданию здесь современ-
ной, продвинутой экономики и комфортных 
условий для жизни. Наш регион открыт для 
взаимополезного сотрудничества как в эко-
номическом плане, так и с целью укрепления 
общественных отношений.

Уверен, что Форум, участниками которого 
являются народные представители, будет 
способствовать налаживанию добрососед-
ских, политических и экономических связей 
между Россией и странами, входящими в 
состав АТР.

От всей души желаю вам плодотворной 
работы! Пусть выработанные решения во-
плотятся в конкретные проекты и позволят 
укрепить стратегическое партнёрство и 
союзничество между нашими государствами 
и народами!

Председатель 
Законодательного Собрания 

Камчатского края
В.Ф. Раенко

Приветствую участников, организаторов и гостей 
Международного Форума Народной Дипломатии «Роль 
Народной Дипломатии в социально-экономическом 
развитии и взаимодействии стран Азиатско-Тихооке-
анского региона, проблемы и пути решения».

Форум проходит в городе Владивостоке. В городе, 
который по инициативе губернатора Приморья Олега 
Николаевича Кожемяко недавно официально получил 
статус дальневосточной столицы. Статус, который 
должен ускорить рост инвестиций, создать новые ра-
бочие места и улучшить социальную инфраструктуру.

Тематика рассматриваемых на форуме проблем ак-
туальна не только для Дальневосточного федерального 
округа, но и для зарубежных государств. В ходе работы 
Форума будут подробно обсуждены пути активизации 
развития Народной Дипломатии в качестве инстру-
мента, обеспечивающего улучшение взаимоотношения 
между странами АТР, проработаны возможности соз-
дания действенного механизма взаимодействия дальне-
восточных предприятий и общественных организаций с 
деловыми и общественными кругами государств региона. 
Будет уделено внимание научным, экономическим, и куль-
турологическим аспектам нашей жизни. Важно, что 
под эгидой форума представители деловой, культурной, 
интеллектуальной части общества объединяют усилия 
для обсуждения проблем экологической, экономической и 
энергетической безопасности стран Азиатско-Тихооке-
анского региона на основе высокотехнологичного освоения 
природных ресурсов Дальнего Востока.

Уверен, что успешное проведение запланированного 
Международного Форума Народной Дипломатии будет 
способствовать дальнейшему развитию внешнеэкономи-
ческих связей и взаимодействию регионов ДФО с обще-
ственными организациями, финансово-промышленными 
группами и банками стран АТР, а, следовательно, при-
влечению инвестиций; ускорению социально-экономи-
ческого развития ДФО и росту благосостояния его жи-
телей; повышению деловой активности; консолидации 
усилий власти и бизнеса по рациональному использова-
нию природных ресурсов Дальнего Востока; развитию 
несырьевого экспорта при встраивании дальневосточ-
ных предприятий России в производственно-сбытовые 
цепочки компаний стран АТР.

Желаю организаторам и участникам форума плодот-
ворной работы и успешного решения поставленных задач.

Участникам, организаторам и гостям 
Международного Форума 

Народной Дипломатии 
«Роль Народной Дипломатии в социально-

экономическом развитии и взаимодействии 
стран Азиатско-Тихоокеанского региона, 

проблемы и пути решения»

Министр иностранных дел 
Республики Южная Осетия 

Д.Н. Медоев
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СТРАХОВОЙ ДОМ ВСК ПРИЗНАН 
«КОМПАНИЕЙ ГОДА 2018»Страховой Дом ВСК стал 

л а у р е а т о м  Е ж е г о д н о й 
национальной бизнес-премии 
«Компания года 2018» в 
н о м и н а ц и и  « С т р а х о в а я 
компания», войдя в число лучших 
российских предприятий. 

Ранее компания уже получала 
награду дважды – в 2013 и 2015 
годах.

Т р а д и ц и о н н о  п р е м и я 
вручается лидерам основных 
сегментов российского бизнеса. 
Победителями становятся 
наиболее яркие и значимые 
представители своих отраслей, 
показавшие положительную 
динамику работы в предыдущем 
году. В этом году экспертный 
совет назвал лучшей страховой 
компанией года ВСК, отметив 
ее финансовую устойчивость 
и надежность,  а  также 
п о с т о я н н о е  р а с ш и р е н и е 
страхового сервиса в интересах 
клиентов.

«На протяжении нескольких 
лет ВСК показывает высокие 
финансовые результаты. Это 
происходит во многом благодаря 
профессиональной работе всей 
нашей команды. Мы постоянно 
совершенствуем систему управ-
ления ключевыми процессами, 

что также приносит дополни-
тельный синергетический эф-
фект и говорит о правильности 
выбранной стратегии развития», 
– прокомментировал победу 
председатель Совета дирек-
торов ВСК Сергей Алексеевич 
Цикалюк.

На сегодняшний день более 
30 млн человек и 500 тысяч 
организаций воспользовались 
продуктами и услугами Стра-
хового Дома ВСК. Продажи 
осуществляются по всей России 
через собственные офисы, аген-
тов и сеть партнеров. Компания 
имеет более 500 офисов во всех 
субъектах Российской Федера-
ции, в которых работают 7100  
сотрудников. Благодаря широкой 
региональной сети у ВСК есть 
возможность работать с фили-
алами ведущих банков по всей 
России.

Компания занимает ведущие 
позиции на рынке страхования  
и показывает стабильную дина-
мику роста доли рынка.

В 2016-2017 гг. ВСК приобрела 
ряд страховых компаний и объ-
единила их в Группу ВСК. На 
сегодняшний день в нее входят 
САО «ВСК», ООО «ВСК-Линия 
жизни», ООО «СК ИНТЕРИ», 
ООО «ВСК-Милосердие».

Страховой Дом ВСК закончил 
2018 год на седьмом месте среди 

российских страховых компаний 
по собранным премиям, собрав 
за год 69,8 млрд рублей.

В 2018 году компания вы-
вела на открытый рынок 
мобильное приложение «ВСК 
страхование», с помощью кото-
рого в режиме онлайн можно не 
только купить полис без звонков 
и визитов в офис страховой ком-
пании, но и дистанционно уре-
гулировать страховое событие. 
Мобильное приложение 

«ВСК страхование» признано 
лучшим сервисным решением 
года в премии «Время иннова-
ций».

Кроме того, компания за про-
шедший год создала ряд новых 
продуктов. 

  Первый – это продукт, 
связанный со страхованием 
от онкологических заболева-
ний, который включает оплату 
лечения в лучших медицинских 
центрах России. 

  Второй продукт - «Меди-
цина без границ». Это тяжелые 
болезни, в том числе онкология, 

но уже связанные с лечением вне 
пределов Российской Федерации. 

  И третий продукт - «До-
машний помощник», где вме-
сте со страхованием квартиры 
и непредвиденных расходов в 
неблагоприятных жизненных 
ситуациях клиент получает 
услуги уборки, мойки окон, мел-
кого ремонта, а также личного 
помощника по любым вопросам 
ЖКХ. 

В июле 2019 года междуна-
родное рейтинговое агент-
ство FitchRatings повысило 
рейтинг финансовой устой-
чивости страховщика ВСК с 
уровня «BB-» до «BB», прогноз 
«cтабильный».

Основными факторами, повли-
явшими на повышение рейтинга, 
являются значительное повыше-
ние капитализации компании, 
высокие операционные показа-
тели страховщика и улучшение 
диверсификации страхового 
портфеля. В консолидированной 
отчетности по МСФО за 2018 
год ВСК показала чистую при-
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быль в размере 8 млрд рублей и 
рентабельность капитала 34 %. 
(6 млрд и 34 % в 2017 году соот-
ветственно).

Fitch положительно оценива-
ет надежность и ликвидность 
инвестиционного портфеля 
ВСК, большую филиальную 
сеть и хорошо узнаваемый 
бренд.

«Оценка рейтингового агент-
ства отражает правильность 
выбранной ВСК стратегии раз-
вития, зрелость операционных 
процессов и профессиональную 
творческую работу всей коман-
ды. Мы рады высокой оценке 
финансовой устойчивости ком-
пании и продолжим внедрять 
инновационные решения и при-
менять весь опыт и экспертные 
знания  в интересах миллионов 
наших клиентов и партнеров», 
- отметил председатель Совета 
директоров ВСК Сергей Алек-
сеевич Цикалюк.

ВСК стабильно входит в ТОП-
10 крупнейших российских 
страховщиков и обладает без-
упречной кредитной историей. 
На протяжении последних лет 
ВСК показывает устойчивый 
рост во всех основных сегментах 
бизнеса. Компания продолжает 
реализацию стратегии по нара-
щиванию страхового портфеля, 
внедряет новые дистанционные 
сервисы для клиентов и совер-
шенствует систему риск-менед-
жмента. 

Страховой Дом ВСК стара-
ется предложить взвешенную 
оптимальную цену на услуги 
компании. Во многих регионах 
тарифы Страхового Дома ВСК 
ниже среднерыночных. Компа-
ния настроена на долгосрочные 
отношения с клиентом, боль-
шинство из них работают с ВСК 
много лет. 

Главное преимущество Стра-
хового Дома ВСК - удобное 
урегулирование убытков, для 

этого в организации развиваются 
сервисные технологии и дистан-
ционное урегулирование. После 
получения обратной связи от 
клиентов, все внутренние про-
цессы анализируются с последу-
ющим их совершенствованием. 

По словам, председателя Со-
вета директоров ВСК Сергея 
Алексеевича Цикалюка, в пла-
нах компании на ближайшую 
перспективу - активное развитие 
добровольных видов страхова-
ния, в том числе медицинского, 
а также увеличение продаж.

В центре внимания ВСК в 
2019-2020 годах - сохранение 
уровня возврата на капитал 
более 20%, прирост по собран-
ным премиям и сохранение того 
объема прибыли, который был 
получен в прошедшие годы. 
Кроме этого, планируется не 
только развитие новых продук-
тови клиентских сервисов, но и 
продолжение работы с много-
летними партнерами.
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Уважаемые участники Форума!
Великий русский ученый М.В. 

Ломоносов писал в 1761 году «…
Полагаю самым главным делом со-
хранение и умножение российского 
народа, в чем состоит величество, 
могущество и богатство всего госу-
дарства, а не в обширности, тщетной 
без обитателей».

Всего два месяца назад в Москве 
прошла научно-практическая кон-
ференция «Заселение российского 
Дальнего Востока: опыт прошлого - 
проблемы настоящего - решения буду-
щего». Мероприятие было организова-
но Международным общественным 
движением «Форум переселенческих 
организаций» в рамках проекта «По-
люби соотечественника, Родина!», 
реализуемого по Президентскому 
гранту, в партнерстве с Агентством 
по развитию человеческого капитала 
на Дальнем Востоке и Домом русского 
зарубежья им. А. Солженицына. 

Тревога о том, как сохранить стре-
мительно пустеющий Дальний Вос-
ток - наш с вами богатейший край, 
собрала на конференции ведущих 
ученых-экспертов и демографов 
(из Института экономики РАН, ГУ 
Высшей Школы экономики, МГУ, 
МГИМО, Института стран СНГ), 
представителей заинтересованных 

ведомств (Администрация Пре-
зидента РФ, ГУВМ МВД России, 
МИД России, Минвостокразвития, 
Федерального Агентства по делам 
национальностей), практикующих 
юристов и правозащитников. Самое 
непосредственное участие в меропри-
ятии приняли такие «неслучайные» 
в теме миграции люди, как: правоза-
щитник Л.И. Графова, экс-начальник 
ГУВМ МВД России О.Е. Кириллова и 
экс-заместитель руководителя ФМС 
России В.А. Поставнин. Возможно ли 
не прислушиваться к мнению таких 
специалистов-практиков?   

Участниками конференции было 
отмечено, что с 1991 года население 
ДФО уменьшилось на 2 миллиона че-
ловек. Механизмы сдерживания отто-
ка качественного человеческого капи-
тала и содействия заселению региона 
работают неэффективно, несмотря 
на предпринимаемые государством 
меры. Очевидно поэтому, предыду-
щий генеральный консул Японии во 
Владивостоке г-н Касаи, выступая в 
июне 2018 года на Международной 
демографической конференции на 
о. Русский, сравнил реализацию в 
России миграционной политики с 
водителем, который одновременно 
давит ногами на «газ» и на «тормоз».    

По данным гос.статистики, общая 

миграционная убыль населения 
Приморского края на протяжении 
последних лет колеблется между 
четырьмя и пятью тысячами человек 
в год. Согласно официальному стат-
прогнозу, при сохранении в регионе 
неблагоприятной демографической 
ситуации, Приморье к 2025 году 
недосчитается еще около 44 тысяч 
своих жителей. 

При этом зарубежный бизнес об-
ращает наше внимание на прямую 
зависимость объемов иностранных 
инвестиций в экономику региона 
от количества проживающих в нем 
людей (как потребителей). При ны-
нешней численности населения При-
морья в 1,9 человек и его постоянного 
уменьшения, иностранные компании 
не могут позволить себе вкладывать 
в экономику нашего края большие 
деньги; либо будут участвовать в 
развитии сырьевого производства, 
не предусматривающего создание 
большого количества новых рабочих 
мест для россиян.       

Оттоку населения способствует 
множество причин и условий. Под-
робно о них я рассказал в статье «О 
миграционной амнистии на Дальнем 
Востоке», опубликованной в инфор-
мационно-аналитическом журнале 
«Комплексная Безопасность Отече-

ства» (№ 2(8)). Работа над устранени-
ем таковых предполагает реализацию 
целого комплекса мер с обязательным 
привлечением дополнительных сил 
и средств уполномоченными госу-
дарственными структурами. Это 
трудоемкая повседневная деятель-
ность всех заинтересованных органов 
власти федерального и регионального 
уровней при координирующей роли 
руководства Администрации края. 

Как последний начальник Управ-
ления ФМС России по Приморскому 
краю, на себе испытавший всю тя-
жесть работы в сфере региональной 
миграции, я солидарен с экспертным 
сообществом в том, что одной из глав-
ных причин оттока населения и за-
медления социально-экономического 
развития нашего региона является 
масштабная нелегальная миграция, 
сформировавшаяся на территории 
Приморья за последнее десятилетие.     

По разным независимым оценкам 
экспертов в Приморском крае се-
годня проживают и осуществляют 
трудовую деятельность без офи-
циального разрешения от 40 до 60 
тысяч иностранных граждан и лиц 
без гражданства. 

Эта армия незаконных мигрантов, 
питающая дешевой рабочей силой так 
называемую «теневую экономику», 
деформирует региональный рынок 
труда и поэтому усиливает ксено-
фобские настроения у коренного 
населения. Законопослушный бизнес 
переводит работников-россиян на 
«серые» зарплаты, не выдерживая 
конкуренции с теми предпринима-
телями, которые используют труд 
«нелегалов», не перечисляя за них в 
бюджеты налоги и сборы.  

Сами же нелегальные мигранты, 
находясь за рамками правового 
поля, лишены легитимной защиты 
в отношениях с работодателями. 
Невозможность реализовать ино-
странцами свое легальное пребы-
вание и трудовую деятельность 
неизбежно приводит к их массовой 
маргинализации, к формированию 
негативного отношения к России и к 
нам с вами. Именно такие мигранты 
совершают преступления (1,2% от 
всех зарегистрированных в ПК за 
2018 г.) и сами подвергаются насилию, 
создают благоприятную почву для 

коррупции, становятся жертвами со-
временной работорговли и объектами 
заинтересованности вербовщиков 
экстремистских и террористических 
организаций. Что, в конечном итоге, 
угрожает безопасности россиян и су-
щественно добавляет работы нашим 
правоохранительным органам.  

Вместе с тем, реальность показы-
вает, что подавляющее большинство 
иностранцев, по разным причинам 
попавших в разряд «нелегалов», за 
годы своего незаконного проживания 
в России уже фактически ассимили-
ровались в наше общество. Владея 
русским языком еще со времен СССР, 
зная нашу культуру, многие из них 
уже успели создать собственные 
семьи, растят детей. 

Анализ деятельности ФМС - МВД 
в сфере миграции показывает, что 
главными причинами появления 
«нелегалов» служат не правовой ни-
гилизм иностранцев и не отсутствие 
у них желания платить налоги в Рос-
сии, а, во многом - несовершенное и 
сложное российское миграционное 
законодательство, а также отсутствие 
благоприятных условий для каче-
ственного приема и информационного 
обеспечения иностранных граждан. 

На поиск и депортацию нелегалов 
государство ежегодно тратит огром-
ные суммы бюджетных средств. При 
этом масштаб незаконной миграции 
достиг таких размеров, что денег, вы-
деляемых Управлению ФССП России 
по Приморскому краю на мероприя-
тия по депортации мигрантов, хва-
тает лишь на полгода. Как следствие 
- переполнение Центра временного 
содержания иностранных граждан 
УМВД, чреватое, в свою очередь, 
массовыми волнениями и побегами. 

При этих обстоятельствах, в целях 
значительной экономии государ-
ственных средств, выделяемых на 
правоохранительную деятельность, 
увеличения доходной части бюджетов 
всех уровней, создания условий для 
накопления человеческого капитала 
в регионе и, как следствие, успешной 
реализации задач Концепции государ-
ственной миграционной политики и 
социально-экономического развития 
Дальнего Востока, экспертное сооб-
щество полагает необходимым про-
вести адресную (для определенной 

категории «нелегалов») локальную 
миграционную амнистию.    

В ходе миграционной амнистии 
предлагается легализовать ино-
странных граждан, прежде всего 
русскоговорящих из стран бывшего 
СССР, законно въехавших в Россию, 
проживающих в Дальневосточном 
регионе, нарушивших сроки пребы-
вания в стране, но не совершивших 
уголовно наказуемых деяний. 

Такого рода иностранцам-нарушите-
лям нужно предоставить возможность, 
как вновь прибывшим, подготовить и 
подать в уполномоченный орган пакет 
документов в объеме, предусмотрен-
ном для вынесения решения о выдаче 
патента на работу в РФ. Впоследствии 
данная категория иностранных граж-
дан, при желании, будет иметь воз-
можность получить РВП и пройти все 
процедуры до получения гражданства 
Российской Федерации.  

В ноябре 2018 года Президент 
Российской Федерации В.В. Путин 
утвердил новую редакцию Концеп-
ции государственной миграционной 
политики на период до 2025 года, в 
которой внешняя миграция определя-
ется, как важнейший и необходимый 
ресурс восполнения численности 
трудоспособного населения нашей 
страны. При существующей в Мире 
конкуренции за трудовые ресурсы, 
нам крайне необходима инфраструк-
тура для приема и работы с иностран-
ными гражданами.   

Эксперты уверены в том, что во 
Владивостоке - в столице Дальнего 
Востока, необходимо скорее решать 
проблему отсутствия комплексной 
работы с мигрантами по принци-
пу «одного окна», переводить ее в 
комфортные для всех, отвечающие 
требованиям соответствующих ре-
гламентов, помещения. 

Сегодня же в Приморье процветает 
бизнес полулегальных посредниче-
ских организаций, предлагающих 
за плату в бойких городских местах 
(во Владивостоке - это надземный 
переход на площади «Луговая») 
свою помощь в получении разреши-
тельных документов, оформлении 
регистрации по месту пребывания, 
страховании, получении сертификата 
на знание русского языка. Неудиви-
тельно, что в итоге мигрант часто 

НЕЛЕГАЛЬНАЯ МИГРАЦИЯ 
В ПРИМОРСКОМ КРАЕ,

ЕЁ ВЛИЯНИЕ НА 
СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОЕ 

РАЗВИТИЕ РЕГИОНА

ЗВЫЧАЙНЫЙ  Владислав Григорьевич
Ïðåäñåäàòåëü Ñîþçà îðãàíèçàöèé ÖÑÈ,

ýêñ-íà÷àëüíèê ÓÔÌÑ Ðîññèè ïî ÏÊ
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Уважаемые участники Форума!
Приветствую Вас от имени Меж-

дународной транспортной кор-
порации «Юань Дун» и инвести-
ционно-логистической компании 
провинции Хэйлунцзян, основными 
видами деятельности которых яв-
ляются: международная логистика, 
торговля, туризм, включая инвести-
ционные программы в России. 

В своем выступлении я затрону 
тему развития Трансграничного 
коридора наземных и морских гру-
зовых перевозок по маршруту «Хар-
бин - Суйфэньхэ - Россия - Азия» 
и международного транспортного 
коридора «Приморье-1». 

Отправной точкой Трансгранично-
го коридора наземных и морских гру-
зовых перевозок по маршруту «Хар-
бин - Суйфэньхэ - Россия - Азия» 
является город Харбин, который 
соединен с Владивостоком (Находка, 
портом Восточный) автомобильным 
и железнодорожным транспортом на 
восток через г.Суйфэньхэ с дальней-
шей отправкой грузов морским путем 
в Гуанчжоу, Нинбо, Шанхай, Пусан, 
в Южную Корею, Ниигату в Японии 
и другие порты.

При стыковке с российским транс-
портным коридором «Приморье-1» 
формируется комплексный кори-
дор для международных перевозок 
наземного и морского транспорта, 
соединяющий Северо-Восточную 
Азию по Шелковому пути.

Маршрут международного транс-
портного коридора «Приморье-1» 
- это Харбин, граница Китая, и 
России - Уссурийск - Владивосток - 
морской путь. 

Протяженность маршрута - 700 
километров. Пункты маршрута со-
единяются китайско-российскими 
железными дорогами и автомобиль-
ными дорогами.

С точки зрения грузопотока на-
правление на запад: импортные и 
экспортные товары в целом сбалан-
сированы, а соотношение импорт-
ных и экспортных грузов составляет 
1:1, восточное направление: импорт-
ные и экспортные товары серьезно 
не сбалансированы (объем импорт-
ных грузов на переходе Суйфэньхэ 
составляет 11,81 млн. тонн, а объем 
экспортных грузов - 431,5тыс. тонн). 
Соотношение импортных и экспорт-
ных грузов составляет 27: 1.

Соотношение импортных и экс-
портных грузов внешнеторгового 
грузооборота провинции Хэйлун-
цзян составляет около 29: 1.

В 2017 году внешний товарооборот 
достиг 2,63 миллиарда долларов 
США, что составляет 13,9% от об-
щей стоимости импорта и экспорта 
провинции Хэйлунцзян. Среди них 
объем экспорта составляет 430 мил-
лионов долларов США, что состав-
ляет 8,2% провинции Хэйлунцзян, 
объем импорта составляет 2,2 мил-
лиарда долларов США, что состав-
ляет 16,1% провинции Хэйлунцзян.

В 2017 году объем импорта и 
экспорта перехода Суйфэньхэ соста-
вил 12.23 млн. тонн, увеличившись 
на 30,8% по сравнению с аналогич-
ным периодом, из которых объем 
импортных перевозок составил 
11.81 млн. тонн, увеличившись на 
30.6% по сравнению с аналогичным 
периодом;

Объем экспортных грузов соста-
вил 431.5 тыс. тонн, увеличившись 
на 35,1% по сравнению с аналогич-
ным периодом. Соотношение объе-
мов импортных и экспортных грузов 
составило 27:1. Навалочные грузы, 
в основном, поступают в развитые 
города, такие как Далянь, Циндао, 
Шанхай и Нанкин, а 10%  - в Японию 
и Южную Корею.

Под влиянием многих факторов, 
таких как структура промышленно-
сти, мощность потребления, деловые 
связи и т.д., поток внешней торговли 
и внутренней торговли в Хэйлунцзя-
не является несбалансированным. 

Проблема грузового направления 
и грузового дисбаланса на переходе 
Суйфэньхэ особенно заметна, что 
приводит к ряду проблем, таких 
как обратный порожняк и холостой 
прогон на обратном пути. Увеличи-
лись расходы на транспортировку 
товаров и повысилось время тран-
зита товаров и повлияло на быстрое 
течение экономических факторов. 
Проблемы трансграничного кори-
дора наземных и морских грузовых 
перевозок по маршруту «Харбин - 
Суйфэньхэ - Россия = Азия» можно 
условно обобщить как «три дисба-
ланса» и «шесть узлов».

«ТРИ ДИСБАЛАНСА» 
НА ТРАНСГРАНИЧНОМ 

КОРИДОРЕ 
Во-первых, пропускная способ-

ность различных участков в кори-
доре не сбалансирована. На разных 
участках коридора пропускная 
способность не сбалансирована, 
грузоподъемность несовместима, и 
своевременность перевозки груза не 

Генеральный директор ООО "Хэйлунцзянская группа "Юань Дун" 
ЧЖАН ТЯНЬЛЭ 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ТРАНСПОРТНЫЙ 
КОРИДОР «ПРИМОРЬЕ-1». 

АНАЛИЗ ПРОБЛЕМ ЛОГИСТИКИ. 
ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ 

ТРАНСГРАНИЧНОГО КОРИДОРА
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получает фиктивные документы и 
привлекается к ответственности. 

Миграция - это всегда риски для 
принимающего сообщества. Поэтому 
ею необходимо заниматься всерьез: 
комплексно и подконтрольно. Убыль 
населения несет в себе риски куда 
большие. Несмотря на то, что Концеп-
ция российской миграционной по-
литики указывает на необходимость 
привлечения мигрантов, на деле наше 
законодательство и особенно практи-
ка его применения все ужесточаются. 
Эксперты единодушны в том, что 
должностным лицам, наделенным 
властными полномочиями на местах, 
необходимо решительно изменить 
подход к управлению миграцией от 
контрольно-административного к 
социально-экономическому, прагма-
тическому подходу (на основе гума-
нитарной составляющей).

В резолюции вышеуказанной на-
учно-практической конференции 

отмечается: «Сегодня вызовом для 
России является альтернатива: 
стать окончательно сырьевым 
придатком ведущих экономик 
Азиатско-Тихоокеанского региона, 
и таким образом столкнуться с 
реальной угрозой утраты Дальнего 
Востока, без которого у страны 
нет будущего. Либо же этот 
огромный регион, обеспечивая 
связь между Азией и Европой, 
становится передовой линией 
интеграционного взаимодействия 
со странами АТР, организатора 
международных проектов в обла-
сти освоения Космоса и Мирового 
океана, наряду с продвижением 
проектов в сфере Культуры. Для 
Дальнего Востока это должно 
стать государственными при-
оритетами Национальной про-
граммы на десятилетия вперед: 
только так Россия, как крупней-
шая европейская держава, может 
получить шанс «овладеть» Восто-
ком, и стать цивилизационным 
ориентиром для значительной 
части населения планеты».

НКО «Центр содействия имми-
грации в Приморский край» постоян-
но отмечает интерес представителей 
иностранного дипломатического 
корпуса к вопросу создания в нашем 
регионе Многофункционального 

миграционного центра. О целесоо-
бразности проведения миграционной 
амнистии для «нелегалов» Приморья 
мы также часто слышим от руково-
дителей региональных национальных 
общественных объединений.

В рамках народной дипломатии, 
в качестве крайне необходимой и 
одной из реальных мер по улуч-
шению миграционной ситуации в 
регионе, предлагаем включить в 
Резолюцию Форума предложение в 
адрес руководства Администрации 
края: создать Многофункциональный 
миграционный центр в Приморском 
крае для повышения качества пре-
доставления государственных услуг 
в сфере миграции и профилактики 
нелегальной миграции в регионе.

Размещенный в столице Дальнего 
Востока, с филиалами в городах 
Артем, Уссурийск и Находка, об-

новленный Миграционный центр 
не должен стать бременем для кра-
евого бюджета, так как может быть 
создан на основе принципа госу-
дарственно-частного партнерства. 
От Администрации требуется лишь 
определить место расположения 
Миграционного центра с учетом ин-
тересов местных жителей, гарантий 
вложений для привлекаемого бизнеса 
и планирования соответствующих 
организационно-технических меро-
приятий Управлением по вопросам 
миграции территориального УМВД.

Комплексное обслуживание ино-
странных граждан в чистых про-
сторных помещениях приветливыми 
специалистами – таким должно лицо 
государства (региона), желающего 

привлекать международную мигра-
цию в интересах развития собственной 
экономики и накопления человеческо-
го капитала. А раздельный от россиян 
прием сотрудниками иностранцев и 
реализация на базе Миграционного 
центра механизмов управляемой 
трудовой миграции, прибывающей к 
нам из стран ближнего зарубежья, по-
зволит существенно снизить уровень 
ксенофобских настроений у жителей 
Приморского края.              

Эксперты Союза организаций ЦСИ 
имеют опыт создания и работы ре-
гионального Миграционного центра 
и готовы оказать любую помощь 
Администрации Приморского края 
в создании такого общественно зна-
чимого объекта. Это один, но крайне 
необходимый шаг по пути к созданию 
условий для ликвидации нелегальной 
миграции и возможности проведения 

эффективной миграционной амни-
стии на Дальнем Востоке. 

Во многих регионах России, где, 
как и в Приморье, идут активные 
миграционные процессы, указанные 
центры были созданы до 2015 года и 
успешно работают по сей день. Во 
Владивостоке Миграционный центр 
просуществовал с 2014 по 2016 годы. 
Он был ликвидирован на местном 
уровне почти сразу после передачи 
функций и полномочий ФМС в веде-
ние МВД. В результате, Приморский 
край, «откатившись» назад, рискует 
не достичь конечных целей реализа-
ции государственной миграционной 
политики в установленные Прези-
дентом Российской Федерации сроки.       

23 мая 2019 года
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Качество 112 км дороги Суйфэнь-
хэ-Находка слишком низкое, что 
серьезно влияет на эффективность 
и пропускную способность автомо-
бильного транспорта. Хотя стандар-
ты Международной автомобильной 
транспортной конвенции поддер-
живаются в Китае и России, они не 
единообразны. Из-за ограничения в 
43 тонны, действующему в России, 
Китаю трудно реализовать ис-
пользование стандартизированных 
транспортных единиц перевозчиков, 
таких как контейнеры, полуприцепы 
и обменные контейнеры в коридоре.

В-пятых, недостаток ресурсов 
российского портового терминала, 
высокие портовые и прочие сборы, не-
достаточная пропускная способность.

Нынешние портовые и морские 
фрахтовые расходы порта Влади-
восток высоки, и трудно добиться 
крупномасштабной и нормаль-
ной работы наземного и морского 
транспорта. Кроме того, размеры 
российского дальневосточного 
порта, как правило, невелики: порт 
Владивосток и порт Восточный 
являются двумя крупнейшими про-
фессиональными контейнерными 
терминалами. Годовая пропускная 
способность составляет всего около 
700 тыс. TEU. Эффективность рабо-
ты порта низкая, а время перехвата 
обычно составляет более 72 часов. 
Это намного дольше, чем 24-часовой 
порт нашей страны, что снижает 
своевременность.

В-шестых, китайские компании 
разрабатывают собственные рабо-
чие маршруты, нарушая монополию 
судоходных компаний

Маршрут из порта Восточного 
Китая в порт Владивосток и офф-
шорная монополия на оффшорные 
мощности лишены автономии и 
ценовой мощи портов и морских 
операций. Плотность маршрута 
низкая, цена высокая, маршрут оди-
ночный. В результате поток товаров 
на входе и выходе является несба-
лансированным, трудно добиться 
«повторного входа и повторного 
входа», а объем операций в коридо-
ре сокращается.

ЗНАЯ ПРОБЛЕМЫ, МОЖНО 
И НУЖНО ПЛАНИРОВАТЬ 
СТРАТЕГИЮ И ТАКТИКУ 

ИХ РАЗРЕШЕНИЯ

Укрепление руководства отрасля-
ми, повышение уровня правитель-
ственной поддержки, поощрение 
пилотных предприятий.

Используя существующую желез-
нодорожную перегрузочную способ-
ность Суйфэньхэ и низко затратную 
железнодорожную транспортную 
способность, повысить пропуск-
ную способность грузов маршрута 
«Китай-Россия-Китай» до 3-4 мил-
лионов тонн в год. Особенно при 
перевозке крупногабаритного зерна 
и морских железнодорожных пере-
возках, нам надо заметить важность 
политики таможенной поддержки, 
обновить режим работы и найти 
возможный маршрут.

Китайские крупные предприятия 
должны прийти на Дальний Восток, 
чтобы найти выгодные портовые ус-
ловия для создания логистического 
и транспортного центра, чтобы сни-
зить себестоимость порта, повысить 
эффективность транспорта порта и 

удовлетворить потребности круп-
номасштабных операций.

Китай и Россия должны прила-
гать общие усилия к строительству 
инфраструктуры транспортного 
коридора, особенно к повышению 
пропускной способности транспорт-
ного коридора и порта.         

Китайским предприятиям необхо-
димо построить на Дальнем Востоке 
собственные порты, обладающие 
большой пропускной способностью, 
чтобы удовлетворить потребности в 
перевозке товаров по транспортному 
коридору.  

Китай и Россия должны договорить-
ся о том, что в разрешающих участках 
транзитного транспортного коридо-
ра обе стороны должны назначить 
особую зону и выдавать лицензию 
средств транспорта обеим сторонам 
и упростить оформление таможенной 
процедуры, повысить эффективность 
использования транспорта и разви-
вать транспортный коридор.

При договоренности руководите-
лей двух государств высшего уровня 
обе стороны разработали содержа-
тельное рамочное соглашение, осу-
ществили всестороннее сопряжение 
Трансграничного коридора назем-
ных и морских грузовых перевозок 
по маршруту «Харбин-Суйфэньхэ 
-Россия-Азия» и международного 
транспортного коридора «Примо-
рье-1». 

В будущем мы должны развивать 
межрегиональную связь, особенно 
на провинциальном и областном 
уровнях, укрепить обмен между 

народами и предприятиями, чтобы 
в течение трех лет пропуская спо-
собность коридора повысилась до 
35 млн. тонн. в год.

Завершая свое выступление, хочу 
отметить, что так как я учился в 
России и многие годы работаю в 
сотрудничестве с российскими 
компаниями, то это дает мне пра-
во считать Россию своей второй 
Родиной. Поэтому я особенно заин-
тересован и надеюсь в дальнейшем 
развитии международных взаимо-
выгодных российско-китайских 
отношений.

может быть гарантирована.
Во-вторых, поток ввозимых и вы-

возимых грузов через транспортный 
коридор не сбалансирован. Общий 
двусторонний объем товаров, вво-
зимых и вывозимых грузов через 
транспортный коридор, не сбалан-
сирован, а разрыв между объемом 
импорта и экспорта слишком велик. 

В-третьих, неравномерное распре-
деление объема груза в коридоре 
по оси времени. Товары в коридоре 
сильно различаются в зависимости 
от сезона, объемы товаров иногда 
высоки и иногда низки, а цена логи-
стики крайне нестабильна.

ПРОБЛЕМЫ 
«ШЕСТИ УЗЛОВ»

Во-первых, Проблема недостаточ-
ной пропускной способности широ-
кой и узкой колеи железной дороги 
на станции Суйфэньхэ.

Проблема «узких мест» в авто-
мобильном и железнодорожном 
транспортах между Суйфэньхэ и 
Владивостоком (Восточный порт) 
является существенной, что отра-
жается в серьезном дисбалансе объ-
ема автомобильных грузоперевозок 
между китайскими и российскими 
предприятиями, большом различии 
объемов грузовых перевозок между 
железными дорогами и автома-
гистралями, а также маленькими 
площадями станции Суйфэньхэ, 
пропускная способность которой в 
хранении и перевалке грузов недо-
статочна.

Во-вторых, недостаточная про-
пускная способность таможенного 
оформления китайско-российских 
переходов.

Эффективность таможенного 
оформления низкая, а время тамо-
женного оформления короткое (8 
часов в день), что сказывается на 
эффективности таможенного оформ-
ления товаров.

В-третьих, на некоторых россий-
ских железных дорогах отсутствует 
двухпутная линия, существует про-
блема недостаточной пропускной 
способности и высоких тарифов.

26-ти километровая железная 
дорога от Суйфэньхэ до Гродеково, 
смешенные колеи на однопутном 
участке, отсутствие вспомогатель-
ных линий, длина двух промежуточ-
ных станций на российской стороне 

недостаточна, выходные поезда Суй-
фэньхэ должны быть сгруппирова-
ны, а вторая группа установлена на 
станции Гродеково, что влияет на 
эффективность пуска поезда. 

От Суйфэньхэ до порта Восточный 
на российской железной дороге в 
дополнение к действующему тарифу 
есть частные операторы платных 
вагонов, которые взимают плату 
отдельно, проводятся монопольные 
операции, произвольная корректи-
ровка цен, в результате чего общая 
стоимость логистики коридора 
слишком высока. 

Российская железная дорога не 
имеет преференциальной полити-
ки в отношении грузоперевозок в 
западном направлении и не может 
сформировать обратный грузопоток, 
что не способствует снижению стои-
мости железнодорожных перевозок. 

Российские железнодорожные 
платформы недостаточно обеспе-
чены, и при пике транспортировки 
имеется большой разрыв, который 
влияет на стабильную работу поезда. 

Разница в ценах между транс-
портным средством и платформой 
велика, что не способствует фор-
мированию стабильных рыночных 
цен.

Стоимость железнодорожных 
перевозок из Суйфэньхэ в порт 
Восточный (Владивосток) в 7 раз 
превышает стоимость перевозки с 
Дальнего Востока России на запад.

В-четвертых, уровень 112 км до-
рог на российском автомобильном 
направлении низкого качества, и 
стандарт грузовых перевозок не-
одинаков, что влияет на беспере-
бойное движение автомобильного 
груза.
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по ряду других мероприятий. В 
рамках проекта "Чистый край" уже 
подготовлена проектно-сметная 
документация на рекультивацию 
несанкционированных свалок во 
Владивостокском и Артемовском 
городских округах. Документация 
прошла экологическую экспертизу 
и направлена на госэкспертизу в 
Хабаровский филиал ФАУ "Главго-
сэкспертиза России". По объектам 
рекультивации в Дальнереченском 
городском округе и в Большом 
Камне в настоящее время также 
ведутся проектно-изыскательские 
работы. 

Еще одним вопросом, выне-
сенным на обсуждение, стало 
проведение экологических меро-
приятий, в том числе экоуроков 
в образовательных учреждениях 

Приморского края. Участники об-
щественного совета, в частности, 
говорили о том, что целесообразно 
осуществлять экологические меро-
приятия на системной основе, а для 
этого нужно провести мониторинг 
тех объединений и организаций, 
которые осуществляют такую де-
ятельность по экологическому про-
свещению учащихся и обсудить с 
ними поступившие предложения 
по проведению просветительских 
экологических акций и экоуроков. 

Заместитель председателя ко-
митета по продовольственной 
политике и природопользованию 
Эдуард Цой отметил, что наша 

страна, наш край славится своей   
природой и вопросы экологии 
нужно обязательно доносить до 
подрастающего поколения, воз-
можно, для этого необходимо 
внести специальную дисциплину. 
А что касается раздельного сбора 
мусора, депутат считает, что стоит 
обратить внимание на опыт, по-
лученный в этом направлении у 
наших ближайших стран-соседей.

Также по итогам обсуждения 
будет подготовлено письмо в адрес 
председателя комитета ГосДумы 
РФ по экологии и охране окру-
жающей среды, координатора 
федерального партийного про-
екта Чистая страна Владимира 
Бурматова о ситуации с вырубкой 
медоносов. Количество пчело-
водов в крае доходит до 7 000 

ч. Общий объем производимого 
мёда составляет порядка 6 000 т. 
В отдаленных и таежных поселе-
ниях пчеловодство подчас явля-
ется практически единственным 
способом заработка населения, 
причем большинство пчеловодов 
являются официально оформлен-
ными субъектами хозяйствова-
ния. Заместитель председателя 
комитета по продовольственной 
политике и природопользованию 
Александр Тютерев отметил, в 
частности, что для приморских 
пчеловодов сохранение липы как 
медоноса имеет большое значение. 
"Губернатор сделал важный шаг, 

это внесение в лесной план 1200 
тыс. га   лесных территорий, на 
которых заготовка липы ограни-
чена", - отметил он. Пчеловодов 
также волнует оформление земель 
под пасеками. "Союзом пчеловодов 
Приморского края внесено порядка 
10 предложений о дополнительных 
изменениях в закон о пчеловодстве 
в Приморском крае. Они сейчас в 
работе, совещание по этому во-
просу назначено на первую декаду 
сентября, я думаю, в этом году мы 
такие изменения внесем", - отметил 
Александр Тютерев. 

По мнению депутатов, участие 
общественности помогает видеть 
обсуждаемые экологические про-
блемы с разных сторон, и чтобы 
принимать по тому или иному 
вопросу максимально выверенное, 
неэмоциональное решение необхо-
димо привлекать как можно боль-
ше экспертов, как можно больше 
общественности.

Напомним, проект ВПП "Единая 
Россия" "Чистая страна", реализа-
ция которого началась с нынешне-
го года, является составной частью 
национального проекта "Экология" 
и включает такие направления как 
реформа обращения с отходами, 
ликвидация и рекультивация сва-
лок, чистая вода, чистый воздух, 
сохранение биоразнообразия. Он 
призван объединить усилия феде-
ральных и региональных органов 
власти, депутатского корпуса, про-
фессиональных экологов, обще-
ственников, экоактивистов, волон-
теров для наиболее эффективного 
решения экологических проблем, с 
которыми граждане сталкиваются 
в повседневной жизни. Координа-
тором проекта "Чистая страна" в 
Приморском крае является предсе-
датель Законодательного Собрания 
Александр Ролик.

Законодательное Собрание 
Приморского края

Фотоальбом: Заседание обще-
ственного совета проекта ВПП 
"Единая Россия" "Чистая стра-
на", реализуемого в Приморском 
крае с 22 июля 2019 года

Реализацию краевых проектов 
«Комплексная система обращения 
с твёрдыми бытовыми отходами на 
территории Приморского края», 
«Чистый край», «Чистая вода», 
входящих в национальный про-
ект «Экология» обсудили члены 
регионального общественного 
совета федерального проекта ВПП 
«Единая Россия» «Чистая страна».  
Помимо этого участники совета 
рассмотрели планы по проведе-
нию экологических мероприятий  
и экоуроков во второй половине  
текущего года и вопросы развития 
пчеловодства, как инструмента 
эффективного лесопользования и 
сохранения биоразнообразия.

В заседании приняли участие 
представители научного сообще-
ства, экологи, депутаты Законо-
дательного Собрания - предста-
вители профильного комитета по 
продовольственной политике и 
природопользованию.

О том, какие целевые показате-
ли должны быть достигнуты по 
данным проектам и какие меры 
к их исполнению уже приняты, 
участникам совета рассказала врио 
вице-губернатора Елена Пархомен-
ко. Она, в частности, отметила, что 
по проекту "Чистая вода" во всех 
муниципалитетах Приморского 
края проведена инвентаризация, 
согласно методике, доведеной 
Минстроем России.

Сейчас эта информация заносит-

ся в автоматизированную инфор-
мационную систему, после чего 
в будет проведено согласование 
запланированных по проекту 
мероприятий с Минстроем и Ро-
спотребнадзором. Параллельно за 
счет региональных средств начаты 
работы по проектированию необ-
ходимых объектов. Также поведен 
аукцион на выполнение работ по 
реконструкции водопроводных 

очистных систем на водохрани-
лище реки Дачная в Арсеневском 
городском округе и в ближайшее 
время подрядчик выйдет на объект. 

По региональному проекту 
«Комплексная система обращения 
с твёрдыми бытовыми отходами на 
территории Приморского края», в 

прошедшем месяце завершена про-
цедура по выбору регионального 
оператора по обращению с ТКО. 
Им стало КГУП "Приморский эко-
логический оператор", с которым 
заключено соглашение об органи-
зации деятельности по обращению 
с ТКО на территории Приморского 
края. Внесены соответствующие 
изменения и в закон Приморского 
края "О краевом бюджете на 2019 

и плановый период 2020 и 2021 
годов" в части предоставления 
субсидий на проектирование объ-
ектов по обращению с ТКО, в том 
числе сортировочных линий для 
полигонов и перегрузочных стан-
ций с сортировочными линиями. 
Также предусмотрены субсидии 

"ЧИСТАЯ СТРАНА" 
И ЭКОУРОКИ 

ДЛЯ ПОДРАСТАЮЩЕГО ПОКОЛЕНИЯ
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По мере изменения мировой 
политической и экономической 
конфигурации, в особенности 
после установления российско-ки-
тайского всеобъемлющего пар-
тнерства, в новую эпоху понятие 
об «Одном поясе и одном пути» 
стало более знакомым для росси-
ян. Данное понятие является сово-
купным: из «Экономического поя-
са Шелкового пути» и «Морского 
Шелкового пути 21-го века», суть 
которого заключается в мирном и 
активном развитии партнерских 
взаимоотношений, экономиче-
ском сотрудничестве, создании 
общими усилиями сообщества 
политического доверия и культур-
ной инклюзивности на основании 
существующих многосторонних 
механизмов и площадок регио-
нального сотрудничества между 
Китаем и государствами по Шел-
ковым путям. Конкретно речь 
идет о продвижении процессов по 
пяти направлениям - политиче-
ская коммуникация, соединение 
дорожных сетей, взаимное фи-
нансирование, беспрепятствен-
ная торговля между странами 
и симпатии между народами. 
Конечной целью является созда-
ние сообщества единой судьбы 
человечества. Данное понятие 
в качестве инициативы вскоре 
после его выдвижения вызвало 
отклик множества стран.

В России тоже обратили боль-
шое внимание на эту инициативу. 
Круги ученых и мозговых центров 
начали серьезно анализировать 
информацию. На 19-ом заседа-
нии клуба ассоциации свободной 
экономики России состоялось от-
крытое обсуждение инициативы 
«Одного пояса и одного пути» - 
какие шансы и какова может быть 
выгода для России? 

Анализируя результаты обсуж-
дений можно заметить, что среди 
ученых одни выразили мысль, 
что Китай как партнер в ходе 
реализации своей инициативы 
может предоставить России но-
вую перспективу, новые шансы и 
ряд экономических выгод (сайт 
Справочных сведений, статья в 
газете «Россия» от 14-го февраля 
«Поворот на Восток»), другие 
убеждены, что участие в програм-
ме «Одного пояса и одного пути» 
будет помогать России пробить 
логистическо-транспортные ар-
терии в Европу, открыть новый 
рынок сбыта в будущем, а так-
же способствовать укреплению 
экономических взаимодействий 
с соседними странами. Третьи 
считают, что развитие транспорт-
ных сетей в рамках «Одного пояса 
и одного пути» может помочь 
Сибирскому, Дальневосточному 
и другим регионам подняться, в 
особенности таковы перспективы  

могут сложиться для среднего и 
нижнего участков реки Волга. 

Конечно, некоторые ученые 
беспокоятся, что маршрут через 
Казахстан будет выгоднее для 
Китая в затратах и времени, и 
инвесторы с точки зрения эконо-
мической эффективности будут 
предпочитать этот вариант. В 
таком случае Сибирско-Дальнево-
сточная магистраль потеряет свое 
превосходство. Однако, если смо-
треть с другой стороны, то можно 
заметить, что данная магистраль 
уже старая и работает сверх своей 
возможной нагрузки. Необходимо 
строить новую высокоскоростную 
магистраль для пассажирских пе-
ревозок, чтобы груз перевозился 
отдельно. 

Иными словами, продвижение 
реализации «Одного пояса и одно-
го пути» стало шансом для заим-
ствования китайских технологий 
в целях повышения конкуренто-
способности российской желез-
ной дороги. Среди этих мнений 
есть один важный взгляд, что на 
фоне быстрого развития Китая 
оба государства уже установили 
всеобъемлющее стратегическое 
партнерство, Китай стал более 
важным торговым партнером для 
России, и следует учесть важность 
этой инициативы, схватиться за 
этот шанс, снизить риски и потери 
до минимальной степени.

В 4-ом выпуске 2018 года жур-
нала «Сибирские исторические 
исследования» опубликована 
статья, в которой заданы, система-
тизированы и проанализированы 
вопросы об отношении России к 
«Одному поясу и одному пути», а 
также о развитии и сопряжении в 
будущем. Автор статьи считает, 
что Россия и Китай совместными 
усилиями могут расширить гло-
бальное стратегическое сотруд-
ничество посредством взаимодей-
ствия в области «Одного пояса и 
одного пути», а также сопряжения 
с «Евразийским экономическим 
союзом» и другими важными 
программами стратегического 
значения России. 

«Один пояс и один путь» явля-
ется важным мостом для укре-
пления экономического сотруд-
ничества между двумя странами 
и важным путем по противо-
действию серьезным рискам на 
региональном уровне для обеих 
стран. 

Вначале, после выдвижения 
инициативы «Один пояс и один 
путь», у россиян было достаточно 
сомнений из-за отсутствия поня-
тия о ней. К примеру, один из рос-
сийских ученых написал статью 
на тему «Для проектов “Одного 
пояса и одного пути” (BRI) суще-
ствует много вопросов, которые 
могут решить США», в которой 
процитированы высказывания 
западных СМИ во главе с США 
о том, что сотрудничество Китая 
с соседними странами, в том чис-
ле с Пакистаном, Казахстаном, 
Мальдивами, Лаосом, Монголией, 
может вызвать “кризис задолж-
ности” с возникновением ряда 
проблем. Автор статьи на этом 
основании выразил подобное 
опасание. 

Время подтвердило тот факт, 
что при заинтересованности вер-
ховного руководства двух стран 
такое сомнение быстро исчезает, 
и отношение России стало более 
активным.

При глобальной политической 
и экономической архитектонике 
на современном этапе Россия и 
Китай находятся в похожем друг 
на друга положении. В будущем 
две страны должны совместными 
силами ответить на угрозы серьез-
ных рисков, прочнее укрепить 
стратегическое взаимодействие 
и взаимовыгодные отношения, 
создать сообщество более тесных 
интересов и общей судьбы. 

Я считаю, что китайские ученые 
уже опередили российских кол-
лег в степени изучения и в кон-
кретных вариантах сопряжения 
стратегий двух стран для дости-
жения взаимного выигрыша. Мы 
должны ускорить исследования по 
данному направлению.

Россия занимает стратегиче-
ское положение в строительстве 
«Одного пояса и одного пути». 
Президент России четко выразил 
позицию поддержать инициативу 
Китая. 

РОССИЯ И КИТАЙ ДОЛЖНЫ ДЕЛАТЬ  БОЛЬШИЙ ВКЛАД 
В ПРОДВИЖЕНИЕ СТРОИТЕЛЬСТВА 

«ОДНОГО ПОЯСА И ОДНОГО ПУТИ»
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Нижегородская область 
является одним из крупней-
ших регионов Центральной 
части России. Она обладает 
большим экономическим по-
тенциалом, выгодно располо-
жена на пересечении крупных 
торговых и транспортных 
магистралей и относится к 
числу крупнейших индустри-
альных центров России с вы-
сокой долей промышленности 
в экономике. Несмотря на то, 
что область не обладает 
значительными сырьевыми 
ресурсами, экономика региона 
стабильно развивается.

Недра области богаты за-
лежами минерального сырья, 
пригодного для производства 
строительных материалов 
и использования в метал-
лургической,  топливной 
промышленности, сельском 
хозяйстве. На сегодняшний 
день в балансе запасов обще-
распространённых полезных 
ископаемых (без торфа и 
сапропеля) имеются сведе-
ния о 180 месторождениях. 
Основную часть составля-
ют месторождения кир-
пично-черепичного сырья, 
строительных песков, стро-
ительного камня.

Всего на территории Ни-
жегородской области по со-
стоянию на 2018 год действу-
ют 170 лицензий на право 
пользования участками недр, 
содержащими общераспро-
страненные полезные иско-
паемые.

Бюджетная эффектив-
ность государственной по-
литики в сфере недрополь-
зования выражена в таких 

показателях как уплата на
лога на добычу общераспро-
страненных полезных иско-
паемых и сумма неналоговых 
платежей за пользование 
недрами.

Минэкологии Нижегород-
ской области проводятся 
аукционы на право пользова-
ния участками недр местного 
значения, которые в свою 
очередь предотвращают не-
законное недропользование.

Благодаря проводимой 
экологической политике и 
осуществлению природоох-
ранных мероприятий, эко-
логическая обстановка в об-
ласти в настоящее время в 
целом является стабильной.

В течение года проводи-
лась системная работа по 
выявлению и пресечению не-
законного недропользования. 
Проведено 128 надзорных 
мероприятий (рейды, провер-
ки, обследования), выявлено 
37 фактов безлицензионного 
пользования недрами (ОПИ и 
подземные воды). По выявлен-
ным нарушениям возбуждены 
административные дела - 
вынесено 100 постановлений 
о наложении администра-
тивных штрафов на общую 
сумму 1 млн 167,5 тыс. рублей.

При выявлении нарушений 
в сфере охраны недр большое 
значение имеет взаимодей-
ствие инспекторского соста-
ва министерства с правоох-
ранительными органами и 
прокуратурой.

Пресс-служба Губернатора 
и Правительства 

Нижегородской области

ЭКОНОМИКА РЕГИОНА 
СТАБИЛЬНО РАЗВИВАЕТСЯ

8-го мая 2015 года Россия и Ки-
тай опубликовали «Совместное 
заявление Российской Федерации 
и Китайской Народной Республи-
ки о сотрудничестве по сопряже-
нию Евразийского экономическо-
го союза и Экономического пояса 
Шелкового пути». 

17-го мая 2018 г. Россия и Китай 
подписали «Соглашение о торго-
во-экономическом сотрудниче-
стве между ЕАЭС и КНР». 

В 2019 г. по случаю 70-летней 
годовщины установления россий-
ско-китайских дипломатических 
отношений Президент России 
В.В.Путин пригласил предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина для 
совершения государственного 
визита в Россию с 5-го по 7-ое 
июня с участием в 22-ом Между-
народном форуме в г. Санкт-Пе-
тербург, в результате которого 

установлено российско-китайское 
всеобъемлющее стратегическое 
партнерство в новую эпоху, ого-
ворено дальнейшее сопряжение 

«Одного пояса и одного пути» с 
ЕАЭС, обсуждены вопросы не-
прерывного вскрытия потенциала 
сотрудничества в новых областях 

и повышения ценностей сотруд-
ничества между двумя странами, 
а также подняты темы создания 
всесторонней, глубинной и много-
отраслевой конфигурации взаимо-
выгодного сотрудничества между 
двумя странами, осуществления 
более тесного объединения ин-
тересов в целях удовлетворения 
народов стран достижениями 
сотрудничества.

В настоящее время оживленно 
реализуется поект «Один пояс 
и один путь». Благодаря общим 
усилиям более 150 стран и между-
народных организаций мира уже 
заключили с Китаем соглашения 
о совместном строительстве с 
проявлением инициативы о со-

пряжении с планами развития и 
сотрудничества ООН, АСЕАН, 
АС, ЕАЭС и других мировых 
и региональных организаций. 
Схватиться за шанс и проявить 
свои преимущества уже стало 
общим пониманием мирового 
сообщества. 

Россия уже третий раз подряд 
заняла первое место в рейтинге по 
сотрудничеству в рамках «Одного 
пояса и одного пути» 2018 г. 

Ученые, мозговые центры и СМИ 
России должны провести более 
глубокие и обширные исследова-
ния для предоставления сильной 
поддержки сопряжению государ-
ственной стратегии с инициативой 
«Одного пояса и одного пути».

Валерий Калюжный 
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путь проб и ошибок, путь через встречи с проблемами 
и через поиск путей их решения. А главное, это путь, 
на проделывание которого ушло много времени.

А России предстоит самостоятельно пройти этот 
путь.

И чем больше у нас уйдёт на его прохождение, тем 
дольше мы будем находиться в состоянии неэколо-
гичности по отношению в азиатско-тихоокеанскому 
региону, а главное, по отношению к странам соседям, 
странам-партнёрам. 

Наличие в азиатско-тихоокеанском регионе стран 
с неэффективной экосистемой приводит к дисба-
лансу в целом. Любой выраженный дисбаланс – это 
деструктивная конструкция и страдают от этого все 
одинаково.

Опыт стран АТР по внедрению альтернативной 
энергетики, энергоэффективности технологических 
процессов, энергоёмкости строящихся зданий, ре-
сурсосберегающих технологий, переработки отходов 
является бесценным для нас, и тем более в аспекте 
утекающего времени.

И поэтому выстраивание дружеских отношений, 
направленных на совместное преодоление экологи-
ческих проблем, куда более полезно для АТР, чем 
оставаться на гребне своих успехов и медленно на-
блюдать за тем, как Россия самостоятельно проходит 
путь, который был уже когда-то пройден ими.

Создание региональной коммуникационной пло-
щадки экологических проектов стран АТР для экспе-
риментальной и инновационной деятельности в сфере 
современных и прогрессивных эко-технологий будет 
одним из шагов в сторону укрепления межнациональ-
ных связей и улучшения экологии региона в целом.

Не секрет, что на пути решения экологических про-
блем народам многих стран пришлось в буквальном 
смысле этого слова менять своё отношение к приро-
де, животному миру, отходам. Удивительно было бы 
знать отношение других народов к мусору…

Людям пришлось вспомнить, что жить в чистоте 
- это не только приятно, но и красиво. Сохранение 
чистоты через бережное отношение к выбрасываемым 
отходам или через их раздельный сбор нашло свой 
отклик в людях и привело к желаемым результатам. 
Перенять это особое отношение предстоит нам в 
России, не дожидаясь его естественного созревания.

Информация о передовых технологиях в области 
очистки выбросов предприятий и транспорта, при-
менение современных фильтрационных материалов, 
методов ресурсосбережения – это основа для форми-
рования наших желаний в области чистоты окружа-
ющей среды. Если мы будем знать, как бывает - мы 
обязательно захотим точно также.

Нам вместе предстоит разработать правила и спосо-
бы их эффективного внедрения для предотвращения 
попадания пластиковых и других плавающих отходов 
в тихий океан. Это поможет в борьбе с разрастаю-
щимся мусорным пятном в Тихом океане и позволит 
получить дополнительные ресурсы в виде пластика, 
который с успехом можно вторично применять. То 
же самое стоит предпринять и с потенциальным 
попаданием ядовитых веществ в реки. Не говоря уже 
о радиоактивных веществах, ранее попавших или 
которые могут попасть в воды Тихого океана.

Сохранение биоразнообразия мигрирующих жи-
вотных также может стать темой в обсуждении 
совместных действий на данной коммуникационной 
площадке.

Уже сегодня нам поступили на прикладное иссле-
дование:

- Технология рекультивации старых свалок твер-
дых коммунальных отходов с получением готовой 
продукции;

- Технология изготовления из отходов стекла матери-
алов для улучшения плодородия почвы – «Porus-alfa».

- Образец краски для покрытия ракет GAINA с 
теплоизоляционными свойствами разработанной 
японским агентством аэрокосмических исследований.

 И другие….
Мы приглашаем коллег из стран АТР присоединять-

ся к данному предложению. Польза от такого участия 
будет всеобъемлющей.

Культивирование на площадке среды уважения, по-
нимания, равенства и поддержки, для избавления от 
всего, что наносит вред окружающей природе, вводит 
в заблуждение партнеров и приводит к дисбалансу 
– вот почва, на которой будут всходить ростки для 
будущего стран азиатско-тихоокеанского региона.

авторы: Скогорев И.А.,
 Севастьянов М.А.

Экология – это наука, изучающая взаимоотношения 
между человеком, растительным и животным миром и 
окружающей средой, в том числе влияние деятельно-
сти человека на окружающую среду и живую природу.

Экономическое развитие стран АТР коррелирует 
с состоянием окружающей среды и живой природы. 
Любой индустриальный рост как правило конфлик-
тует с природой (загрязняя и истощая её).

Вопросы стран АТР в области экологии относятся 
к сфере состояния воды и живых организмов тихого 
океана, качества атмосферного воздуха и пищевых 
продуктов.

Современная Россия встала на путь так называемой 
«мусорной реформы». В стране активно проводятся 
мероприятия экологической направленности, меняет-
ся природоохранное законодательство, ужесточаются 
требования в области обращения с отходами, направ-
ленные на улучшение экологической обстановки.

Вопросы технологий для переработки отходов и 
уменьшения доли захораниваемых отходов являются 
передовыми.

Многие страны АТР уже давно на этом пути. И это 

СОЗДАНИЕ ПОСТОЯННОЙ 
РЕГИОНАЛЬНОЙ КОММУНИКАЦИОННОЙ 

ПЛОЩАДКИ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ПРОЕКТОВ 
СТРАН АТР ДЛЯ ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОЙ 

И ИННОВАЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
В СФЕРЕ СОВРЕМЕННЫХ И 

ПРОГРЕССИВНЫХ ЭКОТЕХНОЛОГИЙ
В СФЕРЕ СОВРЕМЕННЫХ И В СФЕРЕ СОВРЕМЕННЫХ И 

ПРОГРЕССИВНЫХ ЭКОТЕХНОЛОГИЙПРОГРЕССИВНЫХ ЭКОТЕХНОЛОГИЙ
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Многие ученые утверждают, 
что без среднего класса нельзя 
выйти из экономического кри-
зиса. Проблема формирования 
среднего класса связана с про-
блемой восстановления соци-
альной стратификации нашего 
общества.

Средний класс - основа ста-
бильности высокоразвитых 
стран. Потребительские запро-
сы среднеобеспеченных слоев 
населения во многом определя-
ют развитие экономики.

Средний класс - основной хра-
нитель общественных отноше-
ний, носитель господствующей 
идеологии, всей системы ценно-
стей. Представляя собой как бы 
экономическую и социально-по-
литическую медиану общества, 
средний класс стратегически 
нацелен на сохранение сложив-
шегося статус- кво и поэтому 
служит основой общественного 
и политического консенсуса.

Средний класс с экономи-

ческой точки зрения - это пре-
обладающая (массовая) часть 
экономически активного населе-
ния, которая имеет возможность 
производительно трудиться и 
воплощать заработанные сред-
ства в материальные блага.

Средний класс в России
Относительно существования 

среднего класса в России суще-
ствуют различные, зачастую 
прямо противоположные мне-
ния: нет среднего класса вообще 
в западном понимании или же 
средний класс у нас все-таки 
существует.

Существуют разные методы 
оценки среднего класса. В США 
- оценка основана на показателе 
годового дохода (существуют 
методики оценки по имуществу, 
накоплениям, собственности). В 
США и в Европе средний класс 
составляет 60-70 процентов на-
селения.

Имеют место попытки опреде-
ления среднего класса в России. 

По оценке Института совре-
менного развития, к классиче-
скому среднему классу разви-
тых стран, возможно отнести 
только 7 % россиян. Критерии 
для данной оценки приняты 
как совокупность постоянного 
месячного дохода на каждого 
члена семьи в эквиваленте 2-2,5 
тысячи долларов, не менее 40 
квадратных метров общей пло-
щади на каждого члена семьи и 
2-3 легковые машины на семью.

Согласно отчету «Global 
Wealth Report 2015» швейцарско-
го банка Credit Suisse, в 2015 г. к 
среднему классу и выше в Рос-
сии можно было отнести 4,1 % 
взрослого населения или около 
5 млн человек, имевших доход 
от 18 000 USD в год. При этом, 
число представителей среднего 
класса в России уменьшилось, 
по сравнению с 2000 годом (5,6 
млн человек)

По мнению социологов, эта 
цифра завышена, поскольку 

 ОБЕСПЕЧЕНИЕ МИНИМАЛЬНЫХ УСЛОВИЙ ДЛЯ СОХРАНЕНИЯ 
И УВЕЛИЧЕНИЯ “СРЕДНЕГО КЛАССА” В ОБЩЕЙ ЧИСЛЕННОСТИ 

НАСЕЛЕНИЯ ДВФО, КАК ИНСТРУМЕНТ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ В СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ РЕГИОНА

Êàëþæíûé Âàëåðèé Âëàäèìèðîâè÷
Çàì. Ïðåäñåäàòåëÿ ïðàâëåíèÿ ÏÖ «ÊÁÎ»,

 Ïðåçèäåíò Àññîöèàöèè «Áèçíåñ Êëóá «Àâàíãàðä»,
×ëåí Ñîâåòà ïî ïðèâëå÷åíèþ èíâåñòèöèé â ýêîíîìèêó Ïðèìîðñêîãî êðàÿ 

ïðè Ãóáåðíàòîðå Ïðèìîðñêîãî êðàÿ

многие причисляют себя к 
среднему классу не по доходам, 
а «по самоощущению». Потому 
что имеют высшее образование, 
преподают в университете, 
пользуются уважением в об-
ществе.

Таким образом, серьезно го-
ворить о наличии среднего 
класса в России пока рано. В на-
шей стране складывается соци-
альная структура, характерная 
для слаборазвитых государств, 
где нет среднего класса, а со-
циальная структура размы-
вается и теряет стратифика-
ционный характер. 

Тем не менее российское 
правительство разрабатывает 
механизмы по привлечению 
и созданию условий для на-
селения, кого можно было 
бы причислить к «среднему 
классу». В частности, в СТРА-
ТЕГИИ СОЦИАЛЬНО -ЭКО-
НОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ 
Д А Л ЬНЕГО ВОСТОК А И 
БАЙКАЛЬСКОГО РЕГИОНА 
НА ПЕРИОД ДО 2025 ГОДА 
заложены предпосылки для 
притока и удержания населения 
в ДВФО.

Стратегической целью 
развития Дальнего Восто-
ка и Байкальского регио-
на является реализация 
геополитической задачи 
закрепления населения на 
Дальнем Востоке и в Бай-
кальском регионе за счет 
формирования развитой 
экономики и комфортной 
среды обитания человека в 
субъектах Российской Фе-
дерации, расположенных на 
этой территории, а также 
достижения среднероссий-
ского уровня социально-эко-
номического развития.

Территория Дальнего Востока, 
составляющая 6952 тыс. кв. км 
(40,6 процента территории Рос-
сийской Федерации), включает 
в себя 12 субъектов Российской 

Федерации - Республику Саха 
(Якутия), Камчатский край, 
Приморский край, Хабаров-
ский край, Амурскую область, 
Магаданскую область, Саха-
линскую область, Еврейскую 
автономную область, Чукотский 
автономный округ, Республику 
Бурятия, Забайкальский край и 
Иркутскую область.

Природно-климатические ус-
ловия на большей части терри-
тории региона характеризуются 
как весьма суровые и даже 
экстремальные. Только на юге 
Приморского края среднего-
довая температура превышает 
нулевую отметку.

Богатые природные ресурсы 
общемирового значения при-
влекают к Дальнему Востоку и 
Байкальскому региону внима-
ние всех государств, особенно 
стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона. Однако ресурсный 
потенциал Дальнего Востока 
в силу объективных и субъек-
тивных причин используется 
далеко не полностью.

Опережающее развитие стран 
Азиатско-Тихоокеанского регио-
на в сравнении с общемировыми 
показателями заставляет по-ново-
му взглянуть на место Дальнего 
Востока в политическом, эконо-
мическом и социальном развитии 
России, на их роль для России с 
глобальной точки зрения в стра-
тегической перспективе.

Производительность труда 
в расчете на одного занятого 
в экономике Дальнего Восто-
ка в четыре раза ниже, чем в 
Японии, в шесть раз ниже, чем 
в США, в 2,5 раза ниже, чем 
в Южной Корее, и в пять раз 
ниже, чем в Австралии, а также 
указанная производительность 
труда ниже среднероссийской. 
Потребление первичных энер-
горесурсов на территории на 
единицу валового региональ-
ного продукта в 2,5 раза выше, 
чем в среднем по Российской 
Федерации, электрической энер-
гии - в 1,8 раза, а нефтеемкости 
- в два раза. Структура топлив-

но-энергетического баланса 
крайне неэффективна. Степень 
интегрированности экономи-
ки субъектов Российской Фе-
дерации, расположенных на 
территории Дальнего Востока, 
можно охарактеризовать как 
невысокую. В большей степе-
ни интегрированы отдельные 
южные территории Дальнего 
Востока, объединенные единой 
транспортной и энергетической 
инфраструктурой.

 Место Дальнего Востока в 
глобальной экономике невоз-
можно представить без учета 
оценки потенциала, тенденций 
развития и потребностей стран 
Азиатско-Тихоокеанского реги-
она, а также экономики ведущих 
стран мира. В настоящее время 
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резко возросла роль простых 
ресурсов - земли, воды, дикой 
природы, а потенциал простых 
ресурсов таких бурно развива-
ющихся стран Азиатско-Тихо-
океанского региона, как Китай, 
Индия, Южная Корея и Синга-
пур, практически исчерпан.

Конкурентные преимущества 
Дальнего Востока – это, прежде 
всего, экономико-географиче-
ское расположение (в первую 
очередь кратчайшие транс-
портные маршруты Восток 
- Запад) в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе, огромные запасы 
природных ресурсов (рудные 
и нерудные полезные ископа-
емые, водные биологические 
ресурсы, а также гидроэнер-
гетические, лесные, рекреаци-
онные и другие ресурсы), на-
личие протяженного морского 
побережья и внешней границы 
как возможности для социаль-

но-экономического сотруд-
ничества, развитой "базовой" 
портовой инфраструктуры, 
привлекательных туристиче-
ских активов, а также близость 
к крупнейшим мировым тури-
стическим рынкам.

С 1991 года численность на-
селения территории Дальнего 
Востока начала сокращаться, 
причем депопуляция значитель-
но опережала среднероссийские 
темпы. Основной причиной 
сокращения численности насе-
ления является миграция, на 
которую накладываются не-
благоприятные тенденции есте-
ственного движения населения 
(превышение смертности над 
рождаемостью). За период 1991-
2007 годов субъекты Российской 
Федерации, расположенные на 
территории Дальнего Востока, 
потеряли полтора миллиона 
человек, из которых на миграци-

онный отток пришлось более 1,3 
млн. человек. За тот же период 
в Байкальском регионе потери 
населения составили около 600 
тысяч человек.

В среднесрочной и долго-
срочной перспективе главными 
условиями развития Дальнего 
Востока станут сохранение и 
развитие трудовых ресурсов 
посредством эффективного 
внутреннего перераспределения 
трудовых ресурсов, привлече-
ния и закрепления кадров из 
других субъектов Российской 
Федерации и зарубежных стран, 
повышения качества рабочей 
силы.

Целью развития социальной 
инфраструктуры является 
создание системы доступного 
и высококачественного выс-
шего образования, повышение 
доступности специализиро-
ванной, в том числе высоко-
технологичной, медицинской 
помощи, поддержка формиро-
вания развитой региональной 
и местной инфраструктуры 
в области здравоохранения, 
социальной защиты, образо-
вания, культуры, обеспечения 
досуга, а также содействие 
обеспечению граждан ком-
фортным жильем и жилищ-
но-коммунальными услугами, 
стимулирование преобра-
зования среды проживания 
населения. 

При этом качество и доступ-
ность услуг должны превышать 
среднероссийский уровень для 
компенсации неблагоприятных 
природных, климатических и 
географических условий прожи-
вания населения.

Государственная политика 
в сфере образования на терри-
тории региона будет нацелена 
на обеспечение доступности 
дошкольного образования, повы-
шение качества общего образо-
вания, восстановление системы 
начального и среднего професси-
онального образования, а также 
дополнительного образования, 
развитие высшего образования. 
Кроме того, будет сформирована 
система непрерывного образо-
вания.

Высокое значение имеет при-
влечение в отрасль квалифици-
рованных специалистов. Особое 
внимание будет уделено разви-
тию системы подготовки педаго-
гических кадров.

Развитие системы высшего об-
разования на территории Дальне-
го Востока связано с созданием 
крупнейших образовательных 
центров, способных обеспечить 
прорыв в инновационных тех-
нологиях, одним из которых 
является Дальневосточный фе-
деральный университет.  

Целью развития системы 
здравоохранения должно стать 
преломление тенденций есте-
ственной убыли населения (сни-
жение уровня смертности в тру-
доспособном возрасте, снижение 
младенческой, детской и мате-
ринской смертности) и снижение 
уровня заболеваемости.

Государственная политика в 
сфере работы с молодежью бу-
дет ориентирована на развитие 
программ социального просве-
щения по всем вопросам жизни 
молодежи в обществе (здоровье, 
спорт, образование, жилье, до-
суг, труд, карьера, общественная 

жизнь, семья, международные 
отношения, жизнь молодежи 
в других странах и др.), рас-
ширение сети учреждений по 
работе с молодежью, оказание 
информационно-консалтинго-
вой помощи молодежи, разра-
ботку специальных проектов, 
уравнивающих возможности 
молодежи, проживающей в 
сельских и удаленных районах, 
развитие эффективных моделей 
и форм вовлечения молодежи 
в трудовую и экономическую 
деятельность, включая деятель-
ность трудовых объединений, 
студенческих отрядов, разви-
тие молодежных бирж труда и 
других форм занятости моло-
дежи, реализацию программ 
поддержки молодежного пред-
принимательства, в том числе 
в инновационных секторах 
экономики.

Государственная политика в 
сфере физической культуры и 
спорта будет ориентирована на 
повышение интереса жителей 
Дальнего Востока и Байкаль-
ского региона к регулярным за-
нятиям физической культурой и 
спортом, пропаганду спорта как 
основы здорового образа жизни.

Для повышения комфорт-
ности среды обитания будут 
использоваться меры государ-
ственного регулирования и 
поддержки комплексной за-

стройки населенных пунктов 
с созданием рекреационных и 
спортивных зон площадью 1,5 
- 5 га в жилых микрорайонах и 
пригородах областных и район-
ных центров. 

Активизируются усилия со-
трудников социальной защиты 
и общественности по выяв-
лению людей и семей, нахо-
дящихся в неблагоприятной 
жизненной ситуации, будет 
расширен спектр деятельности 
комплексных центров социаль-
ного обслуживания населения 
по социальной адаптации.

Ключевыми направлениями 
социальной защиты являются 
укрепление института семьи как 
основы стабильности общества, 
создание системы комплексной 
поддержки семьи (обеспечение 
жильем, работой, медицинским 
и социальным обслуживанием) 

и специализированных учреж-
дений социальной помощи се-
мье и детям.

Будут приняты дополнитель-
ные меры по стимулированию 
переселения соотечественников, 
проживающих за рубежом, в 
субъекты Российской Федерации, 
расположенные на территории 
Дальнего Востока.

В целом, мы видим, что госу-
дарство идёт по пути выработки 
решений и будем надеяться, что 
эти усилия приведут к желаемо-
му результату. 

побережья и внешней границы 
как возможности для социаль-

потеряли полтора миллиона 
человек, из которых на миграци-

зования среды проживания 
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Ассоциация  корейских организаций При-
морского края (АКОРП), возглавляемая Ва-
лентином Паком, объединяет обществен-
ные организации корейцев, созданные в 
десяти крупных городах края: Владивосто-
ке, Артёме, Уссурийске, Находке, Парти-
занске, Большом Камне, Спасске, Арсеньеве. 
Всего в Приморье проживают около сорока 
тысяч корейцев. 

Существуют экономические, дипломатические, 
государственные связи между странами Азиатско-Ти-
хоокеанского региона (АТР). Но не стоит забывать о 
том, что народная, гражданская дипломатия, которой 
в течение 20 лет активно занимается наша Ассоциация 
корейских организаций приморского края (АКОРП), 
бывает, порой, намного  эффективнее.

Народная дипломатия – это область деятельности в 
которой реальные результаты достигаются упорной 
длительной целенаправленной работой.

Более двадцати лет Ассоциация корейских ор-
ганизаций Приморского края последовательно 
и неуклонно выступает с миссией объединения 
Корейского полуострова. Регулярно организуются 
совместные встречи генеральных консулов КНДР и 
Республики Корея. В этом году прошла семнадцатая 
традиционная ежегодная встреча. В последние годы 
в этих значимых встречах стали принимать актив-
ное участие генеральные консулы, высший состав 
дипломатического корпуса,- Японии, Индии, Китая, 
Вьетнама. Уникальный случай в мировой практике. 
Этот факт говорит о том, что Приморье может и 
должно стать площадкой для развития дружеских 

отношений со странами-соседями Азиатско-Тихо-
океанского региона.

Работа АКОРП идёт по ряду направлений. Это 
налаживание международного диалога через куль-
турное и гуманитарное сотрудничество в рамках 
народной дипломатии со странами АТР. Сохранение 
межнациональной гармонии в Приморском крае, где 
сегодня проживает 158 национальностей, является 
приоритетным.

В этом году исполнилось 10 лет издательству 
Валентин, специализирующемуся на историко-кра-
еведческой литературе. Также  10 лет назад АКОРП 
создала первую межнациональную газету в реги-
оне - «Утро Востока», которая стала общественно 
значимым, культурно-просветительским изданием. 
Обширное поле издательской деятельности - про-
светительская работа, развитие патриотизма, стрем-
ление сохранять культурное наследие, изучение 
истории нашего края - вот далеко не все аспекты 
работы издательства, которые обеспечивают реаль-
ную действенную  работу народной дипломатии.

В 2014 году на федеральном уровне в стране отме-
чалось 150-летие переселения корейцев в Россию. В 
популярной серии «Земля вольной надежды» (автор  
Валентин Пак)  была издана  3-я книга,  посвященная 
этому событию. Впоследствии эта книга была пере-
ведена в КНДР и Республике Корея. 

Книги серии «Земля вольной надежды» о Воль-
но-Надеждинском районе, о Раздольном, рассказы-

вающие об истории нашего края, пользуются таким 
успехом, что сейчас проходят переиздание. Широкий 
отклик здесь и за рубежом  получило издание книги 
«Православие и корейцы» (2017 год)  Эта книга о за-
рождении и развитии православия корейцев с 19 века 
до современных дней. 

Презентация переиздания уникальной книги 
«Путешествие цесаревича на Восток» (2016 год) 
была заметным явлением в культурной жизни 
Владивостока и состоялась при активном  участии 
дипломатического корпуса аккредитованных во 

Владивостоке генеральных консульств и в присут-
ствии митрополита Приморского и Владивостокско-
го Вениамина.

Также в настоящее время переиздается книга 
«Великая сибирская железная дорога». Это заме-
чательный труд Доктора Фрэнсиса Эдварда Кларк, 
в переводе И. Ющенко.  Книга была издана в 1904 
году в Лондоне на английском языке, и с тех пор не 
переиздавалась.

В книге много уважения и интереса к новой для 
автора культуре, и интересен тот факт, что в целом на 
путешествие от Владивостока до Лондона Д-р Кларк 
положил себе 44 дня.

Издательство работает в контакте с зарубежны-
ми издателями из КНДР и Республики Корея. За 
эти годы были выпущены красочные альбомы, а с 
этого года планирует издавать Восточный Лунный 
календарь.

Многие книги издательства были отмечены на-
градами на российских и региональных книжных 
выставках. Тысячи экземпляров были переданы в 
библиотеки и школы края.

Народная дипломатия как  гражданская инициати-
ва должна активно развиваться дальше, становиться 
ещё масштабнее, эффективнее для того, чтобы уча-
ствовать в социально-культурном развитии стран 
АТР, их межгосударственном взаимодействии. И, 
конечно, помогать государственным структурам 
оперативно решать проблемы, которые возникают 
в этом направлении.  

Уверена что работа конференции будет успешной и 
плодотворной в плане дальнейшего развития народ-
ной дипломатии.

Р.Н. Мороз, 
1-й заместитель 

председателя Ассоциации 
корейских организаций 

Приморского края, 
секретарь Правления Союза писателей России 

СОХРАНЕНИЕ МЕЖНАЦИОНАЛЬНОЙ ГАРМОНИИ 
ЧЕРЕЗ КУЛЬТУРНОЕ И ГУМАНИТАРНОЕ 

СОТРУДНИЧЕСТВО В РАМКАХ 
НАРОДНОЙ ДИПЛОМАТИИ СТРАН АТР
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Газета «Утро Востока», которая в 
этом году отмечает своё 10-летие, 
стала первым межнациональным 
печатным СМИ в регионе до Урала, 
а может быть  и дальше. 

«Утро Востока» с рождения, по 
статусу, является инструментом 
развития народной дипломатии, так 
как её главная задача – с помощью 
публикаций способствовать укре-
плению взаимной дружбы, доверия 
между народами, проживающими в 
Приморском крае – а их около 160-ти.  
Развитию межэтнического и межкон-
фессионального диалога; сохранению 
самобытности каждого народа, куль-
турного, языкового многообразия - в 
рамках Российского государства, его 
культуры, языка. 

И конечно, в силу ключевого, при-
граничного статуса региона – газета 
способствует, опять же с помощью 
информационной составляющей, по-
зитивному международному диалогу 
с нашими ближайшими соседями, 
странами Азиатско-Тихоокеанского 
региона (это гуманитарные, культур-
ные проекты).

 Коротко о газете. Автор идеи 
её создания – Валентин Петрович 
Пак, председатель Ассоциации ко-
рейских организаций Приморского 
края (АКОРП). «Утро Востока» вы-
ходит ежемесячно (формат А-3 на 
8 полосах), в цвете. Тираж – 1000 
экземпляров. Имеет сайт – www.
ytro-vostoka.ru Целевая аудитория – 
люди разных национальностей от 16 
до 65 лет.  «Утро Востока» нередко 
называют газетным Домом дружбы за 
её конструктивный настрой, особую 

тональность, объединяющее начало 
– это помогает лучше услышать друг 
друга, а значит, понять и принять. 
(Межнациональные отношения – 
тема тонкая). Мы работаем в тесном 
сотрудничестве с руководителями 
национально-культурных автономий, 
Ассамблеей народов Приморского 
края, Дальневосточного филиала 
Фонда «Русский мир». 

В центре внимания газеты – жизнь 
приморских диаспор во всех её про-
явлениях. Это – семья, многонацио-
нальная история Приморского края, 
календарь народных и религиозных 
праздников, национальная кухня.  
Корейский «Соллаль», татарский 
«Сабантуй», удэгейский «Вакчай 
ни», якутский «Ысыах» - эти и 
многие другие народные праздники 
получили постоянную прописку на 
страницах газеты.

Среди востребованных, попу-
лярных рубрик газеты –  «Межна-
циональное Приморье»; «Народов 
много – страна одна»; «Новости из 
консульства»; «Соотечественники», 
«Миграция»,  «Религиозный кален-
дарь», «Национальная кухня». 

Особое внимание уделяется теме 
малочисленных народов – прежде 
всего - удэге, миграции, переселения 
соотечественников из-за рубежа. 
Так, большой резонанс вызвали ряд 
статей, посвящённых переселению 
семей старообрядцев из Уругвая в 
Приморье. (к примеру, «Новое небо 
Ульяна Морачева»). К сожалению, до 
сих пор в обустройстве этих семей на 
земле предков в пос. Дерсу остаются 
нерешенные проблемы.

Вопрос о трудовых мигрантов 
тоже на повестке дня. Хорошо, что 
сейчас введён специальный  экза-
мен по русскому языку, по истории 
России и русской литературе, по 
основам  нашего государства и 
права. Хотя, на взгляд экспертов, 
наших авторов, читателей здесь ещё 
требуется доработка.

На страницах газеты «Утро Вос-
тока» выступали многие известные 
в сфере межнациональных отноше-
нии люди. Среди них Рамазан Аб-
дулатипов (он много лет возглавлял 
Ассамблею народов России), Лидия 
Графова, член правительственной 
комиссии по миграции; генеральные 
консулы США, Индии, Республики 
Корея, КНДР, Японии, находящиеся 
во Владивостоке. И наряду с ними 
– представители самых разных 
народов, проживающих сегодня в 
Приморье: дворник узбечка Роза, 
вьетнамские студенты, курсанты 
МГУ им. Г.Н. Невельского, фермер 
таджик Исмаил Сангинов, осетин, 
участник войны, марафонец Алек-
сандр Михайлович Пагаев, чуванка 
преподаватель Елена Падерина и 
многие-многие другие.   

Широкий отклик вызвал цикл 
публикаций и объявленный газетой 

конкурс: «150 лет вместе: Приморье 
– дружная семья», посвященный 
150-летию добровольного пересе-
ления корейцев в Россию. 

В активе газеты - выездная ре-
дакция  «Многонациональное 
Приморье». Мы уже побывали в 
Надеждинском, Уссурийском, Ха-
санском, Пограничном районах. 
Результат таких поездок – разворот 
в газете, посвящённый жизни мно-
гонациональной семьи района.  

В эпоху интенсивного развития 
информационного общества воз-
растает роль гуманитарных связей, 
которые народная дипломатия 
часто обеспечивает успешнее, чем 
госструктуры (для неё не суще-
ствует регламентированный язык 
дипломатов, она не знает границ). 
Даже самые сложные задачи можно 
решить, когда разговор идёт на язы-
ке народной дипломатии – от сердца 
к сердцу – с уважением и доверием. 
Мы предлагаем нашу информа-
ционную газетную площадку для 
работы в этом направлении, обещая 
обеспечивать читателей правдивой 
и своевременной информацией. Дом 
дружбы, который уже много лет не 
может появиться во Владивостоке, 
- в этом поможет. Он необходим. 

ИНФОРМАЦИОННАЯ ГАЗЕТНАЯ ПЛОЩАДКА 
КАК ИНСТРУМЕНТ РАЗВИТИЯ 

НАРОДНОЙ ДИПЛОМАТИИ
Тамара КАЛИБЕРОВА, редактор межнациональной газеты 
"Утро Востока", член Союза журналистов России (с 1985 г.), 
лауреат премии правительства России среди печатных СМИ (2005 г.)
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Текст: Виталий ХРОМОВ

Военно-мемориальная ра-
бота - одна из тех форм об-
щественной деятельности, 
что требуют от участников 
особой сплоченности, еди-
номыслия и самоотдачи.
В деле сохранения памяти 

о защитниках родной земли 
Совет ветеранов Погранич-
ного управления ФСБ Рос-
сии по Хабаровскому краю 
и Еврейской автономной 
области достиг не только 
значимых результатов, но 
и беспрецедентного уровня 
взаимодействия с предста-
вителями различных регио-
нальных структур. 

В мае 2012 года как председатель совета ветеранов 
я принял участие в международном автопереходе, 
посвященном 67-й годовщине окончания Великой 
Отечественной войны и разгрому японских милита-
ристов на Дальнем Востоке. Ветераны Хабаровского и 
Забайкальского краев прошли маршрутом наступления 
Забайкальского, 1-го и 2-го Дальневосточных фронтов, 
посетили 36 памятников и захоронений, четыре круп-
ных русских кладбища в Харбине, Шэньяне, Даляне и 
Цзиньчжоу, на каждом из которых захоронено более 
тысячи человек. Представители делегации описывали 
и фотографировали могилы, возлагали к ним венки, 
цветы, георгиевские ленты, служили молебны об упо-
коении русских воинов. В Даляне (Порт-Артур) было 
обнаружено захоронение нижних чинов Заамурского 
округа Отдельного корпуса пограничной стражи. На 
установленном над ним каменном кресте высечено: 
«Братская могила н-ч. Погранич. стр. 21 прахъ перенес. 
въ 1913 г.». Поездка произвела неизгладимое впечат-
ление на каждого из участников, и по возвращении 
в Хабаровск решено было активизировать работу по 
увековечению памяти тех, кто оставил заметный след 
в истории пограничной службы региона.

В 2013 году были открыты мемориальная доска и 

комната Боевой славы Героя Советского Союза гене-
рал-майора Константина Ракутина, начинавшего службу 
в погранвойсках на Дальнем Востоке. В соответствии 
с приказом Председателя Комитета государственной 
безопасности СССР от 18 сентября 1986 года его имя 
носила застава «Охотск» Магаданского отряда. Позже 
подразделение упразднили. Но по инициативе нашей 
ветеранской организации приказом Директора ФСБ 
России имя Константина Ракутина было присвоено от-
делению «Николаевка» Пограничного управления ФСБ 
России по Хабаровскому краю и Еврейской автономной 
области.

В том же году по инициативе совета ветеранов и 
при поддержке действующих стражей границы в фойе 
здания пограничного управления была установлена 
мемориальная доска с барельефом генерал-лейтенанта 
Анатолия Никифорова. С 1939-го по 1946 год он ко-
мандовал погранвойсками НКВД Хабаровского округа. 
Руководил формированием и отправкой на фронт 102-й 
Дальневосточной стрелковой дивизии. В ходе боевых 
действий по разгрому милитаристской Японии являлся 
заместителем командующего 2-м Дальневосточным 
фронтом по охране тыла. Семь соединений округа в тот 
период были награждены орденами СССР. В летописи 

пограничной охраны на Дальнем Востоке Анатолий 
Никифоров, безусловно, личность выдающаяся.

Но есть имена и более современные. Теперь в регионе 
действуют Политехнический лицей имени Героя Совет-
ского Союза Ивана Стрельникова (Кировский район 
Хабаровска) и школа имени Героя Советского Союза 
Александра Богданова (поселок Казакевичево). В торже-
ственных мероприятиях, посвященных установлению в 
лицее и школе мемориальных досок, приняли участие 
ветераны и представители руководства Пограничного 
управления ФСБ России по Хабаровскому краю и ЕАО. 
Учебным заведениям были вручены приветственные 
адреса и подарки для музеев. В настоящее время за каж-
дым из них закреплены наставники из числа погранич-
ников старшего поколения, педагогические коллективы 
взаимодействуют с советом ветеранской организации, 

а учащиеся ознакомились с экспозицией музея погра- 
ничного управления.

Большую работу проводят ветераны- пограничники 
совместно с руководством Хабаровского пограничного 
института ФСБ России. На территории вуза создана 
аллея Славы, где можно увидеть бюсты Героев Со-
ветского Союза пограничников - дальневосточников 
Василия Матронина, Александра Богданова, Никиты 
Карацупы, Демократа Леонова, Ивана Стрельникова, 
Ивана Чернопятко, Петра Терешкина, Алексея Маха-
лина, Василия Виневитина, Гильфана Батаршина. В 
начале аллеи установлены памятник пограничникам 
- защитникам дальневосточных рубежей Отечества и 
Памятный камень выпускникам института, погибшим 
при исполнении служебного долга.

Сохранению имен наших современников способствует 
создание в ветеранской организации Книги Почета, в 
которой описываются служебный путь и личные за-
слуги ветеранов. За 12 лет в данную книгу занесены 
имена 56 ветеранов пограничной службы, многие из 
которых - участники Великой Отечественной войны, 
а большинство удостоено государственных наград. 
Впоследствии Книга Почета будет передана в музей 
пограничного управления.

В ходе подготовки к 70-летию Великой Победы совет 
ветеранов организовал сбор и обобщение материалов об 
участии пограничников Дальнего Востока в сражениях 
1941-1945 годов. По итогам кропотливой работы изданы 
книги: «Пограничники- дальневосточники дорогами во-
йны» и «Пограничники-дальневосточники накануне и в 
годы войны с гитлеровской Германией и милитаристской 
Японией (1930-е-1945 гг.)». Главной задачей этой работы 
стало сохранение памяти о людях, чьи судьбы оказались 
частью одной из самых трагических страниц истории 
Отечества, а также правдивый рассказ о событиях тех 
лет, исключающий попытки фальсификации фактов.

В рамках широко освещенной средствами массовой 
информации презентации изданий, организованной по-
граничным управлением и советом ветеранов, прекрасно 
иллюстрированные книги бесплатно получили ветераны, 
воины границы, библиотеки Хабаровского пограничного 
института ФСБ России, школы и общественные органи-
зации военно- патриотической направленности.

Увековечивая память о выдающихся пограничниках, 
мы не могли оставить без внимания личность Никиты 
Карацупы. Тем более что его героическая судьба на-
чиналась на Дальнем Востоке. В мае 2016-го в районе 
города рядом с пограничным управлением, где в 30-е 
годы прошлого столетия существовал тренировочный 
центр кинологов, был торжественно открыт памятный 
знак, посвященный Карацупе.

Чем глубже погружение в какую-либо деятельность, 
чем обширнее накопленный опыт, тем четче стано-
вится понимание необходимости системного подхода. 
Поэтому летом 2017 года совет ветеранов провел ин-
вентаризацию мемориальных сооружений и объектов, 
увековечивающих память воинов-пограничников на 
территории Хабаровского края и Еврейской автономной 
области. Все имеющиеся объекты были приведены в по-
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рядок, сфотографированы и описаны. 
Полученный материал мы система-
тизировали и дополнили историче-
скими справками. Подготовленный в 
итоге иллюстрированный каталог «В 
памяти народной» руководство погра-
ничного управления использовало для 
закрепления мемориальных объектов 
за соответствующими подразделени-
ями границы.

Сохранение памяти о защитниках 
Отечества как направление обще-
ственной работы было значитель-
но активизировано в преддверии 
100-летия пограничной службы. В 
этот период ветераны совместно с 
сотрудниками пограничных орга-
нов приняли участие в сооружении 
и торжественном открытии новых 
мемориалов в городах Биробиджан, 
Бикин, Вяземский, Советская Гавань.

Накопленный ветеранами погра-
ничной службы опыт в области во-
енно-мемориальной работы позволил 
задуматься и о создании в Хабаров-
ске особого места, посвященного 

Закладка арки сквера 
Пограничной славы 28 мая 2018 
года и ее современный вид

готовы. Открытие состоялось 29 октября 2018 
года. Слова благодарности от ветеранов услы-
шали и бывший мэр города, и действующий 
его глава Сергей Кравчук, контролировавший 
завершение строительства.

На лицевой части парадной арки с наз ванием 
сквера в бронзовых барельефах представлена 
история пограничной охраны на Дальнем Вос-
токе. На обратной стороне указаны имена и 
годы командования всех руководителей погра-
ничных органов на  дальневосточных  рубежах, 
а также все именные заставы. Перед аркой на 
выступающей из брусчатки полусфере рядом с 
очертаниями рубежей страны можно прочесть: 
«Граница России неприкосновенна».

То радостное, окрыляющее чувство, которое 
возникает, когда видишь результаты своих тру-
дов, да еще находящих живой, горячий отклик 
в сердцах окружающих, выразить словами 
невозможно. Но именно оно позволяет идти 
дальше, сворачивать при необходимости горы. 
И пусть проведена большая работа, но многое 
еще предстоит сделать. Ведь на страницах Па-
мяти, которые пишет само время, еще немало 
имен, не подлежащих забвению. 

защитникам дальневосточных рубежей России. Ветераны предложили 
разбить у речного вокзала сквер, центром которого стал бы уже установ-
ленный ранее памятник стражам границы на Дальнем Востоке. Иници-
ативу поддержал начальник Пограничного управления ФСБ России по 
Хабаровскому краю и Еврейской автономной области генерал-лейтенант 
Игорь Бондарев. Обращение пограничников летом 2017 года нашло живой 
отклик у мэра Хабаровска Александра Соколова, который предложил 
действовать поэтапно и для начала оформить вход в сквер. Это придало 
идее новый импульс - так возник проект парадной арки.

Большинство жителей Хабаровска с воодушевлением восприняли со-
здание в городе необычного мемориала, и 28 мая 2018 года состоялась 
торжественная закладка капсулы с посланием следующим поколениям 
«зеленых фуражек» на месте будущего центрального входа в сквер. В 
ответственном мероприятии принял участие заслуженный пограничник 
Российской Федерации генерал-полковник в отставке Александр Гольбах, 
командовавший Дальневосточным пограничным округом в 1994-2002 
годах. Отрадно, что в числе участников было немало молодежи.

К осени центральная арка сквера и прилегающая к ней территория были 

Братская могила нижних чинов погранстражи, 
Порт-Артур

Возложение цветов к памятному знаку

Фото из архива Совета ветеранов Пограничного 
управления ФСБ России по Хабаровскому краю и ЕАО
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СВЯЗЬ С 
РЕГИОНАМИ 

Институт народной дипломатии 
играет большую роль в гармони-
зации этноконфессиальных от-
ношений в Ставропольском крае. 
Национально-культурные объе-
динения и казачьи организации 
являются активными субъектами 
продвижения идей мира, дружбы, 
добрососедства.

В крае создана многоуровневая 
диалоговая система совещатель-
ных консультативных органов 
по вопросам межнациональных 
отношений. 

На краевом уровне в нее вхо-
дят совет при Губернаторе Став-
ропольского края по вопросам 
межэтнических отношений, совет 
при Губернаторе Ставропольского 
края по делам казачества, а также 
Молодежный этнический совет 
Ставропольского края. 

На уровне муниципальных рай-
онов и городских округов Став-
ропольского края сформирова-
ны этнические советы, которые 
осуществляют функции диалога 
гражданского общества и органов 
власти по оперативному реагирова-
нию на возникающие предпосылки 
к обострению межнациональной 
обстановки на территориях муни-
ципальных образований.

В муниципальных поселениях 
(хуторах, станицах, селах, аулах) 
созданы и работают советов мира 
и дружбы, которые рассматривают 
все вопросы, волнующие жителей 
сельских муниципальных обра-
зований.

Необходимость создания нового 
института общественности про-
диктована самой жизнью.

2009-2013 годы характеризова-

лись всплеском протестной актив-
ности населения, выразившейся в 
массовых хулиганских действиях 
молодёжи, в драках между пред-
ставителями различных нацио-
нальностей и в преступлениях, 
последствия которых осложнили 
межэтническую ситуацию.

Как показал анализ произо-
шедшего, конфликтные ситуации 
формировались исключительно 
на бытовой почве, с вовлечением 
в них на начальном этапе незна-
чительного числа участников. 
Как правило, руководители сель-
ских поселений реагировали на 
них с большим запозданием, и 
только тогда, когда конфликтная 
ситуация уже выходила за рамки 
ссоры и перерастала в конфликт с 
этническим компонентом. 

В определённой мере подобный 

Институт народной дипломатии На уровне муниципальных рай- лись всплеском протестной актив-

В СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОМ 
РАЗВИТИИ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

РОЛЬ НАРОДНОЙ ДИПЛОМАТИИ
характер развития событий объ-
ясняется тем, что, что руководи-
тели на местах не имели должной 
опоры в среде лидеров этнических 
сообществ, редко встречались с 
общественностью и не получали 
от них достоверной информации 
о происходящем.

Подоплека проявившейся агрес-
сии разносторонняя - от падения 
социального уровня жизни граждан 
(особенно в сельскохозяйственных 
районах края) до снижения порога 
морально-нравственного социаль-
ного поведения (проявляющегося, 
в основном, в молодежной среде).

Накопившиеся у жителей оби-
ды, житейские проблемы акку-
мулировались внутри замкнутых 
групп - семей, общин. Отсутствие 
возможности довести болезнен-
ные вопросы и трудности до лиц, 
наделенных полномочиями к их 
разрешению, приводило к акциям 
протеста, а то и просто к эмоцио-
нальным срывам. Причем, формы 
их выражения порой носили про-
сто защитный характер.

Именно поэтому и был создан  
способ реагирования самого 
общества на острые конфликт-
ные ситуации - советы мира и 
дружбы, этнические советы.

Цель и смысл этой работы – дать 
людям возможность свободно вы-
сказывать свои проблемы и чаяния 
как друг другу, так и доводить их 
до властей, минуя любые чинов-
нические проволочки, работа на 
упреждение, на заблаговременное 
выявление условий и причин воз-
никновения конфликтов с этниче-
ской составляющей.

На заседаниях указанных выше 
консультативно-совещательных 
органов по вопросам межнацио-
нальных отношений рассматри-
ваются проблемные вопросы, 
влияющие на состояние межэтни-
ческих и межконфессиональных 
отношений (участие населения 
в реализации общественно зна-
чимых инициатив, соблюдение 
жителями общепринятых норм по-

ведения и хозяйственной деятель-
ности, экологической и санитарной 
безопасности, социокультурная 
адаптация мигрантов в местное 
сообщество и т.д.).

Имеющиеся споры, обиды на-
ходят свое разрешение за столом 
переговоров, а не на улице.

Любой бытовой конфликт, в 
котором принимают участие пред-
ставители разных национально-
стей, нередко имеет тенденцию 
перерастания в межэтнический. 
Именно консультативно-совеща-
тельные органы по вопросам меж-
национальных отношений дают 
возможность заблаговременно вы-
являть условия и причины возник-
новения конфликтов с этнической 
составляющей и своевременно 
принимать меры по их предотвра-
щению, добиться позитивного со-
циального самочувствия граждан 
и своевременно принимать меры к 
предотвращению случаев обостре-
ния межнациональных отношений.

Только в общении, за столом пе-
реговоров можно минимизировать 
остроту любой проблемы, не до-
пустить ее выливание в массовые 
протестные акции, столкновения 
на межнациональной почве, кото-
рые по своим последствиям могут 
быть трагическими и непредска-
зуемыми. Возможность сторон 
конфликта за круглым столом 
прямо высказать свои претензии 
– важнейшее условие локализа-
ции конфликта, а также главный 
элемент  в работе по снижению 
остроты конфликта. 

Консультативно-совещательные 
органы по вопросам межнацио-
нальных отношений необходимо 
рассматривать в качестве основно-
го средства выявления и решения 
существующих проблем. Конечно, 
многие из них не решаются в одно-
часье, многие финансово затратны. 
Тем не менее, открытое рассмо-
трение проблем с одной стороны 
показывает населению, что власть 
и институты гражданского обще-
ства вместе могут конструктивно 
реагировать на возникающие кон-
фликтные ситуации. 

В состав этнических советов, 
советов мира и дружбы  входят 
лидеры этнических групп, пользу-
ющихся авторитетом и уважением 
среди представителей этносов, 
представители казачества, стар-
шего поколения, лидеры религи-
озных организаций традиционных 
конфессий, представители пра-
воохранительных органов, руко-
водители учреждений культуры, 
образования.

Заседания таких советов как пра-
вило проходят с периодичностью, 
определяемой специальным поло-
жением. При возникновении чрез-
вычайной ситуации, предпосылок 
к конфликтам с этническим ком-
понентом, бытовых конфликтов с 
участием представителей разных 
этносов, обострение отношений 
между этническими группами 
на экономической, религиозной, 
бытовой почве и т.д. заседание 
этнического совета проводятся 
немедленно.

Необходимо заметить, имен-
но Ставропольский край об-
ладает уникальным опытом 
действия подобной системы 
и от каждого руководителя 
органа власти, националь-
но-культурной и религиоз-
ной организации, сотрудника 
администрации, жителя му-
ниципального образования 
зависит эффективность ее 
функционирования, а значит 
межнациональный и межкон-
фессиональный диалог, мир и 
согласие на территории Став-
ропольского края.

Работа эта творческая и на-
правлена на сохранение и укре-
пление межнационального мира 
и согласия в Ставропольском 
крае.

сто защитный характер.

способ реагирования самого 
общества на острые конфликт-
ные ситуации - советы мира и ные ситуации - советы мира и 
дружбы, этнические советы

Именно поэтому и был создан  
способ реагирования самого 
общества на острые конфликт-

Именно поэтому и был создан  
способ реагирования самого 
общества на острые конфликт-
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Народная дипломатия - это, 
прежде всего, неофициальные 
контакты обычных людей или 
общественных организаций, спо-
собствующие улучшению вза-
имоотношений, взаимовыгод-
ного сотрудничества, лучшему 
пониманию культуры, традиций 
и особенностей жизни граждан 
разных стран. 

В разрезе деятельности мини-
стерства экономического раз-
вития Ставропольского края, в 
качестве «народных дипломатов» 
часто выступают представители 
малого и среднего бизнеса нашего 
региона. Посещая международные 
выставки и форумы, организован-
ные министерством и не только,  
предприниматели налаживают 
международные экономические  
связи в сфере бизнеса. Экспорти-
руемая продукция Ставрополья 
уверенно заняла свою нишу на 
рынках многих стран мира. 

Так, накануне, делегация Ставро-
польского края посетила выставку 

РОЛЬ «НАРОДНОЙ ДИПЛОМАТИИ» СТАВРОПОЛЬСКИХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

В СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОМ РАЗВИТИИ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

инновационных техноло-
гий в рамках Первого Ка-
спийского экономического 
форума в городе Туркмен-
баши, Туркменистан. 

В состав делегации во-
шли представители не 
только бизнеса: «ЮГ-
СЕЛЬХОЗПРОДУКТ», 
«Колос», «Монокристалл 
пасты», «Агро Система», 
«Инвентри», ИП КФХ 
Саит Саламов, но и муни-
ципального управления. 

 В рамках форума были 
проведены встречи с ком-
паниями прикаспийских 
государств различных 
сфер деятельности. Кроме 
того, делегация посетила 
не только павильоны тур-
кменских министерств и 
ведомств, но и частных 
компаний Туркмениста-
на, заинтересованных в 
сотрудничестве со Став-
ропольским краем. 

материалы подготовила Марина Товканева, пресс-секретарь министерства экономического развития 
Ставропольского края
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Участники республиканского молодежного проекта «Куначество»

НАИМЕНОВАНИЕ ЛУЧШЕЙ ПРАКТИКИ: молодежный 
проект «Куначество».
ЦЕЛЬ: профилактика межнациональных конфликтов 
и возрождение традиционных механизмов 
установления и поддержания добрососедства.
ЦЕЛЕВАЯ АУДИТОРИЯ: школьники (юноши) в 
возрасте от 14 до 16 лет.
О С Н О В Н Ы Е З А Д АЧ И, ЭТА П Ы Р Е А Л И З А Ц И И: 
куначество (от тюрк. «конак», «кунак» - гость) - 
распространённый в прошлом на Северном Кавказе 
обычай, по которому двое мужчин, принадлежавших 
к разным родам, племенам или народностям, 
вступали в тесные дружеские отношения и 
оказывали друг другу всяческую помощь и защиту. 

РЕАЛИЗАЦИЯ 
МОЛОДЕЖНОГО 

ПРОЕКТА 
«КУНАЧЕСТВО»

Министерство 
экономического развития

Кабардино-Балкарской 
республики

В современных условиях ин-
ститут куначества, как механизм 
сохранения межэтнических, об-
щественно-политических связей, 
развития культурного обмена через 
установление межличностных дру-
жеских отношений, представляется 
чрезвычайно востребованным для 
реконструкции добрососедских от-
ношений между молодыми людьми 
различной этноконфессиональной 
принадлежности.

В населенных пунктах отбира-
ются семьи, в которых имеются 
юноши в возрасте от 14 до 16 
лет разных национальностей и 
конфессий. Отбор ведется по-
средством анкетирования, где 
указываются данные участников и 
их увлечения. После чего из числа 
кандидатов отбираются пары од-
ного возраста, разных националь-
ностей, с общими интересами. 

Проект предполагает прожива-
ние «кунака» в «принимающей 
семье» в течение недели, озна-
комление с традициями, бытом, 
участие в жизни семьи, а также в 
проводимых в населенном пункте 
молодежных мероприятиях, что 
способствует установлению долго-
вечных межличностных и межре-
гиональных связей и контактов. 

Проект реализуется во время 
учебного процесса, для того, 
чтобы кунаки вместе посещали 
школьные занятия и знакомились 
со своими сверстниками, а также 
принимали участие в школьных 
мероприятиях. Это позволяет уве-
личить охват участников проекта.

На закрытии проекта «кунаки» 
дают друг другу клятву о дружбе, 

обмениваются памятными суве-
нирами.

Проект как лучшая практика по 
формированию культуры меж-
национального общения среди 
детей и молодежи реализуется во 
многих субъектах СКФО.

Результаты: за 10 лет реализа-
ции проекта в нем приняли уча-
стие более 300 кунаков из разных 
регионов Российской Федерации, 
Республик Южная Осетия, Абха-
зия и Турция.

Посредством налаживания 
братских отношений между ку-
наками возникают дружеские 
отношения между их семьями, 
родами и друзьями кунаков, с 
которыми они знакомятся в про-
цессе реализации проекта. Таким 
образом косвенный охват проекта 
составляет около 15 000 человек.

Эффект от внедрения: сохра-
нение межэтнических, обще-
ственно-политических связей, 
развитие культурного обмена че-
рез установление межличностных 
дружеских отношений, представ-
ляется чрезвычайно востребо-
ванным для реконструкции до-
брососедских отношений между 

молодыми людьми различной 
этноконфессиональной принад-
лежности.

Оказывает косвенное влияние 
на духовно-нравственное вос-
питание подрастающего поколе-
ния, а также расширяет знания о 
культуре и традициях соседних 
народов.

Срок достижения результа-
тов: Проект «Куначество» реали-
зуется в Кабардино-Балкарской 
Республике с 2009 года. Проект 
из межрайонного постепенно 
трансформировался в республи-

канский, а затем в международ-
ный. 

Ресурсы: аренда помещения, 
сувенирная и печатная продук-
ция (кодекс кунака, разработан-
ный специально для проекта, 
футболки, календари и ручки с 
логотипом проекта, сертифика-
ты участников и благодарности 
родителям и учителям), кон-
цертная программа.

Затраты: федеральный и реги-
ональный бюджет.

«Донастройка» регионального 
законодательства не требуется.
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загрязнения г. Владикавказ за основу были взяты резуль-
таты исследования данного института в 1999 – 2000 г. 
Геохимические работы выявили на территории города 
аномальное загрязнение почв химическими элементами 
1-3 класса опасности предельно высоких концентраций. 
Наиболее высокое содержание характерно для кадмия, 
свинца, цинка,  вольфрама, меди, сурьмы, серебра, ин-
дия, мышьяка, олова и висмута. 

Учёные из этого института утверждают, что другие 
заводские комплексы на территории, не относящиеся 
к предприятиям цветной металлургии, имеют другой 
состав выброса вредных элементов, поэтому не они 
являются причиной выявленного загрязнения окружаю-
щей среды. Как пишется в статье, трудно разграничить 
заводы «Победит» и «Электроцинк». Профиль «Электро-
цинка» - свинцово-цинковая руда, «Победита» - воль-
фрам- молибденовая. Они расположены рядом. И что 
самое интересное, в состав попутных примесей сырья 
обоих производств входят кадмий, германий, серебро, 
индий, таллий. В 1994 г. выбросы завода «Электроцинк» 
составили 10380т (в 2010г 2011.162 тонны), а выбросы 
завода «Победит» - 308т. (в 2010 -77.122т).

Тяжелые металлы, а именно канцерогенные вещества 
– это яд, угроза жизни и здоровью человека.Что это зна-
чит. «Канцер» в переводе с латинского языка - рак, «ге-
нез»- с греческого- рождение. В список канцерогенных 
веществ по данным ВОЗ попадает кадмий и мышьяк и их 
соединения. Если врачи говорят, что другие токсические 

вещества являются дополнительным риском развития 
заболеваний, в том числе, во время беременности, увели-
чение смертности, то канцерогенные вещества являются 
основным риском развития злокачественных заболе-
ваний. Кадмий и мышьяк вызывает рак мочеполовой 
и дыхательной систем, желудочно-кишечного тракта. 
Конкретно мышьяк вызывает рак носоглотки. Свинец 
и ртуть - высокотоксичные вещества, легко попадая в 
головной мозг, вызывают немало патологий  у человека. 

Мы вместе с Дзамолатом Ильичом пригласили две не-
зависимые лаборатории, которые не в первый раз прово-
дили исследования, для того чтобы сравнить показатели 
в динамике. Одна из того же института минералогии 

г.Москвы, другая из Санкт-Петербурга. Брали пробы 
почвы, воды, растений и плодов, которые употребляются 
в пищу. В результате исследований получили опасные 
и чрезвычайно опасные показатели концентрации опас-
ных веществ в исследуемых материалах.

В динамике мы увидели следующее.
По почве: не только не уменьшились показатели вред-

ных веществ, а увеличились.
Показатели по растениям - та же картина. И это мы 

едим. Особенно наш цахараджин с кадмием...
Когда нам говорят, что виноват автотранспорт, кто 

спорит. Но посмотрите, из чего состоит выхлопной газ. 
Там нет тяжелых металлов. 

Согласно данных Росстата по смертности трудо-
способного населения отдельно женщин и мужчин 
от онкозаболеваний в сравнении с показателями 
Москвы и Осетии за 2016г., мы наглядно видим 
разницу не в нашу пользу. А ведь в Москве машин 
намного больше.

По статистическим данным онкозаболеваемости за 
последние три года цифра растет. И причина известна…

В заключение, я хочу подвести итог:
1. В нашей долине, загрязнённой заводом, проживает 

почти вся нация осетин, которые подвержены пожиз-
ненному влиянию токсических веществ. Я считаю, это 
и называется геноцид нации.

2. Предприятия 1 класса опасности никогда не смогут 
понизить свой класс опасности, даже используя самые 
современные очистные сооружения, до приемлемого 
для здоровья людей. Мы недавно оказались свидетелями 
аварии на заводе «Электроцинк», последствия плачев-
ные для тысяч людей. Как конкретный пример тяжёлых 
последствий - вся семья Т. (мать и трое малолетних 
детей), их соседи (это еще две семьи), проживающие 
по улице Маркова (почти возле завода), с признаками 
отравления были госпитализированы в стационар. 

3. Считаю, при закрытии «завода-убийцы", необходи-
мо средствами самого предприятия вывести, нейтра-
лизовать годами накопленные отходы деятельности 
завода.

"ЗАВОД-УБИЙЦА" 
В ОСЕТИИ ЗАКРЫТВ ОСЕТИИ ЗАКРЫТ

ХЕКИЛАЕВ ВИКТОР ХУШИНОВИЧ, 
Руководитель представительства 

ПЦ КБО по СКФО (Северо-
Кавказский федеральный округ) 

Много лет жители нашей Республики Осетии пы-
тались отстоять свое право на чистую окружающую 
среду. Морально и технологически устаревшее свин-
цово-цинковое производство завода «Электроцинк» на 
протяжении многих лет являлось в Республике очагом 
общественного напряжения. 

Парламентский центр «Комплексная безопасность 
Отечества», местное отделение в республике Осетия 
под руководством Виктора Хушиновича Хекилаева 
вместе с депутатом Парламента Осетии Дзамболатом 
Ильичом Тедеевым провели свое расследование по 
фактам загрязнения окружающей среды и вреда здо-
ровью человека. 

Еще в 1996 году вышло Постановление Правитель-
ство РФ №185 об утверждении Федеральной целевой 
программы. И называлась это программа «Восстанов-
ление исторической части г. Владикавказа как истори-
ко-архитектурного памятника на Северном Кавказе и 
улучшение его экологического состояния». Как видно 
из названия программы, основное направление было 
экологическое. Запланировано было ликвидировать 
негативное воздействие промышленных предприятий. 
А именно: 

1. Расширить санитарно-защитную зону заводов 
«Электроцинк» и «Победит».

2. Осуществить вывод жилья из санитарно-защитной 
зоны.

3. После 2000 г. планировалось вывести данные 
предприятия из исторического центра с привлечением 
средств этих предприятий. 

На эту программу было выделено немало денег, со-

ответственно, встаёт вопрос, почему длительное время 
ничего не делалось в данном направлении?!

В результате состоялось два судебных процесса (в 2004, 
2010 гг.), где в ходе рассмотрения споров между АМС г. 
Владикавказа, управлением Роспотребнадзора и ОАО 
«Электроцинк» было заключено мировое соглашение 
о взаимодействии с целью обеспечения благоприятной 
санитарно - эпидемиологической обстановки. 

Конкретно была достигнута договорённость о том, что 
завод исполнит требования в соответствии с норматива-
ми СанПИн для предприятий 1 и 2 класса опасности, а 
это санитарная зона, которая составляет не менее 1000 
м. Данное соглашение и требование закона завод так 
не исполнил.

Благодаря беспечности руководителей этого завода, 
приходится констатировать факты загрязнения окружа-
ющей среды (почва, вода, воздух, сельскохозяйственные 
продукты), которое не только не уменьшается (пока-
затели на уровне чрезвычайно высоком и опасном), а 
увеличивается с каждым годом. Поэтому для жителей 
всей долины, а не только г.Владикавказ, можно гово-
рить о пожизненных рисках, так как выбрасываемые в 
атмосферу вещества 1-2 классов опасности. Они, оседая, 
накапливаются в почве, попадают в водоёмы. Организм 
человека получает эти опасные для здоровья вещества 
через вдыхаемый воздух, а также с растительной и 
плодовой продукцией, водой.

Учеными из Института минералогии, геохимии и 
кристаллохимии редких элементов в 2017г. была напи-
сана статья «Геоэкологические исследования состояния 
окружающей среды». При характеристике техногенного 
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×ÅÌÓ ÁÛÒÜ, 
ÒÎÃÎ ÍÅ ÌÈÍÎÂÀÒÜ

Ковер, вышитый шелковой нитью на бархатной тка-
ни с фразой «Чему быть, того не миновать», висел на 
самом видном месте в гостиной нашего дома. Ковер 
этот был сшит руками моей бабушки в 1904 году. И 
эта фраза, вышитая шелковой нитью, осталась в моем 
детском уме и с девяти лет стала определяющей всей 
моей дальнейшей жизни...

Я думаю, что каждый человек на планете перед сном 
задает себе вопросы: «Что ждет меня в будущем? Бу-
дет ли у меня хорошая работа? Будет ли у меня семья, 
где все будут любить друг друга? Поступлю ли я в 
университет? Удачна ли будет моя поездка?»

Это лишь некоторые волнующие нас вопросы, 
возникающие в зависимости от ситуации, в которой 
находится каждый из нас, и мы любыми путями ищем 
ответы на них. С детских лет я слышу или читаю не-
которые фразы,которые заставляют меня задуматься... 

«ЧЕМУ БЫТЬ, ТОГО НЕ МИНОВАТЬ»
«От судьбы не уйдешь»
«КОМУ СУЖДЕНО СГОРЕТЬ - ТОТ НЕ УТОНЕТ»
«ЧЕЛОВЕК ПРЕДПОЛАГАЕТ, А БОГ РАСПОЛА-

ГАЕТ»
«ВСЕ ПРОИСХОДИТ, КАК ПРОИСХОДИТ, А 

ЗАКАНЧИВАЕТСЯ, КАК ПОЖЕЛАЕТ СУДЬБА» 
(ЭСХИЛ)

«КАЖДАЯ ВЕЩЬ, БОЛЬШАЯ ИЛИ МАЛАЯ, 
ИГРАЕТ РОЛЬ, ДЛЯ КОТОРОЙ ОНА ПРЕДНАЗНА-
ЧЕНА» (ГИППОКРАТ)

«Никогда не обижайся на жизнь, ведь никто не 
обещал те6е, что она будет другой» (китайская по-
словица)

«Удача каждого дана судьбою» (Еврипид)
Благодаря этим известным высказываниям различ-

ные политические и религиозные структуры пыта-
ются передать людям, что Судьба предначертана и 

изменить ее нельзя. Так управлять намного проще.
Но ни пословицы, ни поговорки, ни мудрость всех 

народов не смогли лишить человека беспокойства 
о завтрашнем Дне. Огромное, всепоглощающее же-
лание каждого из нас во что бы то ни стало узнать 
свою судьбу, свое будущее породило пророков, магов, 
медиумов, астрологов, хиромантов, всевозможные 
гадания на кофе, картах, и пр. ...

Вероятно, именно эти «профессии» являются древ-
нейшими, а не профессии куртизанок и проституток, 
как говорят социологи.

«Мы поможем узнать Ваше будущее!» - подобной 
фразой шарлатаны привлекают людей, пользуясь их 
человеческими слабостями. Они готовы решить лю-
бые ваши проблемы за определенное вознаграждение, 
которое может стоить вам слишком дорого...

ÈÑÒÎÐÈß ÄÐÅÂÍßß, 
ÊÀÊ È ×ÅËÎÂÅÊ

Первобытные люди жили небольшими группами в 
пещерах, чуть позже в хижинах, которые строили из 
веток деревьев. Основной целью их было найти пищу 
и защитить свою жизнь, одним словом, выжить...

Беспокойство о завтрашнем дне было постоянным: 
будет ли охота успешной, а, следовательно, будет ли 
еда, смогу ли прокормить детей? Потому что эти, на 
первый взгляд, индивидуальные вопросы, отвечают 
за сплоченность и спокойствие в обществе.

За прошедшие тысячелетия численность населения 
выросла, люди разделились на национальности, но, 
несмотря на это, общие интересы и желания остались. 
Мучительные вопросы о завтрашнем дне становятся 
все более актуальными, в соответствии с новыми 
условиями выживания. 

В древние времена наиболее способный, умный, 
одаренный особыми талантами человек брал на себя 
роль пророка, который видел будущее. Первоначально 

такой человек назывался провидцем, и часто тот же 
самый человек был вождем!

Итак, можно сделать вывод, что «профессия» про-
видца стала первой оплачиваемой работой человека 
на земле! Но только оплатой служили не деньги, а 
товары и услуги, обеспечивающие определенное 
положение в обществе, которое давало конкрет-
ные преимущества, а вместе с ними силу и власть. 
Вместе с эволюцией человечества мы наблюдаем 
и за прогрессом в этой «профессии» - от магов и 
провидцев позже к пророкам, затем к астрологам, 
хиромантам, гадалкам, специализация которых не 
предполагает новых открытий. Тем не менее кон-
куренция растет.

Но все-таки что значила эта «профессия» в древ-
ности, а особенно в древней Греции, которая играла 
ключевую роль в духовном развитии человечества? 
Люди, обладающие определенной «харизмой» или та-
лантом, назовем это так, а именно прорицатели, поняв 
какую власть они имеют в своих руках, а вернее, в 
умах, решили, что не стоит ставить эту «профессию» 
на первый план, для того чтобы иметь возможность 
контролировать различные аспекты жизни общества. 
Было предпочтительно создать такую структуру, ко-
торая могла бы контролировать, влиять, направлять, 
но при этом самой оставаться неконтролируемой.

Таким образом, были выбраны самые красивые, 
самые величественные, мистические места Греции, 
такие как Дельфи, Додони в Эпире, где строились 
храмы, театры, а также гостевые дворы для своих 
посетителей. Впечатляющий и величественный фон 
играл свою роль в достоверности прогнозов, а это спо-
собствовало распространению славы, а вместе с тем 
и поступлению вознаграждений, которые и являлись 
конечной целью. Более 

ответы на них. С детских лет я слышу или читаю не-
которые фразы,которые заставляют меня задуматься... 

«ЧЕМУ БЫТЬ, ТОГО НЕ МИНОВАТЬ»
«От судьбы не уйдешь»
«КОМУ СУЖДЕНО СГОРЕТЬ - ТОТ НЕ УТОНЕТ»
«ЧЕЛОВЕК ПРЕДПОЛАГАЕТ, А БОГ РАСПОЛА-
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ЗАКАНЧИВАЕТСЯ, КАК ПОЖЕЛАЕТ СУДЬБА» 
(ЭСХИЛ)

«КАЖДАЯ ВЕЩЬ, БОЛЬШАЯ ИЛИ МАЛАЯ, 
ИГРАЕТ РОЛЬ, ДЛЯ КОТОРОЙ ОНА ПРЕДНАЗНА-
ЧЕНА» (ГИППОКРАТ)

«Никогда не обижайся на жизнь, ведь никто не 
обещал те6е, что она будет другой» (китайская по-

Первобытные люди жили небольшими группами в 
пещерах, чуть позже в хижинах, которые строили из 
веток деревьев. Основной целью их было найти пищу 
и защитить свою жизнь, одним словом, выжить...

Беспокойство о завтрашнем дне было постоянным: 
будет ли охота успешной, а, следовательно, будет ли 
еда, смогу ли прокормить детей? Потому что эти, на 
первый взгляд, индивидуальные вопросы, отвечают 
за сплоченность и спокойствие в обществе.

За прошедшие тысячелетия численность населения 
выросла, люди разделились на национальности, но, 
несмотря на это, общие интересы и желания остались. 
Мучительные вопросы о завтрашнем дне становятся 

пяти тысяч произведений искусства, различные 
украшения стали платой за услуги в Дельфах до их 
уничтожения.

Соответствующая атмосфера сопровождала весь 
этот процесс, ожидание, во время которого совер-
шались таинственные обряды, разливались запахи 
душистых цветов лаванды и пр. Ведь «упаковка» 
должна быть впечатляющей! 

Публика была самой разнообразной: от юнцов, ко-
торых интересовали самые примитивные вопросы, 
до генералов, желающих узнать исход войны, и даже 
царей, которых волновали вопросы продолжительно-
сти их правления.

При этом для каждого страждущего был индиви-
дуальный подход, и всем без исключения была пред-
ложена помощь. Безусловно, доверие завоевывалось 
сложно, продумывались и воплощались в жизнь са-
мые, казалось бы, незначительные детали, которые в 
дальнейшем должны были сыграть важную роль при 
воздействии на человека. 

Однако удивляет и впечатляет больше, чем даже 
таинственные ритуалы и живописные пейзажи, тот 
факт, что Жрица-прорицательница в храме древне-
греческого бога Аполлона в Дельфах, восседавшая 
над расщелиной скалы, откуда поднимались одурма-
нивающие испарения, и произносившая под их воз-
действием бессвязные речи, используемые жрецами 
как пророчества, была молода, красива и девственна.

В период расцвета посетителей было так много, 
что Жриц-прорицательниц стало три, потому что 
одна просто не успевала! В какой то момент окру-
жение оракула внезапно приняло решение заменить 

собствовало распространению славы, а вместе с тем собствовало распространению славы, а вместе с тем 
и поступлению вознаграждений, которые и являлись 
конечной целью. Более 

Автор: Арис Евангелинос  -  основатель  единственного 
в мире музея чёток. Арис Евангелинос собирал 
четки с 1958 года, в его коллекции более 8.000 
экземпляров.
Является доктором философских наук, написал 
книги: "Четки и их история", "Код 9". Знает семь 
языков, долгое время провёл в Тибете, изучал 
историю разных народностей.историю разных народностей.историю разных народностей.
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Жриц-прорицательниц на прорицателей - мужчин, 
якобы обладавших более высокими нравственными 
качествами. Но этого не произошло, и нам остается 
лишь догадываться, почему. Вероятно, преимуще-
ством в те далекие времена пользовался цвет «розо-
вый»...

Конкуренция вынуждала другого, не менее извест-
ного оракула Додона изобретать нечто шокирующее. 
Оракул давал предсказания, интерпретируя шелест (!) 
листьев дуба, журчание воды из святого источника, 
гуление священных голубей, звуки в медных котлах, 
и все это в окружении деревьев на треногах! Предска-
зания, касающиеся заговоров, давались при помощи 
свинцовых пластин. Свидетельством этих ритуалов 
являются находки, обнаруженные при раскопках.

«Откройте для себя канал связи с Аидом и можете 
делать прогнозы не только в этой жизни, но и в сле-
дующей!»

И, наконец, стоит отметить тот факт, что оба ука-
занных выше оракула всегда были заинтересованы в 
неоднозначных ответах, и именно поэтому, что бы ни 
случилось, прогнозы были верны!

Примечательно, что и в другой великой древней 
цивилизации, в Китае, схема была примерно той же, 
менялись только декорации, ввиду различия религий 
и культур.

Подтверждением существования «империи про-
рицателей» являются также и описания подобных 
ритуалов Генрихом Харрером в его книге «Семь лет 
в Тибете", где он провел какой-то период своей жизни.

Власть Далай-ламы была бы слишком слабой и 
практически исключена без советников-прорица-
телей, которые и были настоящими правителями.
Провидцы в Тибете за небольшое вознаграждение 
входили в транс, задавая вопрос интересующегося, 
ответ на который они получали якобы от Бога, а, 
следовательно, и ответственность за предсказания 
ложилась на Бога, а не на провидца!

До рождения Христа появляются первые пророки. 
Некоторых из них оставили заметный след в истории 
человечества: пророк Илия, Святой Иоанн, Захария, 
Исайа, Иеремия, Иезекииль, Даниил.

Существует большое, я бы даже сказал, слишком 
большое количество магов, провидцев, пророков, и 
каждый раз возникают новые названия для «торгов-
цев будущим». Они живут и царствуют, переходя из 
поколения в поколение. Конкуренция растет, пере-
растая в борьбу, поэтому многие пророки начинают 
выдумывать предсказания о глобальных катастрофах, 
конце света, о пришельцах из космоса, и якобы все 
эти предсказания из далекого прошлого.

Такой фантастике позавидовали бы даже голливуд-
ские блокбастеры!

На сегодняшний день мы имеем много разновид-
ностей древнейшей «профессии»; медиумы, колду-

ны, ясновидящие, хироманты, астрологи, гадалки 
и другие менее известные. Все они без исключения 
являются достойными учениками своих древних 
учителей из Дельфи, Додона, Тибета. Они хорошо 
научились продавать будущее людям, а многие из 
них даже превзошли своих учителей!

Но все же позвольте мне остановиться и поклонить-
ся астрологам, потому что я считаю их достойными 
наследниками древних греков и китайцев, так как они 
придают большое значение декорациям и сценарию, 
которые должны быть впечатляющими и таинствен-
ными, в отличие от тех, кто пытается предсказать нам 
будущее, гадая на кофе, картах, хрустальных шарах.

Ведь по сценарию астрологов, действительно, 
присутствует самый великолепный фон - небо со 
звездами! Это гораздо привлекательней, чем строить 
храмы, театры, приюты для прихожан. К тому же, это 
не требует материальных затрат!

Прогнозы приходят откуда-то с неба, а ведь где-то 
там находится и дом Божий! (!) Кто же не почувствует 
трепет?! Особенно, когда постановка сопровождается 
наличием тысяч томов книг и бесчисленным множе-
ством таинственных карт. Весь этот антураж предна-
значен для крупных денежных поступлений. Я уверен, 
что каждый, кто прибегает к такого рода услугам в 
надежде что-то узнать о своей судьбе, в глубине души 
не верит этим предсказаниям. Но желание настолько 
велико, настолько мучительно, что человек готов пла-
тить, лишь бы услышать что-то хорошее, веря, что это 
хорошее обязательно сбудется. Я считаю, что продавцы 
будущего - все эти астрологи, экстрасенсы, медиумы, - 
с прежних времен и до сегоднешнего дня совершенно 
ничем не отличаются от цыганки с протянутой рукой, 
которая просит «позолотить» ей ручку. 

Ничем не отличается и госпожа Катина - гадалка, 
которая жила в лачуге и предсказывала будущее по 
чашке кофе. Неудивительно, что после ее смерти в 
матрасе, на котором она спала, было обнаружено 1.500 
золотых монет. Ничем не отличается и астролог, у 
которого на счету в банке при финансовой проверке 
полиция обнаружила девять миллионов евро.

Этот бизнес, уходя корнями в далекое прошлое, 
начал свою практику с появлением человечества 
на земле и продолжает ее по сей день. Я боюсь, что 
бизнес этот будет процветать и дальше, только если 
кто-то... или что-то его не остановит...

ÏÎÄÃÎÒÎÂÊÀ
Мое детство проходило среди странных людей, 

поведение которых я не мог объяснить. Они прида-
вали значение словам, фразам, картинкам, воображая 
какие-то образы, которые нельзя было увидеть или 
услышать, а я сразу представлял ковер в гостиной, с 
вышитой золотыми нитями фразой «Чему быть, того 
не миновать».

«У него на роду было написано утонуть», - услышал 
я как -то от отца после того, как преждевременно умер 
наш родственник, утонув в море.

Я видел страдания тетушки, которая подозревала 
моего дядю в измене, и которая решила пойти к го-
споже Катине, чтобы та погадала ей на кофе. Может, 
она что то увидит?

Я также наблюдал за своей сестрой, которая после 
свадьбы подруги клала конфеты под подушку в наде-
жде на то, что во сне увидит своего суженого.

Почти каждый день я встречал цыганку, которая 
читала судьбу по руке заинтересованного лица после 
ТОГО, как ей «золотили» ручку. 

И еще помню свою маму, которая все время пы-
талась приколоть к моей рубашке талисман в виде 
маленькой подушечки, якобы имеющий какую-то 
религиозную силу, и который в случае опасности 
сможет меня защитить.

Помимо обычной школы, куда ходили все дети, мне 
посчастливилось с 12 лет получать знания и в другой 
области, в антикварном магазине Николаса, и это 
стало для меня настоящим университетом. Николас 
обладал невероятной мудростью и философскими 
знаниями.

Итак, после окончания учебы в этом «университе-
те» я получил много знаний: древняя и современная 
история, физико-химические науки, психология. Мне 
приходилось заниматься разными видами деятель-
ности на протяжении долгого времени, к примеру, 
классификацией и оценкой качества ковров, анализом 
старинных художественных картин.

Важно было не только то, что я знал исторические 
и технические науки. Особым интересом для меня 
стал взгляд внутрь себя, умение контролировать свои 
чувства и желания. Может быть, это помогало мне 
распознавать старинные вещи, интуитивно чувствуя 
их возраст и подлинность.

«Совершенно верно, - говорил Николас, - Иногда для 
понимания необъяснимых вещей, которые тебе встре-
чаются, необходимо объединить логику, интуицию и 
знания. Я уверен, что с тобой это будет происходить 
ДОВОЛЬНО часто».

В такие моменты он многозначительно смотрел на 
меня, давая понять, что я пойму это гораздо позже...

Ничто не препятствовало мне стать хорошим учи-
телем. Моя любовь к старинным предметам и произ-
ведениям искусства была настолько велика, что даже 
давление со стороны родителей, которые мечтали о том, 
чтобы я стал врачом или адвокатом, не могло мне по-
мешать. Меня даже не пугало отсутствие денег. У меня 
были друзья, которые помогали и поддерживали меня.

Профессия антиквара, однако, требует затрат и 
множества путешествий по всему миру. Я не стал 
исключением. В двадцать пять лет я решил совершать 
хотя бы четыре поездки в год, отдавая предпочтение 

странам Востока, где до сих пор живут люди, име-
ющие греческие корни. Я познакомился со многими 
торговцами антиквариатом. Мои первые путешествия 
были в Египет, Турцию и Сирию. В дальнейшем я 
посетил и другие страны, где есть следы древнегре-
ческой цивилизации, - Иран, Ирак, Иорданию, Тунис, 
Афганистан.

Мне также часто приходилось бывать в Англии и 
странах Центральной Европы, где имеются рынки с 
очень ценными старинными вещами.

Мои путешествия по Востоку, особенно в первый 
год, были сложными, а иногда даже опасными, так как 
мне приходилось адаптироваться к культуре чужого 
народа, к его поведению, нравам и обычаям. Мне, как 
охотнику в поисках крупной добычи, требовались 
спокойствие, твердость ума и сила духа.

У меня была цель, и не одна, а целых две! Во-пер-
вых, меня интересовали потерянные сокровища, 
то есть старинные греческие монеты, драгоценные 
камни, древние росписи, оружие, мечи, ковры, анти-
кварные четки и многое другое. Второй моей целью, 
наиболее сложной, было найти не священную чашу, 
которую искал Индиана Джонс, а узнать, где, кем и 
как записана судьба человека...

Путешествуя по разным странам, у меня была одна 
и та же программа: посещение музеев, монастырей, 
храмов, но главным были знакомства с людьми, 
которые обладали глубокими знаниями не только в 
области народных традиций.

Везде - и на Востоке, и на Западе, - люди, которых я 
встречал, также как их предки, верят в то, что судьба 
предначертана, и никакая сила не может ее изменить.

Все, начиная с Древних времен и до настоящего 
времени, утверждают, что судьба предначертана, 
используя при этом одни и те же слова. Но никто так 
и не смог дать мне ответы на вопросы:

КТО НАПИСАЛ? ГДЕ? КАК? (на каком языке, что-
бы любой смог прочесть)... ПОЧЕМУ НАПИСАНА?

Никто... пока...

ÍÀÑÒÎßÙÀß 
ÈÑÒÎÐÈß

Во время одной из моих поездок в Египет, я по-
знакомился с Мухамедом, который вместе со сво-
ими братьями имел кафе-ресторан в самом центре 
знаменитого рынка Кан эль-Халиль. Между нами 
завязалась крепкая дружба, которая и связала нас 
словом «брат». Часами мы могли говорить друг с 
другом о проблемах нашей жизни. Мы обменивались 
мнениями, совершая прогулки по Нилу на маленькой 
лодке, или прогуливаясь в тени Пирамид. Наши бе-
седы с ним каждый раз заставляли меня задуматься: 
я пересматривал свои взгляды на жизнь, я учился, я 
открывал для себя что-то новое, некоторые его выска-
зывания полностью переворачивали мое сознание. На-

религиозную силу, и который в случае опасности 
сможет меня защитить.

Помимо обычной школы, куда ходили все дети, мне 
посчастливилось с 12 лет получать знания и в другой 
области, в антикварном магазине Николаса, и это 
стало для меня настоящим университетом. Николас 
обладал невероятной мудростью и философскими 

Итак, после окончания учебы в этом «университе-
те» я получил много знаний: древняя и современная 
история, физико-химические науки, психология. Мне 
приходилось заниматься разными видами деятель-
ности на протяжении долгого времени, к примеру, 
классификацией и оценкой качества ковров, анализом 
старинных художественных картин.

Важно было не только то, что я знал исторические 
и технические науки. Особым интересом для меня 

У меня была цель, и не одна, а целых две! Во-пер-
вых, меня интересовали потерянные сокровища, 
то есть старинные греческие монеты, драгоценные 
камни, древние росписи, оружие, мечи, ковры, анти-
кварные четки и многое другое. Второй моей целью, 
наиболее сложной, было найти не священную чашу, 
которую искал Индиана Джонс, а узнать, где, кем и 
как записана судьба человека...

Путешествуя по разным странам, у меня была одна 
и та же программа: посещение музеев, монастырей, 
храмов, но главным были знакомства с людьми, 
которые обладали глубокими знаниями не только в 
области народных традиций.

Везде - и на Востоке, и на Западе, - люди, которых я 
встречал, также как их предки, верят в то, что судьба 
предначертана, и никакая сила не может ее изменить.

Все, начиная с Древних времен и до настоящего 

являются находки, обнаруженные при раскопках.
«Откройте для себя канал связи с Аидом и можете 

делать прогнозы не только в этой жизни, но и в сле-
дующей!»

И, наконец, стоит отметить тот факт, что оба ука-
занных выше оракула всегда были заинтересованы в 
неоднозначных ответах, и именно поэтому, что бы ни 
случилось, прогнозы были верны!

Примечательно, что и в другой великой древней 
цивилизации, в Китае, схема была примерно той же, 
менялись только декорации, ввиду различия религий 
и культур.

Подтверждением существования «империи про-
рицателей» являются также и описания подобных 
ритуалов Генрихом Харрером в его книге «Семь лет 
в Тибете", где он провел какой-то период своей жизни.

Власть Далай-ламы была бы слишком слабой и 

присутствует самый великолепный фон - небо со 
звездами! Это гораздо привлекательней, чем строить 
храмы, театры, приюты для прихожан. К тому же, это 
не требует материальных затрат!

Прогнозы приходят откуда-то с неба, а ведь где-то 
там находится и дом Божий! (!) Кто же не почувствует 
трепет?! Особенно, когда постановка сопровождается 
наличием тысяч томов книг и бесчисленным множе-
ством таинственных карт. Весь этот антураж предна-
значен для крупных денежных поступлений. Я уверен, 
что каждый, кто прибегает к такого рода услугам в 
надежде что-то узнать о своей судьбе, в глубине души 
не верит этим предсказаниям. Но желание настолько 
велико, настолько мучительно, что человек готов пла-
тить, лишь бы услышать что-то хорошее, веря, что это 
хорошее обязательно сбудется. Я считаю, что продавцы 
будущего - все эти астрологи, экстрасенсы, медиумы, - 

Мое детство проходило среди странных людей, 
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пример, он говорил: «Никогда и никому не продавай 
свое свободное время, насколько велика не казалась 
бы необходимость. Некоторые очень богатые люди, 
которые нами управляют, боятся нашего свободно-
го времени, поэтому у нас его забирают, заставляя 
работать как можно больше, навязывая ненужные 
нам ценности. Все великие творения человечества, 
которые нас до сих пор вдохновляют, были созданы 
их творцами именно в свободное время».

Несмотря на то, что как человек, занимающийся 
антиквариатом, я не находил в Египте того товара, 
который бы меня интересовал, эту страну я стал 
посещать все чаще. Одной из причин столь частых 
посещений Каира был мой «брат» Мухамед, который 
очень переживал, если у меня не было возможности 
связаться с ним или я не мог ответить на его телефон-
ный звонок. Оказалось,что были и другие причины, 
но тогда я о них еще не знал...

В самую первую минуту, как только я ступил на 
землю Египта, которая таит в себе какой-то скры-
тый и глубочайший смысл, я прочувствовал всю 
величественность и таинственность этой страны, а 
особенно этих, пожалуй, огромнейших сооружений 
на Земле - пирамид, описать которые невозможно! 
Единственное, что я могу сказать, это то, что с первой 
же секунды у меня возникло интуитивное ощущение 
того, что должно произойти что-то важное в моей 
жизни, и не только в моей... С каждым посещением 
Египта это ощущение усиливалось...

ÑÓÄÜÁÎÍÎÑÍÀß 
ÂÑÒÐÅ×À

Это был август 2004 года, и я готовился к очеред-
ной поездке в Каир, четвертой в том году. Однако по 
причине тяжелого растяжения лодыжки моей правой 
ноги поездка откладывалась. 

Однажды утром мне позвонил Мухамед. Этот теле-
фонный звонок отличался от всех предыдущих. В его 

потоком туристов, и не то что номер, даже свободное 
место на лавке найти было сложно. Помимо тури-
стов было много паломников - мусульман из разных 
стран, приехавших в связи с большим религиозным 
праздником. 

Несмотря на все мои усилия, я не смог ему помочь, 
и необдуманно предложил остановиться в моем доме. 
В тот момент мне даже в голову не пришло, насколько 
это рискованно - поселять в собственном доме совер-
шенно постороннего человека, который мог оказаться 
как хорошим, так и плохим. С тех пор началась наша 
крепкая дружба, основанная на взаимном уважении.

Каждый раз, приезжая в Каир, он останавливался на 
девять дней, и это происходило через каждые девять 
месяцев. Откуда он приезжал и куда уходил, я не знаю, 
и все же в течение наших встреч мне удалось кое- что 
о нем узнать. Его зовут Насунор. Имя это означает 
«светлый лик девяти», родом он из Индии. Обучался 
истории, философии, социологии и другим наукам. 
Говорит на всех диалектах арабского языка, знает 
французский и английский, но самое удивительное, 
что он глубоко изучает древнегреческий язык, так 
как большую часть своей жизни посвятил изучению 
лревнегреческой культуры, которая, по его убежде-
нию, является светочем для всего человечества. 

И вот однажды Насунор с какой-то поразительной 
уверенностью в голосе, удивившей меня, сказал: 
«Твой греческий друг должен приехать, пришло время 
с ним познакомиться».  До нacтоящeгo времени я не 
мог устроить вашу встречу, так как твой и его приезды 
в Каир не совпадали. Но несколько дней назад он мне 
позвонил и сообщил, что прилетает пятого сентября 
и встреча с тобой состоится в шесть часов вечера. 

Я до сих  пор  не понимаю, откуда он мог знать, что 
именно в это время ты будешь в Каире. Интуитивно 
я чувствовал: что-то важное должно произойти, и эта 
встреча для тебя станет очень значимой, поэтому я 
срочно попросил тебя приехать! 

Интересно было бы узнать, почему он прилетает 
сюда именно через девять месяцев и живет здесь имен-
но девять дней. Я однажды задал ему этот вопрос, он 
мне ответил, что так устроены встречи с пирамидами. 
Его ответ меня еще больше запутал. Возможно, тебе 
удастся узнать больше».

На такси я поехав в гостиницу, чтобы принять душ 
и переодеться к ужину. В 9 вечера Мухамед должен 
был за мной заехать. Мне очень нравился его ресторан 
на корабле с отличной восточной кухней, арабской 
народной музыкой, таинственными суфийскими 
танцами, где можно было отдыхать, наслаждаясь 
неспешным течением Нила.

Мы сидели молча. По каким-то своим причинам 
Мухамед оттягивал разговор, но через некоторое 
время он начал свой рассказ:

«Во время последнего пребывания загадочного 

Насунора в Каире, девять месяцев тому назад, прои-
зошло два события. Первое - невероятная трагедия, 
произошедшая в археологическом сообществе в Каи-
ре, второе произошло в моей семье. Оба эти события 
были связаны с Насунором, который, несомненно, об-
ладал каким-то особым даром, и это вызывало у меня 
неподдельный интерес. В то время в Египте находи-
лась группа американских археологов, прибывшая для 
проведения раскопок на Пирамидах. Одним из членов 
той группы была молодая девушка по имени Анжела. 
Она каждый день обедала в нашем ресторане и здесь 
познакомилась с Насунором. Анжела рассказывала 
мне, что это знакомство не было случайным, так как 
ее отец, который был профессором в университете, 
попросил найти его. Он лично был знаком с доктором 
Насунором, когда тот был в Америке и присутствовал 
на семинарах археолога. Тогда он произвел на профес-
сора незабываемое впечатление.

Анжела была очень дружелюбным и жизнерадост-
ным человеком. Как-то раз, приехав в ресторан, она 
поинтересовалась, есть ли в округе кто-нибудь, кто 
мог бы предсказать ей будущее.

И вот однажды вечером доктор Насунор, узнав о ее 
желании, достал какие-то странные карты из своего 
кармана и произнес: «Пойдем посмотрим, что готовит 
тебе твое будущее». Анжела обрадовалась и сразу 
стала задавать вопросы, когда она выйдет замуж, 
сколько детей у нее будет. Скорее всего, на тот момент, 
именно это ее беспокоило больше всего. Затем доктор 
Насунор дал ей карты в руки и стал объяснять, что ей 
следует делать, наблюдая за стрелками циферблата на 
своих карманных серебряных часах. 

В конце всего этого процесса Анжела своей рукой 
вытянула карту и дала ему прочитать, так как запи-
си на картах были сделаны на хинди. Он смотрел 
на нее с едва заметной улыбкой, но в момент, когда 
стал читать карту, она заметила беспокойство в его 
глазах. «Что там?» - с волнением спросила Анжела. 
«Послушай меня очень внимательно, - ответил он, 
глядя ей в глаза. Через несколько дней после того, 
как ты вернешься домой в Америку, тебе предстоит 
дальняя поездка на самолете. Эту поездку ты обязана 
отложить на несколько дней или хотя бы на несколько 
часов. Для этого есть очень веская причина, серьезней 
которой нет ничего».

Анжела была расстроена, но не столько из-за пред-
упреждения, сколько из-за того, что она ожидала 
услышать нечто другое - возможно, связанное с пред-
стоящей встречей со своим принцем на белом коне, 
ну, или в крайнем случае, на Феррари. 

«Ладно, буду иметь ввиду» - сказала она. Но, к 
сожалению, не отнеслась серьезно к этому преду-
преждению...

Жизнь шла свои чередом, но как-то раз в ресторан 
зашла египетская подруга, с которой Анжела сотруд-

голосе чувствовалась смесь радости и тревоги. Вместо 
привычного вежливого приветствия он напрямую 
спросил меня: «Когда ты приедешь?»

Я ответил, что немного задержусь, потому что моя 
нога все еще меня беспокоит, и попросил его объяс-
нить, что случилось.

«5 сентября ты должен быть здесь в любом случае. 
Если понадобится, то даже на носилках, потому что 
никакая сила не может помешать твоей встрече с 
«ним». Счастливого пути, жду», - сказал он и повесил 
трубку. Это был звонок - головоломка, который я не 
мог расшифровать. Я терялся в догадках: «Встреча, 
которой никто и ничто не должно помешать, будет 
с кем?»

Обычно он подробно рассказывал о тех встречах, ко-
торые готовил для меня: будь то встречи с торговцами 
редкими вещами или с другими людьми, по поводу 
моих исследований в области судьбы.

В полдень четвертого сентября я прибыл в аэропорт 
Каира, где меня ждал Мухамед.

После того как мы горячо поприветствовали друг 
друга, обменявшись при этом тремя традиционными 
поцелуями крест-накрест, мы сели в машину и отпра-
вились в гостиницу. Я с нетерпением ждал объясне-
ний по поводу предстоящей встречи, но всю дорогу 
до гостиницы мы болтали ни о чем.

После того, как мы приехали, Мухамед остался 
ждать меня у входа в гостиницу. Я наскоро разобрал 
свои вещи и спустился вниз. Мы поехали в его ка-
фе-ресторан, чтобы поговорить за чашкой чая, и Му-
хамед поведал мне одну историю, которая произошла 
с ним четыре года назад. «Я сидел на этом же самом 
месте и наблюдал за проходящими мимо меня людь-
ми. Мне всегда нравилось наблюдать за туристами 
из разных стран. Вдруг, непонятно откуда, передо 
мной возникла фигура человека. Он был одет в белый 
шелковый халат, расшитый странными рисунками, на 
голове его была чалма из той же ткани. Незнакомец 
попросил меня помочь ему найти номер в гостинице, 
где он сможет пожить в течение нескольких дней. 

        В те дни действительно было сложно с гости-
           ничными номерами в связи с небывалым 

истории, философии, социологии и другим наукам. 
Говорит на всех диалектах арабского языка, знает 
французский и английский, но самое удивительное, 
что он глубоко изучает древнегреческий язык, так 
как большую часть своей жизни посвятил изучению 
лревнегреческой культуры, которая, по его убежде-
нию, является светочем для всего человечества. 

И вот однажды Насунор с какой-то поразительной 
уверенностью в голосе, удивившей меня, сказал: 
«Твой греческий друг должен приехать, пришло время 
с ним познакомиться».  До нacтоящeгo времени я не 
мог устроить вашу встречу, так как твой и его приезды 
в Каир не совпадали. Но несколько дней назад он мне 
позвонил и сообщил, что прилетает пятого сентября 
и встреча с тобой состоится в шесть часов вечера. 

Я до сих  пор  не понимаю, откуда он мог знать, что 
именно в это время ты будешь в Каире. Интуитивно 

Анжела была очень дружелюбным и жизнерадост-
ным человеком. Как-то раз, приехав в ресторан, она 
поинтересовалась, есть ли в округе кто-нибудь, кто 
мог бы предсказать ей будущее.

И вот однажды вечером доктор Насунор, узнав о ее 
желании, достал какие-то странные карты из своего 
кармана и произнес: «Пойдем посмотрим, что готовит 
тебе твое будущее». Анжела обрадовалась и сразу 
стала задавать вопросы, когда она выйдет замуж, 
сколько детей у нее будет. Скорее всего, на тот момент, 
именно это ее беспокоило больше всего. Затем доктор 
Насунор дал ей карты в руки и стал объяснять, что ей 
следует делать, наблюдая за стрелками циферблата на 
своих карманных серебряных часах. 

В конце всего этого процесса Анжела своей рукой 
вытянула карту и дала ему прочитать, так как запи-
си на картах были сделаны на хинди. Он смотрел 
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ничала при археологических раскопках, и сообщила 
мне, что Анжела разбилась на самолете, когда летела 
в Перу по работе. Она была 81 пассажиром того само-
лета, который потерпел крушение. Археологическая 
группа в Каире перенесла большое потрясение в связи 
с этой новостью. 

Это было первое событие. А теперь послушай о 
втором... В день, когда доктор Насунор должен был 
уехать, он пришел в кафе позавтракать и встретил 
там моего брата Ахмеда, который слышал о случив-
шемся с Анжелой. После некоторого замешательства 
Ахмед нерешительно спросил Насунора, сможет ли 
тот прочитать ему карту.

Он согласился и достал из кармана новую колоду 
карт. Мой брат выбрал карту и протянул ее Насунору. 
«Тебе срочно нужно пройти медицинское обследова-
ние!», - сказал он. Прощаясь, Насунор поблагодарил 
нас за гостеприимство, загадочно улыбнулся и вышел 
из ресторана.

При медицинском обследовании выяснилось, что 
мой брат перенес инфаркт, который иногда, как го-
ворят сами кардиологи, человек не чувствует. Кроме 
того, у него были серьезные проблемы с артериями. 
Второго удара он бы не выдержал. Ему срочно сде-
лали операцию, которая прошла удачно, сейчас он 
чувствует себя хорошо”.

Я был ошеломлен.
«Я вижу вопросы в твоих глазах, ты многое хочешь 

понять, и прежде всего то, почему я не рассказал тебе 
этого раньше. Я знаю, что, возможно, это тот самый 
человек, которого ты ищешь всю свою жизнь, и кото-
рый сможет дать ответы на твои вопросы, касающиеся 
судьбы.

С болью в душе я принял решение ничего тебе не 
говорить все эти месяцы до тех пор, пока сам не смогу 
удостовериться в том, что эта встреча тебе действи-
тельно нужна, и что это именно то, что ты ищешь. Вот 
представь, если бы я рассказал тебе все это раньше, а 
Насунор по какой-нибудь причине не появился бы? Я 
боялся, что тогда в твоей жизни наступила бы пустота, 
и она потеряла бы всякий смысл. Я бы чувствовал 
себя виноватым перед тобой, что не смог устроить 
эту встречу. В сожалению, не все ситуации я могу 
контролировать.

В том, что он действительно обладает уникальными 
способностями и каким-то непостижимым образом 
помогает людям самим предвидеть их будущее, я 
убедился, когда последний раз он приезжал в Каир. 
На следующий день Насунор должен был уезжать, так 
как это был девятый день его пребывания в Египте. 
Я не смог бы заставить его остаться еще на один-два 
дня, чтобы ты успел прилететь и познакомиться с ним. 
Наша встреча была столь скоротечной, что я даже не 
успел попросить его посмотреть мое будущее, кото-
рое меня, конечно, весьма интересует. Я должен был 

дождаться следующего его приезда и только потом 
сообщить тебе. Завтра он будет здесь».

Я уехал в гостиницу. У меня не было настроения 
размышлять о поведении Мухамеда. Момент для 
этого был неподходящий, к тому же я сильно пере-
волновался. Впереди меня ждала серьезная встреча!

На следующий день я решил немного расслабиться, 
так как мое состояние после всего услышанного было 
далеко не идеальным. Я взял небольшой кораблик для 
прогулки по Нилу, чтобы успокоиться и привести свои 
мысли в порядок. Сидя на палубе, я закрыл глаза и 
стал вспоминать свою жизнь: детские годы, тот день, 
когда первый раз пошел в школу, работу, которой 
мне приходилось заниматься, отношения, которые у 
меня были, счастливые и не очень моменты. Я просто 
наслаждался своим одиночеством!..

За какие-то несколько часов я еще раз пережил 
самые яркие мгновения своей жизни.

Ровно в 5:00 я был в кафе Мухамеда. Мы общались 
на самые разные темы, не затрагивая лишь ту, которая 
беспокоила нас обоих. Я постоянно поглядывал на 
часы, и когда стрелка показала 6:09, я услышал голос 
Мухамеда: «Вот он, идет!».

Я мгновенно повернул голову в ту сторону, куда 
показывал Мухамед. Для меня не составило труда 
разглядеть в пестрой толпе на небольшой площади 
этого загадочного человека. Фигура, одетая во все 
белое, излучавшая какой-то невероятный свет, рит-
мичным шагом приближалась к нам. 

Он остановился. Мы встали со своих мест, чтобы по-
приветствовать его. Поздоровавшись с Мухамедом в 
традиционном стиле тремя поцелуями крест-накрест, 
он повернулся ко мне и, протягивая руку, произнес 
по-французски: «Нас не стоит представлять друг 
другу, я знаю, кто ты».

Во время чаепития Мухамед с Насунором говорили 
о чем-то своем, и у меня была возможность повни-
мательнее разглядеть его: возраст определить было 
довольно сложно, рост примерно 1.8, лицо правильной 
овальной формы, серо-зеленые глаза, тонкие длинные 
пальцы.

- У меня есть работа, и я вынужден вас оставить, 
пока пообщайтесь без меня, - почти шепотом произнес 
Мухамед и ушел.

- Я доктор Насунор, очень рад, что наконец-то с 
вами познакомился, так как этой минуты я ждал 
очень давно.

В тот момент я почувствовал, что пол уходит из-под 
моих ног. Откуда он мог знать, что мы встретимся? 
И почему он так ждал этой встречи? Что скрывается 
за всем этим? От перенапряжения меня охватило 
какое-то странное чувство страха.

- Перед тем, как мы начнем наш разговор, я бы по-
советовал вам взять бумагу с ручкой или диктофон, 
чтобы вы могли сделать запись, потому что я дам 

нас за гостеприимство, загадочно улыбнулся и вышел 
из ресторана.

При медицинском обследовании выяснилось, что 
мой брат перенес инфаркт, который иногда, как го-
ворят сами кардиологи, человек не чувствует. Кроме 
того, у него были серьезные проблемы с артериями. 
Второго удара он бы не выдержал. Ему срочно сде-
лали операцию, которая прошла удачно, сейчас он 
чувствует себя хорошо”.

Я был ошеломлен.
«Я вижу вопросы в твоих глазах, ты многое хочешь 

понять, и прежде всего то, почему я не рассказал тебе 
этого раньше. Я знаю, что, возможно, это тот самый 
человек, которого ты ищешь всю свою жизнь, и кото-
рый сможет дать ответы на твои вопросы, касающиеся 
судьбы.

С болью в душе я принял решение ничего тебе не 

самые яркие мгновения своей жизни.
Ровно в 5:00 я был в кафе Мухамеда. Мы общались 

на самые разные темы, не затрагивая лишь ту, которая 
беспокоила нас обоих. Я постоянно поглядывал на 
часы, и когда стрелка показала 6:09, я услышал голос 
Мухамеда: «Вот он, идет!».

Я мгновенно повернул голову в ту сторону, куда 
показывал Мухамед. Для меня не составило труда 
разглядеть в пестрой толпе на небольшой площади 
этого загадочного человека. Фигура, одетая во все 
белое, излучавшая какой-то невероятный свет, рит-
мичным шагом приближалась к нам. 

Он остановился. Мы встали со своих мест, чтобы по-
приветствовать его. Поздоровавшись с Мухамедом в 
традиционном стиле тремя поцелуями крест-накрест, 
он повернулся ко мне и, протягивая руку, произнес 
по-французски: «Нас не стоит представлять друг 

вам большой объем информации. Для того, чтобы 
запомнить, нужно будет читать или слушать несколь-
ко раз. И каждый раз, когда вы будете повторять то, 
что прямо сейчас мы проделаем вместе, перед вами 
будут открываться все новые и новые пути, которые 
не закончатся никогда!

ÊÎÄ 9
- Прежде, чем начать наше путешествие в поисках 

ответов, почему, где и каким образом наша судьба 
записана, я бы хотел, чтобы ты вкратце описал мне 
некоторые события твоей жизни, по каким принципам 
ты жил, и что тебя интересовало, - сказал он.

Сказанное им однозначно подтверждало то, что 
Мухамед уже успел рассказать ему о том, что я в 
действительности занимался поисками  ответов на 
эти вопросы. И я начал свой рассказ:

«Я родился и вырос в маленькой квартире города Афи-
ны. Семья наша состояла из пяти человек: мои родители, 
старшие брат и сестра и я. У меня никогда не было своей 
комнаты, моя кровать располагалась в углу гостиной. 
Напротив моего спального места висел ковер с вышитой 
шелковой нитью по бархатной ткани фразой “Чему быть, 
того не миновать”. Эту фразу я читал каждый раз перед 
сном и никогда не получал ответ на вопрос, что означает 
эта фраза. Какой смысл в ней кроется? Ни родители, ни 
брат с сестрой ответить мне не могли.

И все-таки эта шелковая мистическая фраза должна 
была иметь какой-то смысл. Каждый раз, когда уми-
рал кто-то из наших родственников или знакомых, я 
слышал, как мои родители говорили: «На роду напи-
сано погибнуть».

Я помню трагический случай, который произошел с 
моим дядей. Мне было тогда лет 14. Дядя страдал от 
сердечной недостаточности, он перенес два тяжелых 
инфаркта, а в итоге он умер, утонув в море. Во время 
рыбалки его лодка перевернулась. Тогда я впервые 
услышал другую поговорку: «Кому суждено утонуть 
- в огне не сгорит».

Напротив нас в очень старом ветхом доме жила и «ра-
ботала» госпожа Катина, которая за небольшую плату 
предсказывала будущее, гадая на кофейной гуще. Ее 
услугами пользовались многие, особенно женщины»...

Я сделал паузу, окунувшись в свои воспоминания, и 
продолжил: «Как-то зимой мы с отцом ехали по узкой, 
плохой дороге. Примерно в ста метрах от нас я увидел 
такую картину: небольшой автомобиль очень аккуратно 
пытается выехать из переулка, неожиданно появляется 
фура, которая на большой скорости врезается в эту ма-
ленькую машину, превращая ее в груду металла. Когда 
мы приближаемся и пытаемся помочь, от увиденного я 
испытываю шок. Никогда раньше мне не приходилось 
видеть такого ужасающего зрелища! Через некоторое 
время подъезжает полиция, скорая помощь, дорога 
освобождается, и мы с отцом едем дальше. 

- Прежде, чем начать наше путешествие в поисках 

Спустя несколько минут отец произносит: «От ис-
пытанного потрясения ты, скорее всего, не заметил, 
что когда мы пытались помочь людям, на часах, кото-
рые, по всей видимости, перестали работать именно в 
момент столкновения, часы в автомобиле показывали 
6 часов 32 минуты и 20 секунд. Я подумал, что если 
бы погибший человек задержался по какой-то причине 
хотя бы на несколько секунд, столкновения могло бы 
не произойти, значит, в его судьбе было записано, в 
какой год, месяц, день, час, минуту и даже секунду 
оборвется его жизнь..»

Я сделал глоток чая и продолжил свой рассказ: 
«Очень часто в своих мечтах я создаю такой мир, где 
каждый человек смог бы узнавать, что ждет его в бу-
дущем, тем самым избегая опасностей на своем пути, 
а хорошее пусть останется. И знаете, я чувствую, что 
моя мечта когда-нибудь станет реальностью.

Я надеюсь, что ответы на вопросы: кто написал 
судьбу? где? зачем? на каком языке? очень скоро чело-
вечество сможет узнать, и жизнь людей, несомненно, 
изменится в лучшую сторону.

Пожалуй, это самое главное, что меня интересует».
“Достаточно”. - сказал он. - “Теперь мне ясно, что 

означала карта отношений, которую я доставал в 
последнее время. Она четко давала мне понять, что 5 
сентября 2004 года ровно в 6:09 произойдет очень важ-
ная встреча. Что это значит, я объясню тебе чуть позже.

Я родом из Индии, имя мое Насунор, что в переводе 
с хинди означает “светлый лик девяти”. Кто мне дал 
это имя-число, я не знаю. Своих родителей я никогда 
не видел. Мое детство проходило в детском доме. Я 
так и не смог узнать, как я там оказался.

Несмотря на то, что мне часто приходилось менять 
школы, я был лучшим учеником, и в будущем это 
помогло мне продолжить бесплатное обучение не 
только в Индии, но в Европе и Америке.

Как только я закончил обучение в университете 
Нью-Дели, я решил сделать себе подарок - поездку 
в Тибет, о которой я всегда мечтал. Там, в одном из 
лучших монастырей Лаоса, мне посчастливилось по-
знакомиться с великим учителем Вантукила, который 
изменил всю мою жизнь.

Это стало отправной точкой моего таинственного 
путешествия в поисках ответов на те же самые вопро-
сы, которые волнуют и тебя: где, как, каким образом 
написана наша судьба. Нас всегда пугает неизвест-
ность,и поэтому этих вопросов избежать невозможно.

Мой учитель сказал мне, что цифра 9 имеет 
огромное значение, в ней скрываются ответы на все 
волнующие меня вопросы,и она отличается от всех 
остальных цифр.

9 -это код. Для того, чтобы найти разгадку, мы 
должны расшифровать этот код.

         (продолжение 
в следующем номере)
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это имя-число, я не знаю. Своих родителей я никогда 
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НАШИ ПАРТНЁРЫ ― 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ФОРУМ 
ИНФОРМАЦИОННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

ИНФОФОРУМ
Более 15 лет усилия Инфофорума направлены на 

создание условий для взаимодействия специалистов в 
области обеспечения информационной безопасности 
в Российской Федерации. Предметное обсуждение 
в рамках Инфофорума наиболее важных вопросов 
в этой области способствует поиску рациональных 
путей достижения высокого уровня национальной 
безопасности в информационной сфере. 

10-я Международная конференция "Доверие и 
безопасность в информационном обществе" ("Инфо-
форум-Китай") состоится 21-25 октября 2019 г. Участ-
ники конференции посетят города Макао, Гонконг и 
центр высоких технологий Китая - Шэньчжэнь.

Соорганизаторами Инфофорума-Китай также 
являются Ассоциация кибербезопасности Китая и 
Китайское отделение Альянса облачной безопасности.

Инфофорум учитывает, что Россия и Китай имеют 
долгосрочное Соглашение о сотрудничестве в сфе-
ре информационной безопасности, определяющее 
возможности прямых контактов экспертов наших 
стран.

"Российско-китайское всеобъемлющее партнёрство 
и стратегическое взаимодействие развиваются по 
всем направлениям. Наше сотрудничество достигло 
беспрецедентно высокого уровня и стало примером 
того, как должны строиться межгосударственные от-
ношения в современном мире", - отметил Президент 
Российской Федерации В.В. Путин в ходе переговоров 
с Председателем Китайской Народной Республики Си 
Цзиньпином в апреле 2019 г. в Пекине.

Активное развитие сотрудничества с китайскими 
партнерами позволило Инфофоруму сформировать 
чрезвычайно насыщенную деловую программу.

Среди участников - представители многих фе-
деральных министерств и ведомств, региональной 
власти, крупнейших компаний. Постоянные участ-
ники Инфофорума-Китай - руководство Россвязи и 
подведомственных предприятий. 

Практическое значение Инфофорума в Китае высоко 
оценивается участниками. 

www. infoforum.ru
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Свидетельство ПИ №ФС 77-46051 от 04.08.2011
выдано Управлением Федеральной службы по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций (Роскомнадзор)

                     Парламентский центр «Комплексная безопасность Отечества» 
            (некоммерческое партнёрство) был создан в 2003 году в целях совер-

шенствования и поддержки государственной политики в области обеспечения 
комплексной безопасности России. В создании центра принимали участие 
депутаты Государственной Думы, члены Совета Федерации, представители 
различных государственных и общественных структур, предприятий, органи-
заций, образовательных  и научных центров. 

ОСНОВНЫЕ ЗАДАЧИ ПАРЛАМЕНТСКОГО ЦЕНТРА:
1. Организация законотворческой деятельности по созданию благоприятных 

условий для национальной безопасности, в том числе − антитеррористической, 
экономической, финансовой, правовой и информационной безопасности, 
безопасности личности, семьи и общества, медицинской, психологической и 
демографической безопасности, технической безопасности, природно-экологи-
ческой безопасности, включая радиобиологическую, химическую и техногенную 
безопасность; 

2. Создание службы информации и системы общественного консультирова-
ния Членов Партнёрства; 

3. Поддержка и экспертиза разрабатываемых федеральных и региональных 
законопроектов, обеспечивающих создание благоприятной среды для нововве-
дений в области комплексной безопасности; 

4. Разработка предложений по повышению эффективности действующих и 
разрабатываемых федеральных программ  безопасности  Отечества; привлече-
ние  широких  слоёв  общественности  для  оказания  всесторонней поддержки 
и помощи органам местного самоуправления по реализации задач безопасности 
общества, семьи, личности; укрепление правового статуса и положительного 
имиджа различных систем комплексной безопасности;

5. Укрепление правового статуса и формирование положительного имиджа 
различных систем комплексной безопасности в широких слоях населения, а 
также в структурах государственного управления и местного самоуправления, 
организация иных форм общественной и профессиональной поддержки ста-
новлению этих систем в различных регионах Российской Федерации; 

6. Сотрудничество с физическими и юридическими лицами, в том числе 
российскими и зарубежными, реализующими те или иные уставные цели и 
задачи Партнёрства; 

7. Осуществление издательской и выставочной деятельности, направленной 
на популяризацию деятельности Партнёрства; 

8. Обеспечение условий для развития гражданских инициатив, поддерживае-
мых Партнёрством и направленных на защиту и реализацию конституционных 
прав и свобод человека и гражданина; 

9. Подготовка аналитических и экспертных материалов, рекомендаций и 
предложений по использованию интеллектуальной собственности, создание 
системы содействия внедрению наиболее ценных разработок из области ин-
теллектуальной собственности, отнесённых к сфере национального достояния 
и являющихся элементами национальной безопасности; 

10. Содействие государственным и правоохранительным органам в интересах 
национальной безопасности, а также защите имущественных интересов юри-
дических и физических лиц согласно общепризнанным принципам и нормам 
международного права и Конституции Российской Федерации; 

11. Содействие созданию и совершенствованию научно -методологической 
базы технологий для качественной и эффективной экспертно-аналитической 
деятельности в области комплексной безопасности; 

12. Разработка предложений по документам, определяющим государственную 
политику в области комплексной безопасности (доктрины, стратегии, концеп-
ции законопроектов по основным составляющим комплексной безопасности, 
проектов федеральных и региональных программ); 

13. Проведение независимой экспертной и консультационной деятельности 
по проблемам комплексной безопасности; обеспечение экспертно-консульта-
тивного сопровождения деятельности в сферах безопасности информационных 
технологий, экологии, строительства и ЖКХ;

14. Деятельность в рамках народной дипломатии по объединению народов, 
их совместному социально-экономическому развитию как на региональном 
уровне, так и на уровне государств, обеспечение мира на Земле.

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ЦЕНТР «КОМПЛЕКСНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ ОТЕЧЕСТВА»
                     Парламентский центр «Комплексная безопасность Отечества» 
            (некоммерческое партнёрство) был создан в 2003 году в целях совер- НАШИ  ПАРТНЕРЫ:

Центр 
Народной 
Дипломатии

Общенациональное издание
"Российская газета"

Национальный форум
информационной безопасности

Приморская 
региональная
правозащитная 
общественная
организация "Защита 
Сучан", Информационно-правовой 
вестник "Примкрим"

Информационный ресурс 
«Кисловодский Экспресс»

Федеральная 
служба 

судебных 
приставов

Координационная 
служба СКПВ

Администрация 
Главы Республики 
Саха (Якутия)

Правительство
Камчатсткого 

края

Администрация 
Приморского
края
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